
Директор  
за компанию 
Зависшие налоги юрлиц 
уйдут с личных счетов 
руководителей

Если счет компании был заблоки-
рован налоговой, а у банка, в ко-
тором он был открыт, отозвали 
лицензию, компания не сможет 
открыть счет в другом банке. Не-
смотря на то что в такой ситуации 
юрлицо фактически не может ра-
ботать, законопроект, смягчаю-
щий эту норму, правительством 
не поддержан. Вместо поправок 
Федеральная налоговая  служба 
(ФНС) предлагает в подобных 
случаях уплачивать налоги с лич-
ного счета директора.

Законопроект с поправками 
к первой части Налогового кодек-
са, разработанный уполномочен-
ным при президенте по защите прав 
предпринимателей Борисом Ти-
товым, отклонен правительством. 
В поправках (см. 

”
Ъ“ от 17 сентября 

2015 года) речь шла об отмене запре-
та на открытие новых счетов компа-
ниям, которым налоговики забло-
кировали счет в банке, впоследст-
вии лишившемся лицензии. По сло-
вам руководителя практики налого-
вого консалтинга ФБК Татьяны Мат-
веичевой, налоговая может заблоки-
ровать счет компании по самым раз-
ным основаниям: от неуплаты нало-
га до отсутствия ответа на электрон-
ное требование инспекции. «В ситу-
ации, когда в момент приостановки 
операций по счетам у банка отзыва-
ют лицензию, компания попадает 
в безвыходное положение,— отме-
чает президент Союза юридических 
лиц Москвы Роман Масленников.— 
Ей нужно платить налоги, а открыть 
новый счет организация не может, 
поскольку это прямо запрещает На-
логовый кодекс».

Получается замкнутый круг, в ко-
торый при определенном стечении 
обстоятельств может попасть любая 
компания. Разорвать его предполага-
лось указанными поправками.
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Авиакомпании пролетают на льготах
Они просят поднять субсидируемые тарифы

Авиакомпании обратились 
в правительство с просьбой уве-
личить тарифы на субсидируе-
мые перелеты на Дальний Вос-
ток, в Калининград и Крым. Эти 
ставки оставались неизменны-
ми несколько лет, а расходы 
компаний и аэропортовые тари-
фы постоянно растут. Перевоз-
чики также недовольны тем, что 
льготные билеты можно прода-
вать только в  высокий сезон — 
в ущерб  прибыльности. Источ-
ники ”Ъ“ считают, что стоит 
в целом пересмотреть подход 
к субсидированию — например, 
можно выделять дотации на по-
леты круглогодично.

Как выяснил 
”
Ъ“, Ассоциация 

эксплуатантов воздушного тран-
спорта (АЭВТ, объединяет крупные 
авиакомпании) попросила замми-
нистра транспорта Валерия Оку-
лова провести пересмотр тарифов 
в рамках программ субсидирова-
ния перевозок на Дальний Восток, 
в Калининград и Крым. В письме 
АЭВТ (копия есть у 

”
Ъ“) поясняется, 

что программы действуют исклю-
чительно в высокий сезон, выну-
ждая авиакомпании, несмотря на 
наличие спроса, «отдавать доход-
ные места под социальные проек-
ты по заведомо низким тарифам». 
Аэропорты повышают ставки сбо-
ров, ссылаясь на инфляцию и дру-
гие факторы, а тарифы на субси-
дируемые перевозки не меняют-
ся, в итоге перевозчики фактиче-
ски несут убытки на социально 
значимых перевозках, следует из 
письма. В качестве решения про-
блемы президент АЭВТ Владимир 
Тасун предложил обсудить диффе-
ренциацию тарифов «в соответст-
вии с уровнем инфляции» и с уча-
стием авиакомпаний, Росавиации 
и Минтранса. В Минтрансе и Мин-
фине на запросы 

”
Ъ“ не ответили.

В 2015 году в России было пять 
программ господдержки авиапе-

ревозок — на Дальний Восток, в Ка-
лининград, Крым, Поволжье и Си-
бирь. Квота льготных мест на рей-
се должна составлять не менее 30%. 
В 2016 году на это выделено около 
9 млрд руб., как и годом ранее, ког-
да было перевезено около 1,7 млн 
льготных пассажиров из пассажи-
ропотока 93 млн человек. В Роса-
виации уточнили, что в 2014–2016 
годах на субсидирование полетов 
с Дальнего Востока выделялось по 

3,3 млрд руб. В программе участву-
ют «Аэрофлот», авиакомпания АЛ-
РОСА, S7, «Уральские авиалинии», 
«ЮТэйр», «Якутия» и другие. На по-
леты из Москвы и Петербурга в Ка-
лининград субсидии составили 
468 млн руб. в 2014 году, 420 млн 
руб.— в 2015-м и 462 млн руб.— 
в 2016 году (летают «Аэрофлот», 
Red Wings, S7, «ЮТэйр», «Ураль-
ские авиалинии» и «Нордавиа»), 
на крымскую программу выдано 
670 млн руб. в 2014 году и 611 млн 
руб. в 2015 году. В 2016-м субсидия 
снизится до 600 млн руб., но льго-
ты получат только малоимущие 
слои населения. Крымские субси-
дии получает большинство круп-

нейших авиакомпаний. Источ-
ник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией, 

связал сокращение субсидий с об-
щим секвестром бюджета, поддер-
жка перелетов с Дальнего Востока 
не падает «в связи с удаленностью 
региона и необходимостью под-
держки стабильного транспортно-
го сообщения». При этом «Аэроф-
лот» по всем трем программам ле-
тает по «плоским тарифам» с фик-
сированной стоимостью билетов 
в  экономклассе.

В S7 
”
Ъ“ сообщили, что поддер-

живают идею о пересмотре тари-
фов, поскольку себестоимость пе-
ревозки ежегодно растет, такой же 
позиции придерживаются в Red 

Wings. Источник 
”
Ъ“ в одной из 

авиакомпаний, участвующей в про-
граммах, отметил, что для наиболь-
шей эффективности перевозчики 
устанавливают субсидированные 
тарифы в начале и конце сезона — 
«для поддержания спроса». Собе-
седники 

”
Ъ“ в авиакомпаниях, ле-

тающих на Дальний Восток, гово-
рят, что субсидированные тарифы 
здесь «примерно на 15–20% ниже се-
бестоимости», поэтому вопрос уве-
личения «давно назрел». Цена биле-
та в одну сторону из Москвы во Вла-
дивосток, Якутск, Магадан, Петро-
павловск-Камчатский — 6–7,5 тыс. 
руб., аналогичная сумма выплачи-
вается как субсидия перевозчику. 
В то же время доходная ставка ком-
паний при субсидированных поле-
тах из Калининграда выше, чем на 
рейсах в Крым. В Калининград та-
риф в одну сторону — 3,8 тыс. руб., 
а субсидия — 2,3 тыс. руб., тарифы 
на примерно аналогичном мар-
шруте Симферополь—Воронеж — 
2,5 тыс. руб. при субсидии 2 тыс. 
руб. Источник 

”
Ъ“ в отрасли счи-

тает, что помимо увеличения тари-
фов «надо в целом скорректировать 
подход к организации программ». 
Например, можно было бы субси-
дировать полеты на курорты в низ-
кий сезон, сбалансировав ценовую 
политику авиакомпаний, которые 
стремятся за счет высоких тарифов 
летом получить выручку для под-
держания деятельности в оставши-
еся  девять  месяцев.

Исполнительный директор 
«Авиапорта» Олег Пантелеев гово-
рит, что действующие условия бы-
ли актуальны «в прошлой экономи-
ческой действительности» — при 
других курсах валют и цене топли-
ва. Если не привести ставки в соот-
ветствие с возросшими издержка-
ми, то перевозчики будут отказы-
ваться от участия в программах — 
как минимум летом, считает он.

Елизавета Кузнецова

Крупные авиакомпании  
устали отдавать доходные 
места в самолетах по низким 
социальным тарифам   
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

Госорганы настраивают 
на одну волну
Минпромторг прописывает национальный стандарт 
ведомственной связи

Как стало известно ”Ъ“, Минпромторг 
по поручению Владимира Путина раз-
рабатывает национальный стандарт ра-
диосвязи для госорганов по технологии 
когнитивного радио и думает над созда-
нием оборудования, способного рабо-
тать в таких сетях. С их помощью чинов-
ники надеются повысить эффективность 
взаимодействия в чрезвычайных ситу-
ациях. Внедрение стандарта когнитив-
ного радио на государственных сетях 
может быть выгодно заводу «Ангстрем» 
экс-министра связи Леонида Реймана 
и концерну «Созвездие».

Минпромторг предлагает единый стан-
дарт построения сетей радиосвязи для фе-
деральных и региональных властей и под-
ведомственных организаций, рассказали 

”
Ъ“ источник, знакомый с планами мини-

стерства, и собеседник на рынке радиоэ-
лектроники. Работа ведется по февральско-
му поручению президента Владимира Пу-
тина. Кроме того, в середине апреля вице-
премьер Аркадий Дворкович поручил гла-
ве Минпромторга Денису Мантурову про-

работать вопрос возможности создания 
отечественных универсальных средств ра-
диосвязи, способных работать в существу-
ющих и перспективных сетях, и предста-
вить согласованные предложения в пра-
вительство до 1 июня (копия поручений 
есть у 

”
Ъ“).

В Минпромторге считают необходимым 
принять стандарт радиосвязи, который бу-
дет включать в себя как элементы сущест-
вующих международных стандартов (LTE, 
TETRA и др.), так и требования, связанные 
с обеспечением безопасности при предо-
ставлении услуг связи в России. Система 
управления сетью и аппаратное обеспече-
ние должны быть российскими, отмечают 
собеседники 

”
Ъ“. Указанным требованиям 

в наибольшей степени удовлетворяет тех-
нология когнитивного радио (Cognitive 
Radio System, CRS) как дальнейшее разви-
тие технологии программно-определяе-
мой системы (Software-defined Radio, SDR), 
полагают в Минпромторге.
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Крыму и Севастополю  
ставят жесткие сроки
Вице-премьер Дмитрий Козак  
правит план по развитию новых субъектов РФ

Как стало известно ”Ъ“, в конце прош-
лой недели вице-премьер Дмитрий Козак 
провел совещание по социально-эконо-
мическому развитию Крыма и Севасто-
поля. На мероприятии в очередной раз 
обсудили срыв сроков реализации бо-
лее сотни мероприятий федеральной це-
левой программы (ФЦП). По сведениям 

”Ъ“, к 31 мая руководству Крыма и Севас-
тополя поручено «обеспечить безуслов-
ное устранение» допущенных нарушений 
плана-графика федеральной программы.

О том, что вице-премьер Дмитрий Козак 
(курирует Крым и Севастополь) провел 22 
апреля совещание, связанное с исполнени-
ем ФЦП «Социально-экономическое разви-
тие Крыма и Севастополя до 2020 года», 

”
Ъ“ 

рассказал источник, близкий к руководству 
республики. По его словам, в пятницу в Сим-
ферополе собрались замминистра экономи-
ческого развития Сергей Назаров, министр 
энергетики Александр Новак, министр тран-
спорта Максим Соколов, министр образова-
ния Дмитрий Ливанов, а также главы Крыма 
и Севастополя Сергей Аксенов и Сергей Ме-

няйло. «Обсуждались два вопроса: ход реа-
лизации ФЦП и внесение изменений в план-
график программы, реализация которой 
должна начаться в 2016, 2017 и последующих 
годах»,— сказал федеральный чиновник. По-
лучить официальный комментарий в аппара-
те вице-премьера 

”
Ъ“ вчера не удалось.

Как рассказал 
”
Ъ“ один из участников сове-

щания, господин Козак в очередной раз «раз-
дал горячие пирожки руководству Крыма и Се-
вастополя» за срыв графика программ ФЦП, ут-
вержденный им 11 декабря 2015 года. По его 
словам, количество мероприятий, проект-
ные работы по которым не начаты, исчисляет-
ся сотнями. Так, в письме директора департа-
мента реализации региональных инвестици-
онных программ Минэкономики Владимира 
Швецова утверждается, что по состоянию на 5 
апреля из 222 объектов капстроительства, от-
ветственными исполнителями которых значи-
лись субъекты Крымского федерального окру-
га, 124 объекта имели фактическое отставание 
(105 — в Крыму, 19 — в Севастополе).

новости — с3

Подписной индекс 50060

07  Ритейлеры передумали 
саморегулироваться 
Компании недовольны 
ужесточением закона 
«О торговле»

07  Мособлбанк 
не доверяет клиентам 
Вкладчики недосчитались 
средств на вкладах

07  Производитель 
«Снегурочки» борется 
за энергоавтономию 
Сыктывкарский ЛПК  
не хочет отпускать ТЭЦ  
на оптовый рынок
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На этой неделе будет представ-
лен новый заместитель главы 
Минэкономики — глава Росиму-
щества Дмитрий Пристансков. 
Распоряжение правительства 
о его назначении №732-р премь-
ер Дмитрий Медведев подписал 
20 апреля, официально об этом 
было объявлено в пятницу, по-
сле встречи главы Белого дома 
с главой Росимущества. О пер-
спективах ведомства ДМИТРИЙ 
ПРИСТАНСКОВ рассказал спе-
циальному корреспонденту ”Ъ“ 
 АННЕ ПУШКАРСКОЙ.

— Какие первоочередные задачи 
перед вами поставлены?
— Сверхзадача Росимущества — ре-
ализация в текущем и последующих 
годах прогнозного плана привати-
зации как существенного источни-
ка дохода государства и механизма 
экономических преобразований. Не 
менее важно обеспечить исполне-

ние директивы правительства о по-
вышении нормы отчисления диви-
дендов компаний с госучастием. Мы 
должны эффективно провести кам-
панию по подготовке общегодовых 
собраний акционеров, в том числе 
по корректировке размера дивиден-

дов. Еще одно знаковое поручение 
— обеспечить мониторинг управле-
ния госсобственностью. К 2018 году 
мы также должны завершить реорга-
низацию ФГУПов — часть из них бу-
дет акционирована, а необходимые 
для государственных целей и осу-
ществления госфункций предприя-
тия — преобразованы в бюджетные 
учреждения.
— Считаете ли вы реальной при-
ватизацию в этом году крупных 
активов, для которых уже выбра-
ны инвестконсультанты? Будет 
ли объявлен конкурс по выбору 
инвестконсультанта для прода-
жи «Роснефти» и «Совкомфлота» 
и когда?
— Пока говорить об этом преждев-
ременно. Условия и рамки привати-
зации обозначены президентом — 
это абсолютное соответствие требо-
ваниям законодательства, прозрач-
ность и открытость, привлечение к 
участию в процессе приватизации 

качественных инвесторов с россий-
ской юрисдикцией, имеющих стра-
тегические планы развития прива-
тизируемых активов и собственные 
ресурсы.
— По итогам 2015 года объем до-
ходов от госсобственности, само-
стоятельно реализованной Роси-
муществом (2 млрд руб.), оказался 
втрое ниже, чем от приватизаци-
онных сделок, организованных 
независимыми продавцами. Ка-
кой из этих двух вариантов про-
ведения приватизации вы наме-
рены развивать?
— Я считаю, что возможности рынка 
нужно использовать максимально. 
Институт независимых продавцов 
доказал свою эффективность, но для 
принятия дальнейших решений не-
обходимо проанализировать резуль-
таты и динамику продаж.
— Какой способ приватизации — 
продажу на открытых торгах или 
выбор стратегического инвесто-

ра — вы считаете предпочтитель-
ным и как вы относитесь к притор-
маживанию приватизации или 
исключению из прогнозного пла-
на ряда активов, активно лоббиру-
емому властями субъектов РФ?
— Повальную приватизацию никто 
проводить не собирается. Выбор спо-
соба реализации зависит от актива. 
Привлечение эффективного страте-
гического инвестора или продажа 
на публичных торгах предложивше-
му лучшую цену в любом случае бу-
дет коррелировать с интересами ре-
гионов, если позволяет получить за 
актив максимальную рыночную це-
ну, снижает нагрузку на бюджет, уве-
личивает количество рабочих мест, 
приводя к мультипликативному эф-
фекту в масштабах страны.

полная версия 
kommersant.ru/11678

«Возможности рынка нужно использовать максимально»
Первое интервью нового главы Росимущества Дмитрия Пристанскова

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 9,745

процента составила средняя максимальная ставка по рублевым депозитам физических 
лиц во второй декаде апреля 2016 года, сообщил Банк России. Регулятор измеряет показатель на основе 
ставок десяти крупнейших банков по объему привлеченных депозитов граждан. Пика 15,64% ставка дости-
гала в конце декабря 2014 года после резкого повышения ключевой ставки ЦБ. В первой декаде апреля 
средняя ставка равнялась 9,65%, то есть ее рост за декаду составил 0,1 процентного пункта. Наиболее 
вероятной причиной увеличения ставок оказались приближающиеся майские праздники и слабый приток 
рублевых вкладов в феврале-марте 2016 года, который так и не смог компенсировать январский провал. 9,0

9,2

9,4

9,6

9,8

10,0

Максимальная процентная ставка по руб-
левым банковским вкладам физлиц (%)

9,745

1-я дек. 2-я дек. 3-я дек.
март 2016

1-я дек. 2-я дек.
апрель 2016

БЕЗРАБОТИЦА

Промышленность  
сбрасывает рабочую силу

Росстат подтвердил, что в марте 
безработица достигла максимально-
го показателя за последние три года, 
увеличившись до 6% в марте против 
5,8% в феврале 2016 года — 4,6 млн 
из 71,6 млн человек трудоспособ-
ного населения. Такой рост вряд 
ли можно считать статистическим 
выбросом: с исключением сезонных 
колебаний статистики обнаруживают 
увеличение безработицы с 5,65% 
в феврале до 5,75% в марте (см. 
график).

Комментируя 19 апреля 
предварительную оценку Росстата 
мартовского показателя, глава Мин-
труда Максим Топилин заявил: «Мы 
рассчитываем, что в среднем по году 
(безработица.— ”Ъ“) не превысит 
6%». Однако базовый сценарий 
среднесрочного макроэкономи-
ческого прогноза Минэкономики, 
одобренного 21 апреля правитель-
ством, предполагает: в 2016–2018 
годах безработица сохранится 
на уровне 5,8%. Ее увеличение 

до 6% заложено в консервативный 
сценарий, в котором среднегодовая 
цена нефти в 2016 году составляет 
$25 за баррель, а рецессия дости-
гает 2,1%. Но, представляя прогноз 
правительству, глава Минэкономики 
Алексей Улюкаев сообщил, что соци-
альные показатели демонстрируют 
позитивную динамику. По оценкам 
ведомства, с учетом сезонности 
безработица в марте выросла на 0,2 
процентного пункта (больше, чем по 
оценкам Росстата), но лишь до 5,6%. 
«Ситуация на рынке труда не демон-
стрирует такой напряженности, как 
было в 2009 году, когда был уровень 
безработицы более 8%»,— обнаде-
жил министр.

В то же время уровень безра-
ботицы в регионах остается сильно 
дифференцированным и отличается 
более чем в 17 раз. Самый высокий 
показатель в первом квартале 2016 
года зафиксирован в Ингушетии 
(31,0%), а самый низкий — в Москве 
и Санкт-Петербурге (по 1,8%). Хотя 
отраслевых данных Росстат пока не 
публиковал, исходя из статистики по 
федеральным округам, можно обна-
ружить, что наиболее заметное уве-
личение безработицы с марта 2015 
года по март 2016 года наблюдается 
в промышленных Сибирском (с 
7,9% до 8,7%) и Уральском (с 6,3% 
до 6,9%) округах. То, что основной 
источник увеличения безработицы 
в марте обнаруживается в промыш-
ленности и транспортной отрасли, 

”Ъ“ подтвердили и в ЦМАКП. «Факти-
чески промышленность и транспорт 
увеличивали цены и сокращали 
занятость. Следующей должна быть 
торговля, так как она находится в 
очень плохом состоянии»,— отмеча-
ет аналитик центра Игорь Поляков.

Алексей Шаповалов

УРОВЕНЬ БЕЗРАБОТИЦЫ 
ПО МЕТОДОЛОГИИ МОТ (% ЧИСЛЕННОСТИ
РАБОЧЕЙ СИЛЫ)   ИСТОЧНИК: РОССТАТ. 

I IIX XIIII IIIV VII

6,00

5,75

5,50

5,25

5,00
2015 2016

По фактическим данным
С исключением сезонного фактора
Тренд

Законопроект об отделении 
Российского фонда прямых 
инвестиций (РФПИ) от Внеш-
экономбанка и передаче его 
в собственность РФ в пят-
ницу прошел первое чте-
ние в Госдуме. Ко второму 
документ будет доработан. 
На необходимость уточне-
ния порядка передачи РФПИ 
в собственность РФ указали 
в Белом доме. По мнению же 
 Счетной палаты (СП), приня-
тие  отдельного закона о фон-
де и вовсе нецелесообразно 
и даже рискованно — отделе-
ние РФПИ может привести к 
дополнительным тратам бюд-
жета для покрытия убытков 
ВЭБа на 300 млн руб.

В пятницу в Госдуме одобрен 
в первом чтении законопро-
ект «О Российском фонде пря-
мых инвестиций», предусма-
тривающий выделение фон-
да из группы ВЭБа с передачей 
его в 100-процентную собствен-
ность Росимущества. Документ, 
подготовленный группой депу-
татов, был внесен в парламент в 
конце марта (см. 

”
Ъ“ от 29 марта). 

Согласно законопроекту, ООО 
«Управляющая компания РФПИ» 
будет реорганизовано в акцио-
нерное общество, а гендирек-
тор и члены набсовета фонда бу-
дут назначаться президентом по 
представлению премьер-мини-
стра. После этого Росимущество 
проведет инвентаризацию иму-
щества и обязательств управляю-
щей компании РФПИ, а также ут-
вердит устав нового АО.

Во время пленарного заседа-
ния законопроект представлял 
глава комитета по собственности 
Сергей Гаврилов. По его словам, 
работа фонда в госсобственности 
станет более эффективной и про-
зрачной, а придание РФПИ зако-
нодательно утвержденного стату-
са повысит доверие к нему со сто-
роны российских и иностранных 
партнеров. Об этом ранее гово-
рил и глава РФПИ Кирилл Дмит-
риев. По его словам, другие су-
веренные фонды «будут чувство-
вать, что у нас такой же статус, как 
у них». В Думе положения законо-
проекта не вызвали ни бурного 
обсуждения, ни возражений. 

Замечания к законопроекту, 
однако, высказывались ранее. 
В частности, правовое управле-
ние Госдумы указало на то, что 

возможность РФПИ софинанси-
ровать инвестпроекты за счет 
средств ФНБ в пределах макси-
мальной доли долговых обяза-
тельств и акций российских ком-
паний, связанных с реализацией 
проектов, не соответствует Бюд-
жетному кодексу. Правительст-
во же в своем отзыве согласи-
лось поддержать законопроект 
только при условии его доработ-
ки ко второму чтению. Среди за-
мечаний Белого дома — необхо-
димость уточнения положений 
о передаче 100% долей уставно-
го капитала УК РФПИ в собствен-
ность России. Профильный ко-
митет также предложил уточнить 
положения о ликвидации самой 
УК — из текста документа неяс-
но, возможна ли она в результа-
те банкротства. Как пояснил 

”
Ъ“ 

Сергей Гаврилов, комитет в бли-
жайшее время определится, сто-
ит ли выводить РФПИ из сферы 
действия закона о банкротстве.

Достаточно резко инициати-
ву раскритиковала Счетная па-
лата (СП), которая законопроект 
не поддержала. Как отмечается в 
заключении ведомства, в случае 
одобрения законопроекта будет 
создан прецедент принятия зако-
на для отдельных управляющих 
компаний инвестиционных, 
венчурных и иных фондов «с воз-
можностью установления исклю-
чительных специальных норм и 
правил регулирования их дея-
тельности». При этом, опасаются 
госаудиторы, подобные исключе-
ния могут привести к непрозрач-
ности деятельности таких компа-
ний и невозможности осущест-
вления контроля за ними. Впро-
чем, и саму необходимость при-
нятия отдельного законопроекта 
для реорганизации УК РФПИ в ак-
ционерное общество в СП ставят 
под сомнение. Для этого доста-
точно действующего законода-
тельства. Риски госаудиторы ви-
дят и в экономической составля-
ющей выделения РФПИ из струк-
туры ВЭБа. Стоимость принадле-
жащих ВЭБу долей фонда (100%) 
составляет 300 млн руб. Сейчас, 
напоминают в СП, правительст-
во принимает меры по поддер-
жке Внешэкономбанка, а допол-
нительные убытки банка в 2016 
году могут потребовать дополни-
тельных расходов средств феде-
рального бюджета.

Евгения Крючкова

РФПИ все дальше 
от ВЭБа
Законопроект об отделении фонда 
одобрен в первом чтении

Госдума приняла в пятницу в треть-
ем чтении закон, вносящий поправ-
ки к нормам Налогового кодекса, 
регулирующие взаимоотношения 
налогоплательщиков и налоговых 
органов. В частности, новации вво-
дят в российскую практику налого-
вые рулинги — возможность ком-
паниям заранее согласовывать с 
налоговиками планируемые сделки 
и в дальнейшем не опасаться пре-
тензий по ним. Также среди изме-
нений — расширение перечня осно-
ваний для приостановки операций 
по счетам и приостановление ре-
шений налоговых органов при пре-
доставлении банковской гарантии 
в ходе досудебного урегулирова-
ния споров.

Закон «О внесении изменений в 
часть первую Налогового кодекса РФ» в 
первом чтении был принят еще в мае 
2015 года, второе чтение состоялось 20 
апреля текущего года, третье — в ми-
нувшую пятницу. Самая значимая для 
налогоплательщиков новация — появ-
ление возможности согласовывать пла-
нируемые сделки и операции с налого-
выми органами. Реализуется она через 
развитие механизма получения так на-
зываемого мотивированного мнения 
налогового органа. «Теперь этот ме-
ханизм стал аналогичен так называе-
мым рулингам, используемым во мно-
гих странах»,— пояснил 

”
Ъ“ партнер 

налогового отдела компании EY Иван 
Родионов. Он отметил, что новую воз-
можность получают только налогопла-
тельщики, работающие с налоговика-
ми в особом режиме взаимодействия 
— налогового мониторинга. Напом-
ним, этот режим открывает налогови-
кам доступ к бухгалтерскому и налого-
вому учету, а также к первичным доку-
ментам организаций. Пока такие согла-
шения с ФНС заключили шесть круп-
ных компаний.

По словам главы думского комите-
та по бюджету и налогам Андрея Мака-
рова, использование рулингов снимает 
риски налогоплательщиков. «Главное, 
что после таких разъяснений, если на-
логоплательщик действует в соответ-
ствии с ними, ответственности ни при 
каких условиях для него наступить не 
может»,— говорит депутат. По мнению 
Ивана Родионова, появление нормы о 
рулингах будет стимулировать компа-
нии вступать на путь раскрытия перед 
ФНС и инвестировать в развитие сис-
тем внутреннего контроля и IT.

Другая важная норма — введение 
института обеспечительных мер (при-
остановление решений налоговых ор-
ганов при предоставлении банков-
ской гарантии) в процедуру админис-
тративного обжалования результатов 
налоговых проверок. «Эти нормы на-
правлены на расширение прав нало-

гоплательщиков при использовании 
досудебных механизмов урегулирова-
ния споров и повышение привлека-
тельности административного обжа-
лования. Насколько часто налогопла-
тельщики будут пользоваться правом 
предоставления банковской гаран-
тии, покажет практика»,— говорит 
партнер налогового отдела компании 
EY Алексей Нестеренко.

Налоговый консультант АКГ «МЭФ-
Аудит» Александр Овеснов отмечает 
проблемный характер новой нормы 
о десятидневном сроке, который уста-
навливается для представления возра-
жений на результаты дополнительных 
мероприятий налогового контроля. 
По его мнению, срок в десять рабочих 
дней (куда входит два дня на ознаком-
ление с результатами) представляется в 
общем случае недостаточным. «На пра-
ктике бывает так, что основные резуль-
таты выявляются налоговым органом 
не в ходе самой проверки, а на стадии 
дополнительных мероприятий»,— от-

мечает эксперт. Указывает он и на но-
вое основание для блокировки счетов 
налогоплательщика в случае необеспе-
чения получения от налогового орга-
на документов в электронной форме 
по телекоммуникационным каналам 
связи. «Установленный для этого срок в 
десять рабочих дней соблюсти в реаль-
ной жизни будет затруднительно. К сча-
стью, действующих налогоплательщи-
ков, уже применяющих системы элек-
тронного документооборота, эта мера 
коснуться не должна»,— говорит Алек-
сандр Овеснов.

Позитивной новацией эксперт на-
зывает появление возможности рас-
смотрения жалоб вышестоящим на-
логовым органом с участием предста-
вителей налогоплательщика в случае 
выявления противоречий между до-
кументами последнего и материала-
ми от нижестоящих налоговых орга-
нов. «В моей практике были подобные 
ситуации, когда инспекция, прово-
дившая проверку, представляла в вы-
шестоящий налоговый орган другие 
приложения к акту проверки, чем бы-
ли представлены налогоплательщику, 
и этот факт выяснялся уже только при 
рассмотрении дела в суде»,— отмечает 
Александр Овеснов.

Вадим Вислогузов

Налоговики возьмутся за рулинг
Фискальные последствия сделок можно будет согласовать заранее

Глава комитета ГД по бюджету  
и налогам Андрей Макаров обе-
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Собеседник 
”
Ъ“ объясняет это двумя 

причинами: «качество проработки до-
кументов низкое» и удорожание всех 
объектов. Например, оценка одного из 
них была завышена в семь раз, говорит 
он: «Сейчас становится понятно, что 
ФЦП тогда составлялась фактически 
пальцем в небо — брали украинские 
расценки и умножали на курс рубля. В 
итоге сейчас программу более или ме-
нее проработали и поняли, что за эти 
деньги все строительство реализовать 
невозможно».

В этой ситуации регионы долж-
ны принять решение — либо сни-
жать стоимость проектов, либо ка-
кие-то проекты «выбросить», объяс-
няет участник совещания. По его сло-
вам, регионы надеются получить до-
полнительные деньги на реализацию 
всех проектов, господин Козак настаи-
вает на том, что нужно оставаться в за-
данных рамках и вычеркнуть какие-то 
объекты. При этом решение о том, что 
это будут за объекты,— за руководст-
вом Крыма и Севастополя. Например, 
в Крыму есть программа по строитель-
ству дороги «Таврида». С момента раз-
работки ФЦП параметры стройки из-
менились: вместо двухполосной до-
рога должна стать четырехполосной, 
а это влечет за собой увеличение ее 
стоимости. В этой ситуации необходи-
мо просить у президента увеличения 
финансирования, и Дмитрий Козак с 

этим согласен, говорит чиновник. На-
помним, ранее Владимир Путин в хо-
де визита в Крым заявлял, что должен 
быть конкретный человек, ответст-
венный за реализацию проекта трас-
сы, «которого можно будет повесить, 
если он не сделает ничего».

В Севастополе похожая ситуация 
со строительством двух медицинских 
центров. Деньги на строительство пер-
вого центра нашлись в рамках перера-
спределения бюджетных средств вну-
три ФЦП — их перекинули с програм-
мы развития туризма в Севастополе. 
Ради строительства второго центра мо-
гут забрать еще несколько миллиардов 
рублей у подпрограммы по созданию 
объектов инфраструктуры туристско-
рекреационного кластера круизного 
и яхтенного туризма «Севастопольская 
гавань». В рамках этой подпрограммы 
должна была появиться так называе-
мая яхтенная марина, но место для нее 
до сих пор не определено.

Выездное совещание вице-премь-
ера стало продолжением заседания 
правительственной комиссии по во-
просам социально-экономического 
развития Крыма и Севастополя, состо-
явшегося месяц назад, говорит источ-
ник 

”
Ъ“ в правительстве. По итогам ме-

роприятия многим причастным к раз-
витию новых субъектов чиновникам 
были расписаны поручения (содержат-
ся в протоколе заседания от 24 марта, 
копия есть у 

”
Ъ“). Так, до 31 мая руко-

водству Крыма (Сергею Аксенову и его 

заместителю Олегу Казурину) поруче-
но «обеспечить безусловное устране-
ние» допущенных в феврале наруше-
ний плана-графика ФЦП, связанных 
с развитием энергетического и транс-
портного комплекса, социальной сфе-
ры, обеспечением межнациональ-
ного единства. В эти же сроки и с той 
же формулировкой Сергею Меняйло 
предстоит устранить недочеты в пла-
не-графике ФЦП по развитию социаль-
ной сферы в Севастополе. «В эти сро-
ки надо вписываться любыми способа-
ми, в противном случае будет совсем 
беда»,— признается собеседник 

”
Ъ“, 

близкий к руководству Крыма.
В протоколе также содержится пору-

чение министру финансов Антону Си-
луанову. Вместе с Сергеем Аксеновым 
он должен решить вопрос об увеличе-
нии штатной численности госслужа-
щих Крыма для реализации ФЦП. Как 
писал 

”
Ъ“ 28 марта, об этом на заседа-

нии правкомиссии просил глава респу-
блики. Дмитрий Козак тогда принци-
пиально просьбу об увеличении соста-
ва правительства удовлетворил, отме-
чал собеседник 

”
Ъ“. Речь идет о привле-

чении к работе над ФЦП местных ка-
дров. При этом, по сведениям 

”
Ъ“, в Бе-

лом доме признают достаточно успеш-
ным эксперимент с командированием 
на полуостров сотрудников федераль-
ных министерств для оказания методи-
ческой помощи местным властям.

Софья Самохина,  
Иван Сафронов

Крыму и Севастополю ставят жесткие сроки

По сведениям ”Ъ“, врио губернато-
ра Тульской области, экс-замми-
нистра обороны Алексей Дюмин 
пойдет на выборы в качестве са-
мовыдвиженца. Единороссы будут 
поддерживать главу региона, поэ-
тому праймериз по отбору канди-
дата проводить не будут. При этом 
в большинстве регионов праймериз 
пройдут по закрытой модели; от-
крытыми их решено сделать только 
в Забайкальском крае; еще не опре-
делились с моделью в Чечне.

Единственным регионом, где не со-
стоятся праймериз «Единой России» по 
отбору кандидата в губернаторы, ста-
нет Тульская область. По сведениям 

”
Ъ“, 

экс-замминистра обороны беспартий-
ный Алексей Дюмин пойдет на выбо-
ры самовыдвиженцем. Такую возмож-
ность врио главы региона дали в апре-
ле депутаты областной думы, которые 
с подачи облизбиркома предусмотрели 
в региональном законодательстве са-
мовыдвижение (ранее кандидаты мо-
гли быть выдвинуты только партиями). 
Источник в партии власти заявил, что 
единороссы будут поддерживать госпо-
дина Дюмина, а для «поддержки прай-
мериз не требуется».

Алексей Дюмин не стал комменти-
ровать 

”
Ъ“ способ своего выдвижения 

на выборах. Для регистрации в каче-
стве самовыдвиженца ему потребует-
ся собрать подписи 2% жителей регио-
на (24 297 подписей) и 71 подпись му-
ниципальных депутатов. До принятия 
изменений в законодательство Туль-
ской области самовыдвижение на вы-
борах главы было предусмотрено толь-
ко в трех регионах: Москве, Кировской 
и Ярославской областях. Мэр столицы 
Сергей Собянин (состоит в «Единой Рос-
сии») и губернатор Кировской области 
Никита Белых (беспартийный экс-ли-
дер СПС) этой возможностью восполь-
зовались. При этом самовыдвижение 
в Москве и Ярославской области было 
изначально зафиксировано, в Киров-
ской области его ввели незадолго до гу-
бернаторских выборов. Политолог Рос-
тислав Туровский полагает, что Алек-
сей Дюмин хочет провести «имидже-
вую кампанию надпартийного гене-
рала, хотя 

”
Единую Россию“ в регионе 

нельзя назвать непопулярной».
Открытые праймериз с голосовани-

ем избирателей региона состоятся толь-
ко в Забайкалье. Как сообщил 

”
Ъ“ се-

кретарь регионального отделения пар-
тии власти Сергей Михайлов, часть пар-
тийцев предлагала провести предвари-
тельное голосование по закрытой моде-
ли: «Наталья Жданова (врио губернатора 
региона.— 

”
Ъ“) заявила, что хотела бы, 

чтобы праймериз проходили по пер-
вой модели». Госпожа Жданова стала по-
ка единственным заявившимся канди-

датом, срок принятия заявлений исте-
кает 3 мая, голосование пройдет 22 мая 
— одновременно с праймериз по отбо-
ру кандидатов в Госдуму. По мнению Рос-
тислава Туровского, «госпожа Жданова 
приняла правильное решение». «В реги-
оне сложная социально-экономическая 
ситуация, а врио губернатора участие в 
праймериз будет полезно хотя бы для 
раскрутки, Наталью Жданову не назо-
вешь популярной фигурой»,— отметил 
господин Туровский.

В Коми, где праймериз провели по 
третьей модели (голосуют партийцы и 
сотрудничающие с единороссами об-
щественники), голосование уже состоя-
лось, лидером стал врио главы региона 
Сергей Гапликов. С ним конкурирова-
ли экс-омбудсмен республики Леонид 
Вокуев, председатель общественной 
палаты региона Галина Киселева, врач 
Григорий Максимов, глава Усинска Ни-
колай Такаев и депутат заксобрания 
Дмитрий Шатохин. Выбор закрытой 
модели лидер отделения партии влас-
ти Василий Смалий объяснил тем, что 
«выборщики представляют срез всех 
категорий населения» и задают вопро-
сы от его имени. Окончательные ито-
ги голосования в отделении подведут 
25 апреля. По этой же модели пройдут 
праймериз в Тверской области. «Обще-
ственные организации — очень серьез-
ная тема, у нас есть очень активные, хо-
рошие общественные организации»,— 

заявила секретарь регионального отде-
ления партии Ирина Блохина. Прием 
документов от кандидатов продлится 
до 15 мая, пока о желании участвовать 
в праймериз объявили только врио гу-
бернатора Игорь Руденя и депутат Твер-
ской гордумы Сергей Делаков.

В Ульяновской области предвари-
тельное голосование пройдет по самой 
закрытой модели: выборщиками могут 
стать только члены партии. «В каждом 
местном отделении будут организованы 
площадки, где участники праймериз бу-
дут выступать, после чего состоится го-
лосование»,— пояснил руководитель ис-
полкома единороссов Константин Дол-
гов. Выдвижение кандидатов в регионе 
начнется только в июне. Как сообщили 

”
Ъ“ в чеченском отделении «Единой Рос-

сии», местные партийцы пока не опре-
делились с моделью голосования и не 
назначили дату проведения праймериз. 
Первый зампред центрального испол-
кома «Единой России» Константин Мазу-
ревский пояснил 

”
Ъ“, что «положение о 

праймериз предусматривает несколько 
моделей голосования»: «Отделения сами 
выбирают ту, которую считают наиболее 
подходящей для своих условий».

Ростислав Туровский называет про-
цедуру губернаторских праймериз 
«Единой России» «неотработанной». 
«Четких установок центра по пово-
ду моделей нет. Губернаторы не хотят 
проводить открытое голосование, при 
этом сильной внутрипартийной кон-
куренции за посты глав и не возни-
кает, никто не будет баллотироваться 
впику действующему главе»,— гово-
рит эксперт.

Отдел политики

Алексей Дюмин самовыдвинется 
на выборы главы Тульской области
Губернаторские праймериз «Единой России»  
проходят в закрытом режиме

Центр изучения кризисного общества при под-
держке фонда «Диалог цивилизаций» экс-главы 
РЖД Владимира Якунина подготовил закрытый 
доклад, посвященный военному присутствию 
США в различных регионах мира. В докумен-
те (есть у ”Ъ“) отмечается, что военный бюд-
жет США впервые за последние пять лет вырос. 
Авторы связывают это с кризисом на Украине. 
По  их мнению, сохранять глобальное военное 
господство Штатам позволяют их зарубежные 
военные базы, а их главная цель — не допустить 
господства враждебной им страны в Евразии.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказался закрытый доклад 

под названием «Военное присутствие США в различ-
ных регионах мира как элемент глобального господ-
ства». Над ним, по информации 

”
Ъ“, работал Центр 

изучения кризисного общества совместно с фондом 
«Диалог цивилизаций» Владимира Якунина. Это тре-
тий доклад, подготовленный в рамках деятельности 
создаваемого господином Якуниным международ-
ного экспертно-аналитического центра. Первый был 
посвящен ситуации на Украине, второй — стратеги-
ям управления в российской экономике (см. 

”
Ъ“ от 

13 апреля). Закрытая презентация доклада о военной 
политике США прошла в конце февраля. На ней, по 
информации 

”
Ъ“, были представители органов влас-

ти и экспертного сообщества.
В докладе о военной политике США уделено вни-

мание американскому военному бюджету, роли во-
енной силы во внешней политике США и значению 
их систем передового базирования. В документе от-
мечается, что военный бюджет США на 2016 год пре-
высит прошлогодний и прерывает тенденцию на со-
кращение последних пяти лет. В 2010 году он состав-
лял $691 млрд, в 2015 году — $560 млрд. Эксперты 
считают, что к 2017 году военный бюджет Америки 
достигнет $582,7 млрд. Рост они связывают, в част-
ности, с кризисом на Украине. В то же время отме-
чается, что из-за сокращений последних лет закры-
лись перспективные американские оборонные про-
граммы. Например, не увидела свет «боевая систе-
ма будущего», в рамках которой создавались унифи-
цированная тяжелая гусеничная платформа для раз-

личных типов боевых машин, а также необитаемые 
боевые платформы для сухопутных войск. При этом 
эксперты подчеркивают, что сокращение оборон-
ных расходов США «не должно вводить в заблужде-
ние», качественный отрыв их вооруженных сил от 
потенциальных противников остается огромным.

В докладе говорится, что сухопутные силы США 
переориентируются с масштабной войны на экспе-
диционные действия. Концентрация, в частности, на 
борьбе с терроризмом заставила США сделать ставку 
на легкую и аэромобильную технику, и это отрица-
тельно влияет на их возможность оказывать военное 
давление на крупные региональные державы. Экс-
перты при этом уверены, что огромную роль в сохра-
нении глобального военного господства США играют 
их зарубежные военные базы: «С их помощью Шта-
ты способны проецировать силу практически в лю-
бом регионе мира, вселяя уверенность в союзников и 
сдерживая потенциальных противников». В докладе 
подчеркивается, что уменьшения военного присут-
ствия США за границей не будет: «усиливается вни-
мание к Восточной Европе, Закавказью и Централь-
ной Азии», проводится «последовательный разворот» 
в сторону Азиатско-Тихоокеанского региона.

Гендиректор Центра изучения кризисного обще-
ства Максим Вилисов считает, что тенденция к сни-
жению «боевой мощи США есть»: «В отдельных ре-
гионах США будут сталкиваться с сильными регио-
нальными игроками, речь, например, о Китае, и ба-
ланс сил будет меняться». Авторы доклада убежде-
ны, что Вашингтон стремится не допустить доми-
нирования в Евразии одной державы, но в ракетно-
ядерный век подобная задача «не может быть реше-
на чисто военными средствами».

«В Евразии державы сами стараются не допустить 
доминирования одной страны»,— считает главный 
редактор журнала «Арсенал Отечества» Виктор Мура-
ховский, и роль Штатов, по его словам, здесь не ре-
шающая. Он уверен, что в обозримом будущем США 
не потеряют военного господства: «В их военной до-
ктрине прямо говорится о необходимости обеспе-
чить их доступ в любой регион мира».

Сергей Горяшко

Владимир Якунин изучил  
военную мощь Америки
При поддержке экс-главы РЖД эксперты  
выясняли причины «военного господства» США
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контекст  

Валентина Матвиенко 
предлагает продолжить 
укрупнение регионов

Спикер Совета федерации (СФ) Валентина 
Матвиенко считает, что пришло время укруп-

нить ряд субъектов федерации, чтобы повысить 
качество жизни людей, проживающих сейчас 
в заведомо нежизнеспособных регионах. 
Об этом она заявила вчера в интервью на теле-
канале НТВ. «Я сторонник перекройки карты ре-
гионального плана»,— отметила она, добавив, 
что «есть субъекты федерации, которые точно 
нежизнеспособны в силу объективных причин, 
а не потому, что там плохие губернаторы». «На-
до укрупнять регионы, и не просто по чьей-то 
воле, а имея под этим экономические, инвести-
ционные и иные обоснования»,— сказала она. 
При этом госпожа Матвиенко не уточнила, ка-
кие именно регионы являются нежизнеспособ-

ными, но, еще будучи губернатором Санкт-Пе-
тербурга, начиная с 2007 года она предлагала 
объединить его с Ленобластью. Для сокраще-
ния числа регионов пришло время, уточнила 
спикер, «в стране стабильная политическая и 
социальная обстановка». Напомним, процесс 
укрупнения регионов с подачи Кремля шел в 
2003–2009 годах, тогда число регионов сокра-
тилось с 89 до 83. Одновременно госпожа Мат-
виенко предлагает провести реформу госу-
правления (чтобы выстроить систему участия 
государства в экономике), а также межбюджет-
ных отношений — для «укрепления устоев фе-
дерализма». Виктор Хамраев

Алексей Дюмин решил стать  
самовыдвиженцем и готов  
собрать для этого подписи  
жителей Тульской области   
ФОТО АНДРЕЯ ЛЫЖЕНКОВА

На фестиваль «Остров 90-х» в екатеринбургском 
Ельцин-центре вчера пришли 3 тыс. человек, 
чтобы принять участие в мероприятиях, посвя-
щенных событиям двадцатилетней давности: 
от лекций о патриотизме до поэтических чтений. 
Прошло достаточно времени, чтобы девяностые 
уже стали историей, и они «нуждаются в осмы-
слении», говорят организаторы мероприятия.

У входа в Ельцин-центр гостей и участников фести-
валя встречали полтора десятка пикетчиков Нацио-
нально-освободительного движения (НОД) с георгиев-
скими лентами. Россия 90-х, сообщалось на их плака-
тах,— это «потеря суверенитета», «ад либерального тер-
рора», «война в Чечне», «пьяный президент». Коорди-
натор областного отделения НОД Андрей Шавриков 
рассказал, что давно протестует против Ельцин-цент-
ра и собирается выходить еще чаще: «Молодежь возят 
сюда автобусами, чтобы они не успели переформати-
роваться в наши положительные дела». Он также сооб-
щил, что главная задача движения — добиваться «воз-
врата суверенитета России», но слово «суверенитет» 
пикетчики написали с орфографической ошибкой.

Открывала фестиваль первый заместитель испол-
нительного директора Ельцин-центра Людмила Те-
лень. Перефразируя слова Виктора Черномырдина 
(премьер-министра РФ в 90-е годы), она охарактери-
зовала тот период так: «Была фигня, но была и над-
ежда». «Значительно хуже, когда фигня без надежды. 
Вспомним годы, в которые было много свободы, 
много надежды и много перемен»,— сказала она.

Мероприятия были организованы более чем на 
десятке площадок: основатель «Вымпелкома» Дмит-
рий Зимин рассказывал о «становлении капитализ-
ма в России», писательница Линор Горалик — о мо-
де 90-х, поэты Лев Рубинштейн и Дмитрий Воденни-
ков дискутировали о поэзии в эпоху кризиса и чита-
ли стихи, в одном из залов показывали неизвестные 
фильмы о 90-х. Неподалеку можно было попробо-
вать разведенные из порошка соки безумных цветов, 
сделать макияж и прическу, которые были популяр-
ны 20 лет назад. Продавалась и сувенирная продук-
ция — все за символичные 90 руб.: наклейки с изо-
бражением видеокассеты или пейджера, значки с 
цитатой из песни группы «Мумий Тролль» «Наступят 
времена почище». Провести целый день на «Остро-
ве» за 300 руб. мог любой желающий (продано 2976 
билетов), на концерт «Мумий Тролля» было продано 
1,3 тыс. билетов, их количество было ограниченно.

Первое мероприятие программы — лекция мэра 
Екатеринбурга Евгения Ройзмана о благотворитель-
ности в 90-е и сейчас — собрало полный зал. По его 
словам, вне зависимости от того, «хорошее или пло-
хое государство», оно всегда «оставляет множество 
лакун, которые должны заполнять добрые люди». Яр-
кий пример благотворителя для него — бизнесмен 
Михаил Прохоров: «Поддерживать биатлон, я думаю, 
его попросили. Но то, что он 100 млн долларов в год 

тратит на благотворительность,— это, конечно, от ду-
ши». Активистка НОД спросила у господина Ройзма-
на, почему он не отреагировал на ее письмо о «помо-
щи Новороссии». «Я могу действовать в рамках пол-
номочий, которые отведены мне как мэру, а все эти 
вещи делаются через МИД»,— резко ответил он.

На дискуссии о «гражданственности и патриотиз-
ме в школьном историческом дискурсе» историк Ле-
онид Кацва утверждал, что «принудительно научить 
патриотизму невозможно»: «Вместо десятка патри-
отических программ можно было бы построить де-
сяток пандусов для инвалидов, для воспитания это 
сделало бы гораздо больше». А на вопрос о том, как 
цензурируются учебники истории, историк ответил: 
«Соавтор одного из учебников говорил мне, что един-
ственное замечание, которое ему предъявили,— 
снять вопрос об отношении учащихся к присоедине-
нию Крыма». «Отдельные группы населения пытают-
ся монополизировать право на патриотизм»,— зая-
вил Евгений Ройзман. А недавний субботник в горо-
де показал, что «мусор, выброшенный точно в урну, 
заменяет три георгиевские ленточки», уверен он. Вы-
сказывание мэра возмутило активистку НОД, кото-
рая обрушилась с обвинениями на спикеров. «Мы го-
товы разделить память, но не готовы разделить под-
держку политического курса»,— разъяснил историк 
Никита Соколов. Но точку в перепалке поставил Ев-
гений Ройзман: «Вы или бессовестные циники, или 
просто дебилы. Когда я разберусь, я дам вам ответ».

О свободе, открывшейся советским гражданам в 
начале 90-х, рассуждала литературовед Ирина Прохо-
рова в лекции «Как нам жилось без вертикали»: когда в 
90-е происходил «демонтаж старого и появление ново-
го», никто не знал, «как делать правильно», и «сила во-
ображения оказалась способна сделать из людей про-
фессионалов». Но «попытка перейти к новому обще-
ству не удалась»: общественные объединения «не по-
зволяют государству стать тоталитарным», а люди так 
и не научились объединяться. «Трагический резуль-
тат всего этого — протестное движение 2011–2012 го-
дов»,— заключила Ирина Прохорова. «Нежелание по-
нимать весь комплекс проблем, которые выявили 90-
е, приведет к тому, что многие новые решения будут 
ошибочны и порочны,— сказала она 

”
Ъ“, указав на по-

хожий пример в истории.— 20-е годы двадцатого века 
тоже были очернены потом, начиная с 30-х годов. По-
тому что этот период при всей его сложности декла-
рировал многообразие социокультурных образцов».

«Все сегодняшние российские институты были 
заложены именно в 90-е, но в угоду неким полити-
ческим векторам это время попытались зашельмо-
вать»,— сказал 

”
Ъ“ Евгений Ройзман. Девяностые 

«нуждаются в осмыслении», уверена Людмила Те-
лень: «Прошло достаточно времени, чтобы это стало 
историей, дистанция помогает отнестись к этому пе-
риоду более объективно».

Наталья Корченкова, Екатеринбург

Екатеринбург вернулся  
на двадцать лет назад
На фестивале в Ельцин-центре вспомнили  
все многообразие девяностых

Его поздравляет заслуженный художник РФ Никас 
Сафронов:
— Владимир Вольфович, вас можно назвать самым 
ярким политиком современной России. Вы человек-
легенда. Ваши афоризмы вошли в народный фоль-
клор, вашему темпераменту завидуют молодые по-
коления. А еще вы настолько выразительны, что ваш 
образ так и просится на холст или даже быть отли-

тым в скульптуру великими мастерами, что и прои-
зошло недавно. Поздравляю вас с юбилеем! Желаю 
новых побед, счастья и здоровья. Вы всегда желан-
ный гость в моем доме. Надеюсь в скором времени 
вручить вам мой подарок — ваш портрет в образе са-
мурая, так как в моем представлении вы воин-побе-
дитель. Ваш Никас.

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 70 лет лидеру партии ЛДПР  
Владимиру Жириновскому

ДНИ РОЖДЕНИЯ



4 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 25 апреля 2016 №71/П   l   Коммерсантъ

новости

В ночь на воскресенье в селе  
Ивашевка Сызранского района 
Самарской области неизвестные 
преступники совершили нападе-
ние на частный дом, в результа-
те которого были убиты шесть  
человек — заместитель началь-
ника штаба ГУ МВД по Самар-
ской области полковник полиции 
49-летний Андрей Гошт и его род-
ственники. Семилетняя племян-
ница полицейского в состоянии 
комы находится в больнице. ГСУ 
СК России, которое ведет дело, 
рассматривает все возможные 
мотивы массового убийства,  
коллеги господина Гошта связы-
вают преступление с его работой  
на прежнем посту — начальника 
полиции Сызрани.

О массовом убийстве в поселке 
Ивашевка стало известно в воскре-
сенье рано утром. По некоторым 
данным, тела заместителя началь-
ника штаба самарского ГУ МВД Анд-
рея Гошта, его родителей и трех дру-
гих родственников обнаружил при-
ехавший брат полицейского, ра-
ботающий водителем на местном 
НПЗ. В живых осталась только ма-
ленькая племянница господина Го-
шта Софья. Ее в тяжелейшем состоя-
нии доставили в больницу. У девоч-
ки диагностировали перелом ко-
стей основания черепа, закрытую 
черепно-мозговую травму и тупой 
ушиб живота, она находится в коме.

По факту происшедшего СУ СКР 
по Самарской области возбуди-
ло уголовное дело по ч. 2 ст. 105, а 
также ч. 3 ст. 30 и ч. 2 ст. 105 УК РФ 
(убийство двух и более лиц и поку-
шение на убийство). На место сразу 
же выехала следственно-оператив-
ная группа во главе с руководите-
лем регионального СУ СКР Валери-
ем Самодайкиным. Село было бло-
кировано — сотрудники ДПС впу-
скали только следователей, поли-
цейских, работников экстренных 
служб и местных жителей. Послед-

них в массовом порядке опросили. 
По их словам, отец Андрея Гошта ку-
пил дом около полутора лет назад, 
сам высокопоставленный полицей-
ский появлялся здесь в основном по 
выходным.

Вчера же, по словам официаль-
ного представителя СКР Владими-
ра Маркина, по распоряжению гла-
вы ведомства Александра Бастры-
кина расследованием дела о мас-
совом убийстве занялось главное 
следственное управление комите-
та. В Самарскую область выехали и 
сотрудники центрального аппара-
та МВД из главных управлений уго-
ловного розыска и собственной без-
опасности. Об этом сообщила офи-
циальный представитель министер-
ства Ирина Волк.

Пока в силовых структурах не рас-
крывают обстоятельств происшед-
шего, а также не называют возмож-
ные версии убийства Андрея Гошта 
и его родных. По предварительным 
данным, преступники напали на об-
итателей дома, когда почти все спа-
ли, и попросту забили их насмерть 
железными прутьями. Следов взло-
ма двери сыщики не обнаружили 
— либо она на ночь не закрывалась, 
либо на стук открыл кто-то из членов 
семьи. На месте преступления был 
найден муляж взрывного устройст-
ва, не исключено, что убийцы оста-
вили его в надежде пустить следст-
вие по ложному следу. По уточнен-
ным к вечеру данным, следов грабе-
жа в доме не найдено.

Как обычно, следствие будет про-
верять разные версии убийства. Са-
ми же самарские полицейские в 
неофициальных разговорах пока 
склоняются к тому, что преступле-
ние, скорее всего, было местью вы-
сокопоставленному полицейско-
му со стороны местного кримина-
литета, причем за деятельность го-
сподина Гошты на прежнем по-
сту — начальника полиции Сызра-
ни. На должность руководителя МУ 

МВД «Сызранское» Андрей Гошт, ра-
нее много лет проработавший в уго-
ловном розыске в других регионах, 
был назначен в июле 2013 года. На 
новом месте, по данным местных 
СМИ, он активно боролся с незакон-
ными торговлей алкоголем и возве-
дением торговых точек. А самым, 
пожалуй, громким расследовани-
ем, которое вело МУ «Сызранское» 
при Андрее Гоште, было дело о мо-
шенничестве при выполнении про-
граммы по переселению из ветхого 
и аварийного жилья, возбужденное 
по материалам прокуратуры. Как го-
ворилось в деле, по условиям муни-
ципального контракта ООО «Гаран-
тия» должно было построить и пре-
доставить администрации Сызра-
ни 48 квартир с чистовой отделкой 
стоимостью 75 млн руб. Однако фак-
тически подрядчик в полном объе-
ме обязательства по договору не вы-
полнил и передал незавершенные 
квартиры муниципалитету по акту 
приема-передачи. При этом стои-
мость фактически не выполненных 
работ составила свыше 10 млн руб.

Кроме того, по данным источни-
ков 

”
Ъ“, следствие также тщатель-

но проверяет версию о возмож-
ной причастности к преступлению 
местной криминальной группиров-
ки, специализирующейся на хище-
нии нефтепродуктов с Сызранского 
НПЗ путем нелегальных врезок.

Осенью 2015 года господин Гошт 
пошел на повышение, заняв долж-
ность заместителя начальника шта-
ба регионального ГУ МВД.

Екатерина Кособокова,  
Самара;  
Александр Александров

Полицейского забили  
вместе с семьей
Убийство заместителя начальника штаба самарского ГУ МВД 
коллеги считают местью криминалитета

В масштабном расследовании 
хищений бюджетных средств, 
выделенных Министерству куль-
туры на реставрационные рабо-
ты, появились новые фигуран-
ты. Лефортовский суд Москвы 
на два месяца арестовал руко-
водителя Дирекции по строи-
тельству, реконструкции и ре-
ставрации министерства Бориса 
Цагараева и сотрудника ЗАО 
«Балтстрой» Владимира Сванбе-
ка. Ранее, напомним, был взят 
под стражу и один из крупнейших 
санкт-петербургских бизнесме-
нов Дмитрий Михальченко, в хол-
динг которого входит эта строи-
тельная компания.

По словам пресс-секретаря Ле-
фортовского суда Москвы Екате-
рины Красновой, Борис Цагараев 
и Владимир Сванбек были аресто-
ваны по ходатайству сотрудников 
следственного управления ФСБ, ко-
торые расследуют обстоятельства 
многомиллионных хищений бюд-
жетных средств, выделенных на ре-
ставрацию культурных объектов. 
По каким конкретно эпизодам хи-
щений они проходят, в суде не гово-
рилось, однако, по данным источ-
ников 

”
Ъ“, речь может идти о хище-

нии средств, выделенных на вос-

становление Изборской крепости 
в Псковской области. Отметим, что 
именно ФГБУ «Дирекция по строи-
тельству, реконструкции и рестав-
рации», которым руководит Борис 
Цагараев, является госзаказчиком 
строительства и реконструкции 
объектов, финансируемыми Мини-
стерством культуры.

Владимир Сванбек — уже тре-
тий сотрудник санкт-петербург-
ского «Балтстроя», оказавшийся в 
СИЗО в рамках расследования это-
го громкого дела. Как сообщал ра-
нее 

”
Ъ“, тот же Лефортовский суд 

Москвы санкционировал арест ди-
ректора компании Дмитрия Серге-
ева и ее управляющего Александра 
Коченова. Отметим, что под стражу 
взят и глава холдинга «Форум», в ко-
торый входит «Балтстрой», один из 
крупнейших петербургских пред-
принимателей Дмитрий Михаль-
ченко, правда, по совсем другому 
делу — о контрабанде элитным ал-
коголем (ч. 3 ст. 200.2 УК РФ). Это де-
ло также ведет ФСБ.

Напомним, что активные след-
ственные действия по делу чинов-
ников Минкульта начались в мар-
те текущего года. Лефортовским су-
дом были арестованы замминист-
ра культуры Григорий Пирумов, ко-

торого следствие считает организа-
тором преступной группы, похи-
щавшей бюджетные средства; на-
чальник департамента управления 
имуществом и инвестиционной 
политики Минкульта Борис Мазо;  
директор подведомственного ми-
нистерству ФГУП «Центрреставра-
ция» Олег Иванов; руководящие со-
трудники «Балтстроя»; а также со-
ветник гендиректора компании 
«Линнит-Консалт» Никита Колес-
ников. По первоначальной версии 
следствия, арестованные в апре-
ле прошлого года способствова-
ли получению ЗАО «Стройфасад» 
подряда на реставрацию Новоде-
вичьего монастыря в Москве. Сум-
ма контракта составляла 127 млн 
руб., аванс в размере 50 млн руб., 
как считает следствие, был похи-
щен. Затем в деле появился также 
эпизод, связанный с хищением 
средств, выделенных в 2012 году на 
реставрацию ансамбля Изборской 
крепости в Псковской области, ко-
торую осуществлял «Балтстрой». 
Действия фигурантов расследова-
ния квалифицированы как «мо-
шенничество в особо крупном раз-
мере, совершенное группой лиц» 
(ч. 4 ст. 159 УК РФ).

Владислав Трифонов

К делу чиновников Минкульта 
привлекли новых фигурантов
Арестованы глава дирекции министерства и строитель

От 11 до 13 лет колонии строго-
го режима получили по приговору 
Московского окружного военно-
го суда 15 уроженцев Северного 
Кавказа. Они признаны винов- 
ными в подготовке теракта с уча-
стием смертника в столичном  
кинотеатре «Киргизия». При этом 
несостоявшийся смертник — при-
нявший ислам почти слепой мо-
сквич — приговорен к 12 годам 
лишения свободы. Защита осу-
жденных считает приговор не- 
справедливым и заранее пре- 
допределенным и заявляет,  
что будет его обжаловать.

Приговор по одному из самых 
громких уголовных дел о преступле-
ниях террористической направлен-
ности выносила тройка профессио-
нальных судей Московского окруж-
ного военного суда. Процесс прово-
дился с осени прошлого года в форме 
выездной сессии в здании Мосгорсу-
да. Это был вынужденный шаг: в по-
мещении военного суда попросту нет 
зала заседаний, где можно при соблю-
дении необходимых мер безопасно-
сти разместить сразу 15 подсудимых.

Как рассказывал 
”
Ъ“, на минувшее 

заседание было запланировано окон-
чание прений сторон — выступления 
некоторых адвокатов, а также послед-
нее слово подсудимых. Однако судьи 
довольно неожиданно успели выне-
сти и приговор. Как и ожидалось, он 
оказался обвинительным. Всех фи-
гурантов дела признали виновными 
в «покушении на терроризм» (ст. 30 
и ст. 205 УК РФ), «участии в незакон-
ном обороте оружия и боеприпасов» 
(ст. 222 УК РФ) и «незаконном изготов-
лении взрывных устройств» (ст. 223 
УК РФ). Самый большой срок — 13 лет 
колонии строгого режима — получил 
лидер группы Тажип Махмудов, для 
которого ранее представители проку-
ратуры просили 14 лет. Также к дли-
тельным срокам, наименьший из ко-
торых составил 11 лет лишения сво-
боды, были приговорены и осталь-
ные члены террористической груп-
пы — в среднем каждому на один 

год меньше, чем требовало гособви-
нение. Единственная среди подсуди-
мых женщина — Матлюба Насимова 
— получила 11 лет колонии общего 
режима. Несостоявшийся террорист-
смертник Артур Маслаков отправит-
ся в колонию на 12 лет.

Адвокат Анар Мамедов, представ-
ляющий интересы братьев Иняла и 
Нурмагомеда Балакадашевых, полу-
чивших по 11 лет, заявил 

”
Ъ“, что счи-

тает приговор несправедливым. «Все 
было предопределено заранее — еще 
за день до окончания прений, высту-
пления адвокатов и последнего сло-
ва подсудимых было объявлено о да-
те приговора, который был уже при-
готовлен и написан!» — не скрывал 
вчера возмущения защитник. Таким 
образом, по мнению защитника, са-
ми прения сторон и выступления 
стороны защиты стали «чистой фор-
мальностью». Юрист подчеркнул, 
что в ближайшее время приговор бу-
дет обязательно обжалован. Сдела-
но это будет, видимо, через несколь-
ко дней, когда адвокаты получат мо-
тивировочную часть приговора — 
в суде была оглашена лишь резолю-
тивная. «Жалобы на приговор будут 
поданы после изучения доводов су-
да, изложенных в приговоре»,— под-
твердил господин Мамедов.

Как ранее сообщал 
”
Ъ“, большая 

часть террористической группы, 
возглавляемой Тажипом Махмудо-
вым, была задержана в конце ноя-
бря 2013 года в ходе совместной опе-
рации МВД и ФСБ на улице Наташи 
Качуевской. Помещение было фак-
тически превращено в мини-гости-
ницу, где приезжие с Северного Кав-
каза, в основном студенты, водите-
ли и рабочие, арендовали койко-ме-
ста. Сыщики изъяли несколько гра-
нат, так называемый пояс смертни-
ка, тротиловые шашки, огнестрель-
ное оружие и детонаторы.

Изначально сообщалось, что все 
фигуранты уголовного дела явля-
лись приверженцами запрещенной 
в России организации «Ат-Такфир 
валь-Хиджра», но в окончательном 

варианте обвинения статьи УК РФ 
об экстремизме не оказалось. Снача-
ла УВД Восточного административ-
ного округа (ВАО) Москвы возбуди-
ло дело только по статьям УК, караю-
щим за незаконный оборот оружия 
и взрывчатки. Позже расследовани-
ем занялось ГСУ СКР столицы, но там 
признаков терроризма не усмотре-
ли. Защитники осужденных расска-
зывали 

”
Ъ“, что вскоре после задер-

жания специалисты ФСБ проверяли 
всех подозреваемых на полиграфе 
и их причастность к терроризму не 
подтвердилась. Правда, по словам ад-
вокатов, эти данные в деле позже не 
фигурировали. В результате матери-
алы дела вновь оказались у полиции 
ВАО. Там следователи все же возбуди-
ли уголовное дело по статье о терро-
ризме и успешно довели его до суда.

По версии следствия, на одном из 
новогодних мероприятий в час пик 
в кинотеатре «Киргизия» должен 
был подорваться террорист-смерт-
ник. На его роль был выбран быв-
ший наркоман Артур Маслаков, по-
терявший квартиру в Москве. Моло-
дого человека приютили выходцы 
с Северного Кавказа, под влиянием 
которых он принял ислам. Осталь-
ные члены группы должны были 
контролировать его передвижения 
и в случае, если смертник в послед-
ний момент откажется совершить са-
моподрыв, ликвидировать его. Надо 
отметить, что Артур Маслаков снача-
ла дал признательные показания, 
но в суде заявил, что получены они 
были обманным путем: у обвиняе-
мого крайне слабое зрение — 22 ди-
оптрии, а признания он якобы под-
писывал после того, как прочитал 
их без очков. Позже, как утвержда-
ют адвокаты, были допущены и дру-
гие грубейшие нарушения закона и 
даже факты фальсификации доказа-
тельств, в том числе с помощью не-
ких засекреченных свидетелей. Ви-
димо, об этом, в частности, они и бу-
дут говорить в своих апелляцион-
ных жалобах на приговор.

Владимир Баринов

Террористам сорвали  
новогоднее выступление
Намерение взорвать кинотеатр «Киргизия»  
суд оценил длительными сроками

Как стало известно ”Ъ“, одно из 
подразделений ОАО «Оборонсер-
вис» (ныне АО «Гарнизон») — ОАО 
«Военно-строительное управле-
ние Москвы» (ВСУМ) заявило ре-
кордный иск по делам последних 
лет, связанным с хищением во-
енного имущества. Компания по-
требовала взыскать 400 млн руб. 
со своего бывшего руководителя 
Алексея Душутина. Сам он уже от-
сидел четыре года за хищение не-
движимости ВСУМ, а сейчас зна-
комится с материалами второго 
возбужденного против него уго-
ловного дела о мошенничестве.

Как пояснил 
”
Ъ“ адвокат господи-

на Душутина Артем Сарбашев, рас-
смотрение иска в суде было отложе-
но в связи с ходатайством защиты о 
нарушении принципа подсудности. 
По мнению господина Сарбашева, 
поданный иск должен рассматри-
вать столичный арбитраж, а не Кузь-
минский районный суд, на террито-
рии которого расположен централь-
ный офис ВСУМ.

Алексей Душутин, как было уста-
новлено ранее в судебных заседани-
ях, возглавив ВСУМ в 2006 году, ак-
тивно занялся продажей принадле-
жавшей акционерному обществу не-
движимости. Среди вверенного ему 
имущества оказались 17 дорогостоя-
щих жилых и нежилых помещений 
в центре Москвы и в элитном микро-
районе Серебряный Бор, которые го-
сподин Душутин за пять лет своей ра-
боты уступил за бесценок одной из 
нефтяных компаний и входящему в 
первую рейтинговую десятку банку.

Только в 2011 году подозритель-
ной коммерческой деятельностью 
главы структуры ОАО «Оборонсер-
вис» (ныне АО «Гарнизон»), контроль-
ный пакет акций которого принад-
лежал Минобороны, заинтересова-
лась тогдашняя глава департамен-
та имущественных отношений во-
енного ведомства Евгения Василье-
ва (впоследствии она тоже получила 
срок за крупное мошенничество при 
реализации армейской недвижимо-
сти.— 

”
Ъ“). Выявив, что все 17 зданий 

гендиректор ВСУМ продал без согла-
сия акционеров и без экспертной 
оценки их стоимости, госпожа Ва-
сильева добилась увольнения Алек-
сея Душутина и возбуждения против 
него уголовного дела об особо круп-
ном мошенничестве (ч. 4 ст. 159 УК 
РФ). В итоге в январе 2014 года воен-

ный коммерсант получил за махина-
ции четыре года колонии. Как было 
установлено Хамовническим райсу-
дом Москвы, своему акционерному 
обществу он нанес ущерб в размере 
без малого 400 млн руб.

Пока экс-гендиректор отбывал на-
казание в Липецкой области, новое 
руководство ВСУМ обратилось в ар-
битражные суды с требованием при-
знать совершенные им сделки не-
действительными и вернуть общест-
ву утраченные здания. Однако тяжбы 
с банком и нефтяной компанией во-
енные строители проиграли.

Тем временем осужденный был 
досрочно возвращен в Москву и по-
мещен в СИЗО «Бутырка». Как выяс-
нилось, ГСУ ГУ МВД по Москве к это-
му времени завершило расследова-
ние нового эпизода мошенничества, 
к которому, по версии правоохрани-
телей, был причастен господин Ду-
шутин. На этот раз речь идет о ком-
плексе зданий бывшей военной ба-
зы, расположенной в районе Кашир-
ского шоссе и переданной Минобо-
роны ВСУМ. По версии следствия, 
базу экс-гендиректор тоже собирал-

ся продать, причем оценил ее всего 
в 10,9 млн руб., в то время как реаль-
ная рыночная стоимость объекта со-
ставляла порядка 140 млн руб. За это 
коммерсант якобы получил солид-
ный откат от двух потенциальных 
покупателей, после чего приказал 
своим подчиненным готовить доку-
менты для сделки. Сомнительный 
договор, правда, затормозили на ста-
дии регистрации в отделении Росре-
естра, поэтому эпизод мошенничест-
ва с базой следствие сочло незавер-
шенным, предъявив господину Ду-
шутину обвинение в попытке мо-
шенничества (ст. 30 и ст. 159 УК РФ). 
Начавшийся по этому эпизоду судеб-
ный процесс, впрочем, пришлось 
приостановить: защита обнаружи-
ла существенные нарушения, допу-
щенные на стадии предварительно-
го следствия, и уголовное дело было 
возвращено в прокуратуру для устра-
нения ошибок. После проведения до-
полнительного расследования обви-
няемый приступил к повторному оз-
накомлению с материалами дела. В 
этот момент и выяснилось, что не су-
мевшее вернуть свою недвижимость 
через арбитраж ВСУМ решило отсу-
дить хотя бы ее стоимость, обратив-
шись с соответствующим иском к 
своему бывшему руководителю. Те-
перь защищаться Алексею Душутину 
придется сразу в двух судах — уголов-
ном и гражданском.

Сергей Машкин

У бывшего военного строителя 
попросили 400 млн рублей
Рекордный иск подан к экс-руководителю  
структуры «Оборонсервиса»

Экс-главе ОАО «Военно-стро-
ительное управление Москвы» 
Алексею Душутину предстоит 
защита не только от обвинения 
в мошенничестве,  
но и от рекордного иска 
ФОТО РИА НОВОСТИ

Сыщики допускают,  
что убийство Андрея Гошта  
(в центре) и его родных  
было местью со стороны  
сызранского криминалитета 
ФОТО ГУ МВД РОССИИ  

ПО САМАРСКОЙ ОБЛАСТИ
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Минпромторг собирается уси-
лить контроль за продажей дет-
ской одежды в розничной торгов-
ле. Как выяснил ”Ъ“, этим летом 
ведомство планирует совместно 
с «Роскачеством» провести мас-
совые проверки школьной формы 
в магазинах и на рынках по всей 
стране. Некачественную одеж-
ду предполагается «пустить под 
нож» по упрощенной процедуре. 
Производители детских товаров 
недоумевают: по их словам, вся 
продукция и так проходит стро-
гую проверку, перед тем как по-
ступить в продажу.

Как сообщили 
”
Ъ“ в Минпромтор-

ге, цель проверок — «исключить на-
личие школьной формы, не соответ-
ствующей требованиям безопасно-
сти». Для этого ведомство объедини-
ло усилия с «Роскачеством» — неком-
мерческой организацией, учрежден-
ной и финансируемой правительст-
вом «в целях повышения уровня до-
верия граждан к российской продук-
ции». В Минпромторге признают, что 
сейчас даже российские производи-
тели зачастую шьют детскую одежду 
«из некачественных тканей, большая 
часть которых поступает из ряда ази-

атских стран». «Такая одежда не соот-
ветствует техрегламенту Таможенно-
го союза 

”
О безопасности продукции, 

предназначенной для детей и под-
ростков“, и ее оборот становится не-
законным»,— заявил 

”
Ъ“ заместитель 

министра промышленности и торгов-
ли Виктор Евтухов.

Проверки планируется проводить 
по 30 критериям, сообщили 

”
Ъ“ в «Ро-

скачестве». Они стартуют в конце вес-
ны, когда законтрактованная осенью 
ткань поступает на фабрики, где из 
нее шьют форму и в начале лета отгру-
жают продукцию в торговые точки. 
Результаты исследования будут пред-
ставлены в августе, говорит руководи-
тель «Роскачества» Максим Протасов, 
когда родители начинают покупать 
школьную форму на новый учебный 
год. Специально для этого исследова-
ния Минпромторг разработал измене-
ния в порядок уничтожения изъятых 
из незаконного оборота изделий лег-
кой промышленности. «Предполага-
ется, что небезопасные для здоровья 
товары пойдут под нож по упрощен-
ной процедуре,— рассказал господин 
Евтухов.— Уничтожение будет про-
ходить за счет правонарушителей». 
В Минпромторге считают, что такая 

проверка «придаст дополнительный 
импульс развитию российского про-
изводства, оздоровлению конкурент-
ной среды и сокращению объемов не-
безопасных товаров для детей на рос-
сийском рынке». Также эта инициати-
ва должна стимулировать производи-
телей использовать ткани и фурниту-
ру российского производства.

Глава Национального союза произ-
водителей школьной формы Евгений 
Томак рассказал 

”
Ъ“, что его организа-

ция уже три года проводит аналогич-
ную проверку. «За это время мы купи-
ли в магазинах и на рынках около 450 
моделей одежды и обнаружили, что 
около 80% образцов не соответствуют 
техрегламентам Таможенного сою-
за»,— сказал господин Томак. Самые 
распространенные нарушения — не-
соответствие ткани стандартам гигро-
скопичности и воздухопроницаемо-
сти. «Тело человека выделяет углекис-
лый газ. И если из-за чересчур плот-
ной ткани он не уходит, то начнется 
недомогание, как если бы на челове-
ка надели полиэтиленовый пакет,— 
по просьбе 

”
Ъ“ объяснил последст-

вия приобретения некачественной 
одежды Евгений Томак.— Ребенок 
может и в обморок упасть. И конечно, 

учиться в такой форме очень неприят-
но». Та же проблема, по словам госпо-
дина Томака, и с влагопроницаемо-
стью. «Ребенок постоянно двигается, 
потеет, и эта влага никуда не уходит. 
Результаты — простужаемость, раз-
дражительность кожи, дерматиты — 
и так вплоть до астмы»,— говорит он.

Глава союза приветствует начина-
ние Минпромторга, хотя и оговарива-
ется, что это задача скорее для Роспо-
требнадзора. «Но у нас на рынке такое 
засилье некачественной одежды, что 
Роспотребнадзор один не справит-
ся»,— говорит Евгений Томак. Он счи-
тает, что необходимо пойти еще даль-
ше, «должна быть профилактика по-
добного рода нарушений, чтобы в ре-
гионах руководители территориаль-
ных подразделений Роспотребнадзо-
ра совместно с департаментами про-
мышленности предупреждали мага-
зины о недопустимости торговли та-
кого рода продукцией». А в идеале, 
говорит глава союза, школьная фор-
ма должна производиться местны-
ми фабриками и закупаться школами 
напрямую, без посредников, «это на-
ивысший уровень гарантии, в такой 
ситуации легко контролировать про-
изводителя, качество товара, да и це-
на будет для родителей ниже».

Президент Ассоциации индустрии 
детских товаров Антонина Цицулина 
«настороженно» относится к инициа-
тиве Минпромторга. «Единственный 
орган, уполномоченный на проверку 
детских товаров,— это Роспотребнад-
зор. Ни Минпромторг, ни 

”
Роскачест-

во“, ни другие организации от имени 
госвласти такие проверки произво-
дить не могут»,— уверена она. По ее 
словам, все детские товары, произво-
дящиеся в России или поступающие 
из-за рубежа, и так проверяются на 
соответствие техрегламенту. «Игруш-
ки, книжки, одежда, парки аттракци-
онов — все проходит через сертифи-
кационные центры,— сказала госпо-
жа Цицулина.— И магазин не имеет 
права продавать товар без такого сер-
тификата». Госпожа Цицулина пред-
положила, что инициатива Минпро-
мторга является попыткой привлечь 
внимание к «Роскачеству». «Эта орга-
низация только выходит на рынок и 
нуждается в громких акциях,— счита-
ет Антонина Цицулина.— Но насколь-
ко я знаю, у производителей детской 
обуви возникло немало вопросов к 
их прошлогодней проверке. В любом 
случае они не уполномочены ни на-
лагать штраф, ни уничтожать товар — 
максимум, передать информацию в 
Роспотребнадзор».

Александр Черных

Минпромторг перекраивает рынок школьной формы
Небезопасную одежду будут уничтожать

К 30-летию аварии на Чернобыльской атом-
ной электростанции (ЧАЭС) экологические 
организации «Гринпис-Россия» и «Природа 
и молодежь» решили выяснить, готовы ли рос-
сийские власти к предотвращению подоб-
ных катастроф. Для этого активисты отправи-
ли официальные запросы в территориальные 
управления МЧС, в которых попросили сооб-
щить: существует ли у ведомств план по эва-
куации населения, где граждане могут по-
лучить средства индивидуальной защиты 
и хватает ли на все это денег. Ответы, гово-
рят активисты, были неожиданными: в одних 
управлениях вовсе отказались отвечать, со-
славшись на гостайну, а в других, наоборот, 
подробно рассказывали, как формируется 
бюджет на работу с населением, и заверяли, 
что никакие прогнозируемые атомные ката-
строфы на жителей не повлияют.

Катастрофа на ЧАЭС 26 апреля 1986 года приве-
ла к радиоактивному загрязнению более 200 тыс. 
кв. м территории Белоруссии, России, Украины 
и ряда других стран. Пострадавшие в результате 
аварии продолжают умирать, по оценке ВОЗ, об-
щее число летальных случаев может составить до 
4 тыс. человек. По случаю 30-летия со дня аварии 
экоактивисты из «Гринписа» и организации «При-
рода и молодежь» отправили запросы в 20 управ-
лений МЧС в регионах, где либо имеются атом-

ные объекты, либо пролегают маршруты тран-
спортировки радиоактивных отходов. В запросах 
активисты ссылались на законы «О гражданской 
обороне» и «О защите населения и территорий от 
чрезвычайных ситуаций природного и техноген-
ного характера». Они предусматривают право гра-
ждан на информацию о риске, которому они под-
вергаются на конкретных территориях, мерах не-
обходимой безопасности, а также о том, где по-
лучить средства индивидуальной защиты на слу-
чай катастрофы. Госорганам эти же законы пред-
писывают «проводить мероприятия по граждан-
ской обороне», «подготовку населения в области 
гражданской обороны». Вся эта информация яв-
ляется гласной и открытой, если иное не предус-
мотрено законами РФ (например, не является го-
сударственной тайной).

Из 20 региональных управлений экоактиви-
стам в итоге ответили московское, иркутское, по 
Петербургу и Ленобласти, а также томское, кур-
ское, саратовское и красноярское. Как пояснил 

”
Ъ“ координатор антиядерного проекта «Гринпи-

са» Рашид Алимов, условно типы ответов можно 
разделить на два вида: «Либо ничего делать не нуж-
но, либо информация секретная. Лишь некоторые 
ответы были по существу». Так, в главном управле-
нии МЧС по Иркутской области руководство в сво-
ем официальном ответе сообщило, что «запраши-
ваемая информация предоставлена быть не мо-
жет», а в Томской области сообщили, что каждый 
из заданных активистами вопросов подпадает под 
категорию государственной тайны.

Другим территориальным управлениям это 
не помешало. Например, Северо-Западный реги-
ональный центр МЧС РФ представил активистам 
подробный ответ со ссылками на законы и выпи-
сками из бюджета. Из него следует, что план дейст-
вий по предотвращению и ликвидации ЧС послед-
ний раз утверждался в сентябре 2013 года руковод-
ством центра и был согласован с правительством 
Ленобласти и руководством Ленинградской АЭС. 
Однако ознакомиться с этим планом граждане мо-
гут только вживую, приехав в управление МЧС. Так-
же в ответе сообщается, что в региональном бюдже-
те сформированы резервы на защиту населения от 
атомной угрозы в размере 190 млн руб. (Санкт-Пе-
тербург) и 44 млн руб. (Ленобласть). Инвентариза-
ция бомбоубежищ и прочих укрытий, способных 
защитить население от аварии на местной АЭС, по-
следний раз проводилась в регионе в 2015 году, от-
читываются сотрудники МЧС в своем ответе.

В московском МЧС активистам «Гринписа» от-
ветили, что любые прогнозируемые аварии на ра-
диационно-опасных объектах столицы и ближай-
ших к ней территориях «не оказывают негативно-
го влияния на здоровье населения и работоспо-
собность объектов инфраструктуры города». Кро-
ме того, в столичном управлении утверждают, что 
москвичей активно обучают поведению при ЧС 
«по месту работы» и «в учебно-консультационных 
пунктах по гражданской обороне и чрезвычай-
ным ситуациям».

Специалист по работе силовых структур, глав-
ный редактор сайта «Агентура.ру» Андрей Солда-
тов считает, что неожиданностей в ответах МЧС 
нет. «Условно ведомство можно разделить на две 
части: отряды 

”
Центроспаса“ и систему ГО и ЧС, 

где остались советские кадры. Там считают, что 
населению нужно меньше знать, чтобы не пани-
ковать, пока борьбой с катастрофами занимают-
ся профессионалы»,— сказал он 

”
Ъ“. По словам го-

сподина Солдатова, разговоры о введении эффек-
тивных систем оповещения населения начина-
ются после каждой крупной катастрофы, но в ито-
ге ни к чему не приводят. «Это обсуждалось и по-
сле аварии на 

”
Фукусиме“, и после терактов обсу-

ждается. В итоге все либо не идет дальше разгово-
ров, либо в школах проводятся дополнительные 
лекции по ОБЖ»,— резюмировал эксперт.

Григорий Туманов

МЧС напомнили о годовщине Чернобыля
Экологи спросили спасателей, готовы ли они к радиационным авариям

На прошлой неделе в банкетном 
зале торгового центра «Европей-
ский» состоялся благотворитель-
ный бал Фонда Михаила Рудяка. 
Инициатором и локомотивом ме-
роприятия стал сын господина Ру-
дяка Эрнест, хотя поучаствовали 
и другие члены семьи: брат Ми-
хаила Рудяка Семен исполнил не-
сколько песен под гитару, а вдо-
ва предпринимателя Маргарита 
помогала резать многоярусный 
торт, появлением которого завер-
шился бал. Вырученные средст-
ва — около 12 млн руб.— поделят 
между собой два социально-ре-
абилитационных центра в Калуж-
ской и Смоленской областях.

Строительный кооператив «Ин-
геоком», из которого впоследствии 
вырос лидер столичного строитель-
ства, Михаил Рудяк основал в 1988 
году. В 2007 году бизнесмен впер-
вые попал в «золотую сотню» бога-
тейших россиян журнала Forbes, за-
няв в списке 64-е место с личным 
состоянием $970 млн. В том же го-
ду проститься с владельцем объеди-
нения «Ингеоком» и советником мэ-
ра Москвы по строительству Миха-
илом Рудяком на гражданскую па-
нихиду пришли худрук Мариин-
ского театра Валерий Гергиев, ген-
директор «Первого канала» Конс-
тантин Эрнст, тогда заместитель мэ-
ра Москвы Владимир Ресин, владе-
лец Bosco di Ciliegi Михаил Кусниро-
вич, певец Иосиф Кобзон. Мало кто 
в тот момент положительно оцени-
вал перспективы компании в связи 
с уходом ее основателя. Совладель-
цами компании стали вдова и трое 
детей господина Рудяка. Старший 
сын Александр в тот момент управ-
лял боулингом «Катапульта» в при-
надлежащем «Ингеокому» торговом 
центре «Атриум», остальные члены 
семьи жили в Бостоне. Выпускник 
университета Южной Калифорнии 
Эрнест Рудяк вернулся в Россию и 
подключился к семейному бизне-
су в 2009 году. С тех пор компания 
построила стадион «Фишт» в Сочи 
и другие более или менее знако-
вые объекты. В конце прошлого го-
да 55% акций «Ингеокома» отошли 
ВТБ, 30% — ЗАО «Ойкумена», 15% — 
топ-менеджерам компании.

Во время благотворительного ба-
ла о Михаиле Рудяке, конечно, го-
ворили как о человеке, начавшем 
множество благотворительных про-
грамм вместе со своей дружной се-
мьей. Но не сказать чтобы очень уж 
подробно. Во всяком случае, смеш-
ных или поучительных историй о 
нем никто не рассказывал, хотя го-
сподин Рудяк прожил яркую жизнь 
и обладал весьма эффектным чувст-
вом юмора. Гостям стало более или 
менее понятно, что господин Рудяк 
был поклонником бардовской пес-
ни: не только Семен Рудяк испол-
нил что-то именно в этом жанре, но 
и Иосиф Кобзон, изменив стандарт-
ному своему репертуару, спел «Изгиб 
гитары желтой» и «Виноградную ко-
сточку в теплую землю зарою». «Ми-
ша всегда просил это спеть»,— по-

яснил господин Кобзон. Из зала ему 
кивали телеведущая Ольга Бузова, 
певец Тимати и его барышни, арти-
сты Александр Ревва и Виталий Го-
гунский, певец Джиган, какие-то 
еще герои Instagram, едва ли имев-
шие шанс лично знать Михаила Ру-
дяка. Но никто, конечно, не вспоми-
нал, как один из своих дней рожде-
ния господин Рудяк, геолог по обра-
зованию, отмечал с палатками, бар-
дами и костром прямо на парков-
ке за построенным им «Атриумом». 
Возможно, потому что автором этой 
идеи была подруга Михаила Рудяка 
актриса Евгения Крюкова. Зато Мар-
гарита Рудяк включила в программу 
вечера небольшое соревнование по 
бальным танцам: бостонская школа 
боролась с московской. Сама госпо-
жа Рудяк также приняла в этом сорев-
новании участие. Победила дружба.

Вечер и аукцион вели Андрей Ма-
лахов и Екатерина Мцитуридзе. При-
чем для главы «Роскино» это был 
первый опыт ведения торгов. Более 
опытный в этом отношении Анд-
рей Малахов постоянно призывал ее 
быть более кокетливой, подкреплять 
лоты поцелуями, объятиями или об-
ещаниями поужинать с покупате-
лем. Госпожа Мцитуридзе не согла-
шалась. Хотя, согласившись, она едва 
ли чем-то рисковала бы. Покупатели 
были люди известные и вполне бла-
гонадежные. Так, перчатки Роя Джон-
са с автографом приобрел за 0,6 млн 
руб. вице-президент Crocus Group 
Эмин Агаларов, кольцо с сапфиром 
ювелирного дома Rodery за 1,7 млн 
руб. купил певец Николай Басков для 
подруги Софи, а детские рисунки за 
0,35 млн руб.— экс-глава «Роснефти» 
Сергей Богданчиков, не просто ред-
кий, а буквально исчезнувший из 
светской жизни вид. Между лотами 
часто пели господин Агаларов, Гоша 
Куценко, подопечный продюсерско-
го центра Тимати певец Мот и сам Ти-
мати с Григорием Лепсом, тут же Ио-
сиф Кобзон, тут же бальные танцы 
— во всем происходившем не было 
гладкости благотворительных пред-
приятий с многолетней историей, 
но тем выше был градус искренно-
сти пожертвований. «Наш сегодняш-
ний вечер проходит впервые, но я хо-
тел бы, чтобы друзья и знакомые зна-
ли, чем мы тут занимаемся,— поды-
тожил в своей речи Эрнест Рудяк.— 
Мы помогаем социальным сиротам, 
детям, оставшимся без опеки при 
живых родителях». «Эрнест очень 
хороший,— растроганно заметила 
в этот момент владелица агентства 
PR Trend Екатерина Одинцова.— Ког-
да Бориса (Немцова.— 

”
Ъ“) не стало, 

он буквально взял шефство над моим 
Антоном. Он понимает, что такое ра-
но потерять отца».

Евгения Милова

Иосиф Кобзон исполнил 
Булата Окуджаву
На благотворительном балу  
Фонда Михаила Рудяка спели на 12 млн рублей

Николай Басков (в центре)  
и его подруга Софи не только 
составили компанию Эрнесту 
Рудяку (слева), но и поучаство-
вали в благотворительном аук-
ционе фонда имени его отца   
ФОТО ЕВГЕНИЯ ГУРКО

Четвертый энергоблок Чернобыльской АЭС 
(на фото) находится под постоянным  
контролем. Верно ли это и для потенциально 
опасных российских объектов, подчас  
мешает узнать режим секретности   
ФОТО ИВАНА КОВАЛЕНКО
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Лидеры США и их европейские 
союзники — Великобритания, 
Германия, Франция и Италия — 
проведут сегодня в Ганновере 
саммит для обсуждения ключе-
вых проблем евроатлантического 
партнерства. Одна из решающих 
встреч Барака Обамы с главами 
ведущих европейских государств 
перед его уходом с поста прези-
дента призвана укрепить отноше-
ния между основными держава-
ми Запада, пошатнувшиеся из-за 
разногласий по главным между-
народным кризисам и нарастаю-
щих трудностей внутри ЕС. После 
«поворота в Азию» Барак Обама 
вынужден уравновешивать свою 
внешнюю политику активизаци-
ей ее европейского направления. 
Стержнем сохранения евроат-
лантического единства становит-
ся противостояние России: США 
требуют от союзников большего 
вклада в укрепление НАТО, дав-
ления на Москву по Украине и Си-
рии и сохранения санкций.

Встреча президента Обамы с ли-
дерами Германии, Великобритании, 
Франции и Италии — Ангелой Мер-
кель, Дэвидом Кэмероном, Франсуа 
Олландом и Маттео Ренци — станет 
кульминацией его поездки по Ближ-
нему Востоку и Европе, также вклю-
чавшей в себя визиты в Саудовскую 
Аравию и Великобританию. Состав 
участников встречи в Ганновере по-
зволяет считать ее саммитом G7 в уз-
ком формате (без Канады и Японии), 
посвященным разбору полетов в да-
леко не безоблачных отношениях 
США с союзниками и совместному 
поиску решения нарастающих про-
блем европейского континента.

Великобритания и Германия счи-
таются главной опорой США в ЕС. 
Тем не менее накануне поездки Ба-
рака Обамы представители исте-
блишмента двух стран не скрывали 
недоумения по поводу его полити-
ки. В Лондоне были шокированы от-
кровенным интервью Барака Обамы 
журналу Atlantic, приоткрывшим за-
весу тайны над тем, что думает гла-
ва Белого дома о своем ближайшем 
союзнике. Барак Обама потребовал, 
чтобы Лондон вносил «справедли-
вый вклад» в бюджет НАТО (2% бри-
танского ВВП), предупредив, что на 
карту поставлено будущее «особых 
отношений» с США.

Кроме того, он возложил частич-
ную вину за хаос в Ливии после свер-
жения режима Каддафи на премьера 
Кэмерона, упрекнув его в том, что он 
якобы «отвлекся» на другие вопро-
сы и не уделил должного внимания 
этой стране. Как выяснилось, свои 
претензии к Дэвиду Кэмерону Ба-
рак Обама имеет и по Сирии. Ключе-
вой причиной своего отказа от пла-
нировавшейся военной операции 
в Сирии Барак Обама назвал неспо-
собность Дэвида Кэмерона получить 
одобрение британским парламен-
том в 2013 году американских авиау-
даров в этой стране.

В ответ влиятельный член правя-
щей Консервативной партии Алан 
Дункан написал в Twitter: «Обама 
ушел из Ирака, все провалив, устра-
нился от Ближнего Востока, ничего 
не сделал в Сирии, Ливии и Палести-
не и теперь обвиняет нас».

Впрочем, еще большим раздра-
жителем для британских полити-
ков, чем разногласия по Сирии, Ли-
вии и другим международным кри-
зисам, стала предпринятая Бара-
ком Обамой попытка оказать вли-
яние на итоги предстоящего 23 ию-
ня в Соединенном Королевстве ре-
ферендума о выходе из ЕС (Brexit). 
Накануне своего визита в Лондон 
президент США опубликовал ста-
тью в газете The Daily Telegraph, 
предупредив британцев, что за раз-
вод с ЕС их страна будет вынужде-
на заплатить высокую цену, пере-
числив экономические и полити-
ческие издержки.

В связи с этим более 100 членов 
британского парламента обрати-
лись к Бараку Обаме с письмом, на-
помнив о недопустимости вмеша-
тельства во внутренние дела союз-
ников. А мэр Лондона Борис Джон-
сон — один из ярых сторонников 
выхода из ЕС — обвинил президен-
та Обаму в лицемерии, выразив мне-
ние о том, что американцам «даже 
присниться не может, что они разде-
ляют с кем-то свой суверенитет», поэ-
тому советы из Вашингтона по пово-
ду Brexit просто неуместны.

Немало проблем и в американо-
германских отношениях. В публи-
кации цитирующего Барака Обаму 
журнала Atlantic говорится о том, 
что Ангела Меркель — «один из нем-
ногих зарубежных лидеров, кото-
рых уважает Обама». Тем не менее 
от эйфории восьмилетней давно-
сти, когда послушать речь новоиз-
бранного президента США у Бран-
денбургских ворот летом 2008 го-
да собралось 100 тыс. человек, не 
осталось и следа. Сильнейший удар 
по американо-германским отноше-
ниям нанес скандал с прослушкой 
спецслужбами США телефонных пе-
реговоров канцлера Меркель. Кроме 
того, многие германские политики 
не испытывают особого энтузиазма 
по поводу требований Вашингтона, 
настаивающего на большем вкладе 
Берлина в обеспечение безопасно-
сти европейских союзников.

Накануне вчерашней встречи Ба-
рака Обамы и Ангелы Меркель в Ган-
новере, которая предваряла наме-
ченные на понедельник перегово-
ры президента США с главами че-
тырех европейских государств, жур-
нал Spiegel сообщил, что Вашинг-
тон добивается от Лондона и Берли-
на усиления их военного присутст-
вия на восточном фланге НАТО. Как 
следовало из публикации, необхо-
димость большего вклада Великоб-
ритании и Германии в коллектив-
ную оборону НАТО путем размеще-
ния их дополнительных континген-
тов и военной техники в прибалтий-
ских странах, Польше и Румынии 
администрация Обамы мотивирует 
возросшей угрозой со стороны Рос-
сии. По данным Spiegel, Барак Оба-
ма принял решение поднять вопрос 
о вкладе европейских союзников на 
встрече «большой пятерки» в Ганно-
вере, после чего разговор на эту те-
му будет продолжен в расширенном 
формате на июльском саммите НА-
ТО в Варшаве.

Впрочем, по итогам вчерашних 
переговоров с Бараком Обамой Анге-
ла Меркель не подтвердила, что Бер-
лин в полной мере выполнит требо-
вания Вашингтона. «Я думаю, что со-
стояние бундесвера полностью со-
ответствует международной ответ-
ственности Германии»,— заметила 
она, сохранив интригу вокруг вопро-
са о том, в какой степени германское 
руководство будет готово пойти на-
встречу администрации Обамы.

Подтверждением того, что стер-
жнем сохранения евроатлантическо-
го единства становится новый при-
зыв к сдерживанию России, стали за-
явления Барака Обамы и Дэвида Кэ-
мерона на совместной пресс-конфе-
ренции в Лондоне. Перечисляя глав-
ные угрозы и вызовы, стоящие перед 
США и их союзниками, британский 
премьер назвал необходимость «пре-
одоления последствий банковского 
кризиса, возрождения роста и созда-
ния рабочих мест в наших экономи-
ках, отражения новых угроз нашей 
безопасности со стороны России на 
Востоке и со стороны подъема ислам-
ских террористов на Юге».

В свою очередь, Барак Обама поо-
бещал продолжать вкладывать сред-
ства в НАТО, чтобы «разрешить кон-
фликт на Украине и обнадежить на-
ших союзников, выражающих обо-
снованную обеспокоенность по по-
воду российской агрессии».

Сергей Строкань

Македония все более скатывается к гражданскому 
противостоянию, аналогичному украинскому Май-
дану. Намеченные на конец минувшей недели в Ве-
не переговоры между ведущими македонскими 
партиями под патронатом ЕС были сорваны, проте-
сты оппозиции в Скопье вспыхнули с новой силой. 
Евросоюз грозит Македонии замораживанием пе-
реговоров о вступлении, а членам ее правительст-
ва — персональными санкциями. Россия же, по су-
ти, поддержала действия македонских властей. 
С подробностями — корреспондент ”Ъ“ на Балканах  
ГЕННАДИЙ СЫСОЕВ.

В пятницу в Вене должны были собраться представи-
тели четырех ведущих македонских партий (по две из 
правящей коалиции и оппозиции), чтобы договорить-
ся о путях выхода страны из политического кризиса. Он 
резко обострился после решения президента Гёрге Ива-
нова помиловать обвиняемых в незаконной прослуш-
ке властями 20 тыс. политиков и чиновников, на что 
оппозиция ответила массовыми протестами в столице 

Скопье, в ходе которых был разгромлен президентский 
офис (см. 

”
Ъ“ от 15 апреля). Однако встреча в Вене так и 

не состоялась. 
Македонские власти обвиняют в ее срыве оппози-

цию, которая требует отмены президентского указа и пе-
реноса намеченных на 5 июня парламентских выборов. 
В свою очередь, координатор переговоров, комиссар ЕС 
по расширению Йоханнес Хан фактически возложил от-
ветственность за их срыв на власти в Скопье, которые, 
по его словам, «сделали шаг назад».

После этого протесты в Скопье вспыхнули с новой си-
лой. Самостоятельную демонстрацию впервые провела 
Демократическая партия албанцев Македонии, которая 
поддержала требования оппозиции. Параллельно ми-
тинги в столице ежедневно проводит движение «Про-
тестую!». В пятницу вечером его сторонники заброса-
ли одно из правительственных зданий шариками с кра-
ской, подкрепив свои утверждения о том, что протесту-
ющие проводят «шаренату революцию» («цветная рево-
люция»). В центр Скопье стянуты крупные силы поли-

ции и спецназа. В субботу вечером они не пропустили 
демонстрантов к Конституционному суду, и протестую-
щим пришлось израсходовать заготовленные шарики с 
краской на скульптурных львов.

Требования македонской оппозиции поддержали 
США и ЕС — они настаивают на отмене указа президен-
та Гёрге Иванова. Срыв встречи в Вене еще более ужесто-
чил эту позицию. Дипломатический источник 

”
Ъ“ в од-

ной из европейских стран сообщил, что в Брюсселе все-
рьез рассматривают введение персональных санкций в 
отношении членов македонского правительства и замо-
раживание переговоров со Скопье о вступлении в Евро-
союз. Эту информацию подтверждает и заявление Йо-
ханнеса Хана о том, что в ЕС «вынуждены рассматривать 
и другие меры» в отношении Скопье. Таким образом, уг-
роза санкций со стороны Брюсселя в отношении лиде-
ров страны—кандидата в члены Евросоюза становится 
вполне реальной.

Иначе смотрит на македонский кризис Москва. Рос-
сийский посол в Скопье Олег Щербак в интервью газете 

«Нова Македония» поддержал решение президента Гёр-
ге Иванова об амнистии, а «единственной легитимной 
развязкой в сложившейся ситуации» назвал «скорей-
шее проведение парламентских выборов». Такой под-
ход практически полностью совпадает с позицией ма-
кедонских властей. Ранее МИД РФ выступил против «за-
действования украинского сценария, инспирирования 
извне противоправных действий и госпереворота», пре-
дупредив, что это «чревато глубокими потрясениями в 
Македонии и дестабилизацией на Балканах в целом».

После таких заявлений, если Москва хочет избежать 
упреков в непоследовательности, ей будет сложно за-
нимать прежнюю позицию в отношении происходяще-
го в других балканских странах. К примеру, в Черного-
рии, где выступающий за союз с РФ «Демократический 
фронт» на минувшей неделе анонсировал новые проте-
сты. Или в Сербии, где называющая себя пророссийской 
оппозиция в случае недовольства результатами вчераш-
них парламентских выборов вполне может вывести лю-
дей на улицу.

По ганноверскому счету
США и их европейские союзники решают,  
продолжать ли давление на Россию

Македонский протест перешел в цвет
Россия выступает против «цветных революций» на Балканах

Таджикские горы стоят из последних сил
Душанбе борется с террористами и наркоторговцами  
на китайских джипах и с американским оружием

В Таджикистане завершились первые сов-
местные учения разведывательных подра-
зделений вооруженных сил стран Организа-
ции Договора о коллективной безопасности 
(ОДКБ) «Поиск-2016». Сюжет по традиции 
был сказочный: подразделения разведки Се-
верной Федерации (РФ), Республики Поле-
сье (Белоруссия), Кызылстана (Киргизия), 
Астании (Казахстан) и Турана ликвидировали 
террористов, просочившихся в Туран из Аф-
гании. Проблемы, с которыми сталкивается 
зашифрованный под Тураном Таджикистан, 
сказочными не назовешь. Республика — са-
мая уязвимая цель для афганских наркотор-
говцев и исламистов. Собеседники ”Ъ“ в тад-
жикских силовых структурах жаловались, 
что поддержка со стороны России явно не-
достаточна. Зато помощь Душанбе активно 
оказывают, причем на безвозмездной осно-
ве, Китай и США. За тем, как проходили уче-
ния «Поиск-2016» в Рамитском ущелье Тад-
жикистана, наблюдал корреспондент ”Ъ“ 
 МИХАИЛ КОРОСТИКОВ.

Репетиция войны  
в Рамитском ущелье
Гулко бухают взрывпакеты, которые имитиру-
ют взрывы ракет, выпущенных с вертолета Ми-
24. Пятерых «членов шуры (совета исламских ра-
дикалов.— 

”
Ъ“), собравшихся для обсуждения 

плана дестабилизации обстановки в Республи-
ке Туран» со всех сторон окружают разведчики 
из антиисламистского «ограниченного контин-
гента». Они уничтожают сначала главарей услов-
ных террористов, затем — при поддержке подъ-
ехавших джипов — пришедшее на помощь ра-
дикалам подкрепление. О том, что происходя-
щее всего лишь учения, напоминают разноцвет-
ный дым, позволяющий неискушенному зрите-
лю ориентироваться в непростом рельефе Рамит-
ского ущелья, да мирного вида ишак, на котором 
на «шуру» прибыл один из экстремистов (осталь-
ным достались лошади).

В учениях есть элемент театра, но таджик-
ские военные не улыбаются, им сюжет напо-
минает реальную службу на таджикско-афган-
ской границе. Только в жизни террористов и на-
ркоторговцев намного больше, чем на учениях: 
они переходят границу группами до 100–150 
человек. С начала 2016 года, как рассказал 

”
Ъ“ 

глава таджикского ОМОНа Хуршед Мухаммад-
зода, такое случалось трижды. В основном гра-
ницу нарушают наркоторговцы, но случается, 
что и представители различных радикальных 
группировок. «200 человек задержали, в основ-
ном 20-летние ребята»,— вспоминает он. В бесе-
де с 

”
Ъ“ таджикские военные признаются, что 

разницы между талибами и сторонниками за-
прещенного в России «Исламского государст-
ва» (ИГ) не видят. «Они если и борются между со-
бой, то только за территорию, а против нас во-
юют одинаково»,— уверяют они. По подсчетам 
местных силовиков, 1–2 тыс. боевиков ИГ, вою-
ющих в Сирии, Ираке и Афганистане,— выход-
цы из Таджикистана.

Таджикистан имеет с Афганистаном самую 
протяженную границу из всех стран Централь-
ной Азии — 1344 км. Большая ее часть — трудно-
проходимые горы, куда непросто попасть, но где 
легко укрыться, если все-таки добрался до этих 
мест. С другой стороны границы, как заявил не-
давно замминистра иностранных дел России 
Григорий Карасин, сосредоточено около 6 тыс. 
боевиков ИГ, действующего, по его данным, в 
25 из 34 провинций Афганистана. При этом в 
октябре 2015 года секретариат ОДКБ говорил о 
2–3 тыс. боевиков, а год назад — о 300. Впрочем, 
источник 

”
Ъ“ в российских силовых структурах 

сообщил, что, по некоторым оценкам, суммар-
ное число боевиков различных радикальных 
группировок в северных провинциях Афганис-
тана (не только и не столько ИГ) может доходить 
до 50 тыс. человек. Главным их успехом стал за-
хват талибами в конце сентября 2015 года (впро-
чем, ненадолго) города Кундуз, расположенного 
в 56 км от границы с Таджикистаном.

Трудности, которые испытывают в последнее 
время исламские радикалы в Сирии (особенно 
после начала операции российских воздушно-
космических сил), прибавили работы таджик-
ским силовикам. «За последнее время мы аре-
стовали 200 человек, вернувшихся из Сирии»,— 
рассказывает 

”
Ъ“ высокопоставленный предста-

витель таджикских силовых структур. Опасения 
относительно возвращенцев разделяют и рос-
сийские военные. «Мы ожидаем, что после раз-
грома в Сирии и Ираке боевики ИГ начнут рас-
ползаться — в том числе в Афганистан и другие 
страны»,— говорит 

”
Ъ“ командующий штабом 

ОДКБ генерал-полковник Анатолий Сидоров.

Слабое звено
Из трех стран региона, граничащих с Афганиста-
ном, Таджикистан — самая бедная и наиболее об-
ремененная проблемами, что делает ее привле-
кательной мишенью для исламских радикалов. 
По показателю ВВП на душу населения ($2,7 тыс. в 
2014 году) страна находится на уровне государств 
Африки южнее Сахары. При этом более полови-
ны ВВП, по данным Всемирного банка, приходит-
ся на денежные переводы из-за рубежа, где рабо-
тает приблизительно 10% трудоспособного насе-
ления страны (точные цифры назвать трудно из-
за большой доли нелегальной миграции).

Экономический кризис в России и Казахста-
не, где работало подавляющее большинство тад-
жикских мигрантов, сильно ударил по экономи-
ке Таджикистана. Дополнительно осложнило си-
туацию то, что страна не вступила в Евразийский 
экономический союз (ЕАЭС) и условия для ее гра-
ждан по сравнению с присоединившейся к ЕАЭС 
Киргизией ухудшились. Это произошло, даже не-
смотря на заключенные ранее с Таджикистаном 
(в обмен на согласие продлить размещение 201-
й российской военной базы) соглашения, по ко-
торым таджикские мигранты получали льгот-
ный режим въезда и пребывания в РФ. По дан-
ным ФМС, за год с февраля 2015 по февраль 2016 
года число официально зарегистрированных тад-
жикских трудовых мигрантов уменьшилось на 
102 тыс. человек, тогда как, например, из Кирги-
зии — выросло на 40 тыс.

201-я военная база, дислоцированная на тер-
ритории республики, никакой помощи, по сло-
вам таджикских военных, в охране границ не 
оказывает. Помощнику командующего войска-
ми Центрального военного округа РФ Яросла-
ву Рощупкину подобные претензии непонятны. 
«Мы исходим из того, что Таджикистан — суверен-
ное государство, которое само должно защищать 
свою границу,— заявил он 

”
Ъ“.— 201-я база — пе-

редовой южный форпост России. Она находится 
в Таджикистане для защиты оптико-электронно-
го комплекса 

”
Окно“ и российских школ на тер-

ритории республики». Господин Рощупкин так-
же добавил, что Россия ежегодно готовит для Тад-
жикистана около тысячи военных специалистов. 
До 2005 года российские пограничники помога-
ли таджикам охранять границу с Афганистаном, 
но впоследствии были выведены из республики 
— причем по инициативе Душанбе. На месте оста-
лась только группа российских военных советни-
ков из погранслужбы ФСБ.

Таджикистан между тем остро нуждается не 
только в специалистах, но и в оружии, призна-
лись 

”
Ъ“ местные военные. Россия, по их мнению, 

то ли недооценивает угрозу, то ли не доверяет Ду-
шанбе. 3 апреля 2015 года 

”
Ъ“ писал, что РФ соби-

рается выделить Таджикистану на перевооруже-
ние 70 млрд руб., однако собеседники в Душан-
бе уверяют, что этих денег «никто в республике не 
видел». «С нами разговаривают как с людьми вто-
рого сорта,— жалуется 

”
Ъ“ представитель сило-

вых структур Таджикистана.— Если мы союзники 
по ОДКБ, если вы признаете, что мы — самый юж-
ный заслон России против наркоторговцев и тер-
рористов, так давайте сотрудничать нормально. 
На нас смотрят как на попрошаек, которые клян-

чат оружие и патроны. Но мы этими патронами 
не по воронам стреляем, мы вас же защищаем».

Китайско-американская 
альтернатива
Впрочем, даже в случае покупки каких-то воору-
жений у России результат порой бывает неожи-
данным. Собеседники 

”
Ъ“ в Душанбе уверяют, что 

приобретенные одним из местных силовых подра-
зделений бронеавтомобили «Тигр» (по цене более 
$200 тыс. за штуку) пришли с российского завода 
с гражданскими покрышками, хотя заказаны бы-
ли покрышки от БТР-80. Ситуацию можно было 
бы списать на разгильдяйство, но собеседники 

”
Ъ“ 

увидели в этом «проявление пренебрежительного 
отношения к войскам Таджикистана».

Если на постсоветском пространстве (в резуль-
тате неэффективных или запоздалых действий 
Москвы) образуется вакуум, его немедленно гото-
вы заполнить другие силы. Во время учений в Ра-
митском ущелье все страны ОДКБ, кроме России, 
использовали китайские бронеавтомобили — ко-
пии американских Humvee. По словам источни-
ков 

”
Ъ“ в руководстве таджикских силовых струк-

тур, Китай предоставил их совершенно бесплатно 
— в рамках «гуманитарной помощи».

Даже полигон, на котором проходили маневры, 
был построен с помощью КНР к таджикско-китай-
ским учениям, которые состоялись в июне прош-
лого года. «Во-первых, китайцы хотят здесь геопо-
литически закрепиться, во-вторых — не допустить 
дестабилизации Синьцзяна (Синьцзян-Уйгурского 
автономного района — неспокойной китайской 
провинции, населенной мусульманами.— 

”
Ъ“), 

с которым мы граничим»,— заметил собеседник 

”
Ъ“. По его словам, сотрудничество Душанбе с Пе-

кином в военной области «россиян крайне раздра-
жает». «Только мы получим эту гуманитарную по-
мощь от китайцев, сразу начинаются вопросы из 
Москвы: а что это вы так с Пекином сближаетесь?» 
— рассказывает он. Источники 

”
Ъ“ в Душанбе не 

верят, что их страна может попасть в какую-либо 
зависимость от Китая. При этом аргумент приво-
дится весьма специфический: «Ни простые таджи-
ки, ни наши элиты китайцев не любят».

Особый случай — американцы, передающие 
таджикской армии большие объемы советского 
стрелкового оружия и патронов к нему, и также 
на безвозмездной основе (во всяком случае так 
уверяют собеседники 

”
Ъ“ в Душанбе). При этом те 

же люди, представляющие руководство силовых 
структур Таджикистана, убеждены: параллельно 
США оказывают помощь и исламским радикалам 
по ту сторону афганской границы.

Не могут местные силовики простить Вашин-
гтону и рост производства опиума в Афганиста-
не, и связанное с ним усиление наркотрафика. 
По данным ООН, с 2001 (когда с помощью амери-
канцев в Кабуле был свергнут режим талибов) по 
2013 год площадь посевов опийного мака в Афга-
нистане выросла с 5 тыс. до 205 тыс. га. Тем не ме-
нее собеседники 

”
Ъ“ не отрицали, что многочи-

сленные программы подготовки, которые США 
предлагают таджикским военным и службам без-
опасности, приносят плоды. «Я боюсь, что это по-
следнее поколение, которое еще мыслит себя как 
часть одного пространства с Россией,— поделил-
ся с 

”
Ъ“ мыслями таджикский офицер.— Дальше 

будут те, для кого главными авторитетами могут 
стать американцы и арабы».

Михаил Коростиков

Союзники по ОДКБ подготовились  
к отражению исламистской угрозы  
на таджикском полигоне  ФОТО РИА НОВОСТИ
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 17572,49 (+208,87)
РТС 931,46 (+4,23)
FTSE 100 6310,44 (–71)

DAX 30 10373,49 (–62,24)
DJIA 18003,75 (+21,23)
NASDAQ Composite 4906,23 (–39,66)

По данным агентства Reuters.
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 22.04.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 23–25.04.16
Австралийский доллар 51,3336
Английский фунт 95,0916
Белорусский рубль** 33,7134
Датская крона* 10,0449

Доллар США 66,2198
Евро 74,6959
Индийская рупия*** 99,5263
Казахский тенге*** 19,7712

Канадский доллар 52,0064
Китайский юань* 10,1985
Норвежская крона* 80,7618
СДР 93,2587

Сингапурский доллар 49,0481
Новая турецкая лира 23,4133
Украинская гривна* 26,1068
Шведская крона* 81,5143

Швейцарский франк 67,8760
Японская иена*** 59,9410
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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выводит из взаимных претензий 
и угроз корреспондент  
отдела экономической политики

Татьяна Едовина

На прошлой неделе стала публичной 
история об угрозе властей Саудов-
ской Аравии продать американские 
активы, в случае если Конгресс при-
мет акт, позволяющий вводить санк-
ции в отношении лиц, причастных к 
террористическим атакам на терри-
тории США. $750 млрд — примерно 
такой объем активов находится под 
управлением саудовского госфонда 
SAMA. Сколько американских бон-
дов держит Саудовская Аравия, до-

подлинно неизвестно: Минфин США 
не раскрывает эти данные, публикуя 
лишь общую для 13 нефтеэкспорте-
ров цифру — $281 млрд.

Беспокойство Эр-Рияда вызвало 
обсуждение возможности заморажи-
вать активы подозреваемых по ре-
шениям американских судов. Заме-
тим, в сентябре 2015 года федераль-
ный судья Джордж Дэниелс отказал 
жертвам терактов и страховщикам 
в возможности требовать от Саудов-
ской Аравии компенсации ущерба, 
сославшись на «суверенный имму-
нитет» от таких исков. Принятие ак-
та позволило бы обойти этот имму-
нитет, адресовав претензии конкрет-
ным саудовским чиновникам, если 
будет установлена их причастность 
к терактам 11 сентября. Напомним, 
официальное заключение по ито-
гам расследования констатирует, что 
высшие госдеятели и «в целом госу-
дарство Саудовская Аравия» не связа-
ны с террористами и не финансиро-
вали теракты.

За принятие акта выступают и де-
мократы, и республиканцы — это 
редчайший случай подобного един-
ства мнений. Но в администрации 
президента США — против. Там ре-
зонно полагают, что принятие акта 
может спровоцировать волну анало-
гичных законов и судебных процес-
сов уже в отношении граждан и ком-
паний США в странах Ближнего Вос-
тока. Впрочем, продажа такого объ-
ема активов будет проблематична и 
для самой Саудовской Аравии: резер-
вы страны за год упали на $100 мл-
рд, однако целенаправленное избав-
ление от активов грозит стать шоком 
для финансовых рынков и практиче-
ски неизбежно повлечет девальва-
цию риала (сейчас привязанного к 
доллару США).

Как показывает мировая практи-
ка, когда речь идет о суверенных дол-
гах, рано или поздно система прину-
ждения заемщика к погашению за-
долженности срабатывает, а ссылки 
на суверенитет — нет. Пятнадцати-
летняя сага о том, как власти Арген-
тины пытались игнорировать пре-
тензии нескольких хедж-фондов,— 
лишнее тому подтверждение. На за-
емщика давят и суды, и рынок: спрос 
на долги, выпущенные по суверенно-
му законодательству, значительно ни-
же. В случае же с активами ситуация 
менее однозначна. Предположение, 
что санкции заставят конкретного са-
удовского чиновника измениться, 
может не оправдаться и через пять, и 
через десять лет: часть иранских ак-
тивов заморожена с 1979 года. Поэто-
му было бы логично предположить, 
что стороны либо найдут некий ком-
промисс (вроде раскрытия части дан-
ных расследования о терактах 11 сен-
тября), либо и вовсе удовольствуются 
взаимным снятием претензий.

вчера

ПРЕЗИДЕНТ ГК «ДИКСИ» 
ПЕДРУ ПЕРЕЙРА 
ДА СИЛВА

стал владельцем 1,45% 
 акций компании, говорит-
ся в сообщении ПАО  «Дикси 
групп» (сети «Дикси», «Викто-
рия»). Уставный капитал ПАО, 
по собственным данным, раз-
делен на 124,75 млн обыкновен-
ных акций. На момент покупки они 
торговались на Московской бир-
же по 312,1 руб. за штуку. Таким 
образом, стоимость 1,45% могла 
составить 564,5 млн руб. Контр-
ольным пакетом (54,4%) «Дик-
си групп» владеет ГК «Меркурий» 
(основной бенефициар — Игорь 
Кесаев), остальные бумаги нахо-
дятся в свободном обращении. 
 Анатолий  Костырев

ВЭБ

отчитался о чистой  прибыли 
по международным стан-
дартам (МСФО) за 2015 год 
в размере 14,94   млрд руб. 
В предыдущем году его убыток 
составил 249,7   млрд руб. Чистый 
процентный доход госкорпора-
ции в 2015 году снизился на 33%, 
до 67   млрд руб. При этом непро-
центные доходы выросли в 7,8 ра-
за — до 332,9   млрд руб. Это свя-
зано с переоформлением валют-
ного депозита из Фонда нацио-
нального благосостояния (ФНБ), 
пояснил первый зампред ВЭБа 
Николай Цехомский. В конце де-
кабря 2015 года правительст-
во продлило на пять лет предель-
ный срок размещения валютных 
средств ФНБ на субординиро-
ванных депозитах в ВЭБе и суще-
ственно снизило ставку по ним, 
а также установило льготный пе-
риод по уплате процентов на срок 
до трех лет. Господин Цехом-
ский отметил, что переоформле-
ние дало эффект в моменте, кото-
рый будет амортизирован со вре-
менем и перенесется на расходы. 
Отдел финансов

НОВАТЭК

планирует привлечь еще 
$12   млрд в качестве внешне-
го финансирования для про-
екта «Ямал СПГ», заявил гла-
ва компании Леонид Михельсон. 
В пятницу акционеры компании 
одобрили привлечение €3,6   млрд 
от Сбербанка и Газпромбан-
ка. «Нам примерно нужно $18–
19   млрд с учетом уже привлечен-
ных средств ($4   млрд от Газпро-
мбанка и Сбербанка и 150   млрд 
руб. средств ФНБ.— ”Ъ“)»,— ска-
зал он. «Нет ни грамма сомнений, 
что необходимый объем финанси-
рования будет привлечен в самое 
ближайшее время»,— добавил го-
сподин Михельсон. В конце прош-
лой недели первый вице-прези-
дент CNPC Ван Чжунцай сообщил, 
что в вопросе выделения средств 
китайскими банками на этот про-
ект остались только технические 
детали и договора можно ждать 
в мае. Предполагается, что банки 
КНР выделят «Ямал СПГ» как раз 
около $12   млрд. «Интерфакс»

правила  
игры

Рано или поздно систе-
ма принуждения заем-
щика к погашению су-
веренной задолженно-
сти срабатывает. В слу-
чае с санкциями ситуа-
ция менее однозначна

Ритейлеры передумали  
саморегулироваться
Компании недовольны ужесточением закона «О торговле»

Как и предполагал 
”
Ъ“, 

в правительственной 
версии поправок к зако-
ну «О торговле» логисти-
ческие услуги оказались 
 выведены из-под ограни-
ченного размера бонуса, 
который сети могут брать 
с поставщиков. Несмо-
тря на это послабление 
для ритейлеров, они по-
прежнему недовольны 
и даже готовы отказать-
ся от саморегулирования, 
в поддержку которого 
выступали ранее. В свою 
очередь, производители 
боятся, что с них и даль-
ше будут требовать завы-
шенных выплат.

Правительство решило 
не ограничивать стоимость 
логистических услуг, кото-
рые ритейлеры оказывают 
поставщикам, следует из ре-
дакции поправок к закону 
«О торговле» ко второму чте-
нию (копия есть у 

”
Ъ“). Преж-

ний вариант предполагал 
снижение совокупного раз-
мера премий за продвиже-
ние товаров, включая рекла-
му, специальные выкладки 
и логистику, до 3%. В таком 
виде проект, инициирован-
ный группой сенаторов и де-
путатов во главе с председа-
телем комитета Госдумы по 
безопасности Ириной Яро-
вой, прошел первое чтение 
в мае 2015 года. Действую-
щий закон устанавливает бо-
нус за объем закупки на уров-

не 10%, а остальные выплаты 
(например, за маркетинг или 
логистику) не ограничивает. 
Центр макроэкономическо-
го анализа и краткосрочно-
го прогнозирования предпо-
лагал, что изменение закона 
приведет к перераспределе-
нию между ритейлерами и 
поставщиками 540 млрд руб.

В правительстве повыси-
ли допустимую премию до 
5%, при этом исключив из оп-
ределения услуг по продви-
жению товаров перевозку 
продукции. Последнее не по-
зволит снизить объем реаль-
но взимаемых премий, уве-
рен один из поставщиков ал-
когольной продукции. «Это 
уловка, которая позволит се-
тям и дальше взимать с по-

ставщиков 25–30% от стои-
мости товаров, объясняя это 
затратами на логистику»,— 
добавляет он. С этим согла-
сен представитель крупно-
го производителя продук-
тов питания: «Логистика те-
перь станет тем фальшь-мар-
кетингом, против которо-
го сейчас пытаются бороть-
ся общим снижением бону-
са». Под фальшь-маркетин-
гом участники рынка пони-
мают плату за неоказанные 
или оказанные не в полном 
объеме, а также нередко на-
вязанные услуги по продви-
жению товаров.

Глава Национальной мяс-
ной ассоциации Сергей 
Юшин говорит, что члены 
объединения в целом не воз-

ражают против выведения 
логистики из допустимых 5%, 
так как для дешевой продук-
ции доля затрат на транспор-
тировку может быть и выше 
этого уровня. Но в этом слу-
чае, считает он, логично бы-
ло бы оставить общую пре-
мию в пределах 3%. Участни-
кам рынка нужно будет в рам-
ках саморегулирования со-
гласовать правила предостав-
ления логистических услуг и 
регламентировать соответст-
вующую отчетность, полага-
ет директор по развитию «Ру-
спродсоюза» Дмитрий Вос-
триков. В правительстве так-
же рассчитывают, что за вре-
мя рассмотрения, принятия 
и вступления в силу попра-
вок сети создадут механизмы 

саморегулирования, кото-
рых нет в законодательстве, 
передал через представителя 
вице-премьер Аркадий Двор-
кович. Он подчеркнул, что по-
ставщики и сети «должны до-
казать», что умеют работать в 
рамках саморегулирования.

Ритейлеры же, наоборот, 
собираются приостановить 
членство Ассоциации ком-
паний розничной торговли 
(АКОРТ) в Межотраслевом 
экспертном совете по разви-
тию потребительского рын-
ка и отказаться от участия в 
других формах саморегули-
рования, включая создавае-
мый «Совет рынка» (см. 

”
Ъ“ от 

3 марта). Об этом говорится в 
письме АКОРТ спикеру Госду-
мы Сергею Нарышкину, рас-
сказали 

”
Ъ“ четыре участни-

ка рынка. Сети уверены, что 
изменение закона «О торгов-
ле» окажет дестабилизирую-
щее влияние на ситуацию в 
стране. Возможность без ог-
раничений взимать бонус за 
логистику не смягчила их по-
зицию. «Президент дал пору-
чение ограничить совокуп-
ный размер вознаграждения, 
а плата за услуги — это не на-
града»,— поясняет председа-
тель президиума АКОРТ Илья 
Ломакин-Румянцев. Тех же, 
кто требует плату за неоказан-
ные услуги, следует судить за 
мошенничество или вымога-
тельство, уверен он.
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В ПРОДАЖЕ С 25 АПРЕЛЯ

ПОМОЖЕТ ЛИ БИЗНЕСУ  
НОВАЯ ЛИБЕРАЛИЗАЦИЯ УК

ВО ЧТО ОБОШЕЛСЯ  
КОСМОДРОМ ВОСТОЧНЫЙ

КАК ГОСУДАРСТВО  
ПОДДЕРЖИВАЕТ «ДРУЖБУ»

КАК СОВЕТСКИХ ГРАЖДАН  
ПРИУЧАЛИ К КРЕМАТОРИЯМ

Производитель «Снегурочки»  
борется за энергоавтономию
Сыктывкарский ЛПК не хочет отпускать ТЭЦ на оптовый рынок

Как выяснил 
”
Ъ“, целый ряд 

промышленных потребителей 
не выполнил требование закона 
вывести ТЭС общей мощностью 
до 5 ГВт на оптовый энергоры-
нок. Уход генерации с розницы 
на опт приводит к резкому росту 
расходов: так, при выходе на оп-
товый рынок ТЭЦ, принадлежа-
щей крупнейшему производи-
телю бумаги в России «Монди 
Сыктывкарский ЛПК» («Мон-
ди СЛПК»), энергия для комби-
ната станет вдвое дороже, а до-
полнительные расходы составят 
2,5   млрд руб. Предприятие мог-
ло бы вывести часть мощностей 
ТЭЦ, чтобы остаться в рознице, 

но это поставит под угрозу энер-
госнабжение Республики Ко-
ми (17% энергобаланса) и тепло-
снабжение Сыктывкара.

Российская ассоциация предпри-
ятий целлюлозно-бумажной про-
мышленности (РАО «Бумпром») про-
сит сохранить право работать на роз-
ничном энергорынке для ТЭЦ АО 
«Монди СЛПК» (541 МВт) в Республи-
ке Коми, рассказал 

”
Ъ“ вице-прези-

дент «Бумпрома» Юрий Лахтиков. По 
ФЗ «Об электроэнергетике» выработ-
ка ТЭЦ с начала года должна прода-
ваться на оптовом рынке, но «Мон-
ди СЛПК» еще ведет переговоры с го-
сорганами, в том числе с Минэнер-
го. На рознице могут остаться толь-

ко станции до 25 МВт или те, что вы-
рабатывают более 75% для нужд вла-
дельца. Выработка ТЭЦ — 2,8 млрд 
кВт•ч в год, комбинат из них берет 
57%, остальное продается на рознич-
ном рынке в южном энергоузле Ко-
ми, сообщили 

”
Ъ“ в «Монди СЛПК». 

Проблему в апреле обсуждали даже 
на встрече президента Австрии Хай-
нца Фишера и премьера РФ Дмитрия 
Медведева, а также в Общественной 
палате РФ.

• «Монди СЛПК» входит в груп-
пу Mondi с головным офисом в Ав-
стрии. Производит бумагу, кар-
тон и товарную целлюлозу, владеет 
брендом «Снегурочка». Годовое про-
изводство — 1,1 млн тонн. ТЭЦ по-

строена более 45 лет назад для энер-
госнабжения ЛПК.
С 2010 года промышленность, 

владеющую генерацией более 
25 МВт, обязали продавать энергию 
только на оптовом рынке, но есть 
исключения, поясняют в «Совете 
рынка». Отсрочку по выходу на опт 
получили станции, работавшие в 
рознице до 2011 года, их в итоге обя-
зали выйти на опт лишь с 2016 го-
да. Видимо, ТЭЦ «Монди» подпадала 
под отсрочку, но теперь нет основа-
ний оставаться на рознице, полага-
ет управляющий партнер OST Legal 
Владимир Липавский.
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Мособлбанк не доверяет клиентам
Вкладчики недосчитались средств на вкладах

Клиенты Мособлбанка, открывшие вкла-
ды еще до санации, столкнулись с неожи-
данной проблемой: банк в односторон-
нем порядке списал с некоторых вкладов 
часть средств. Как пояснили в банке, списа-
ния произошли в рамках проверки остат-
ков по счетам и их соответствия договорам. 
По мнению экспертов, тот факт, что с начала 
санации Мособлбанка СМП-банком прошло 
почти два года, а проверка до сих пор не за-
вершена, свидетельствует о неспособности 
санатора оперативно переварить масштабы 
бизнеса спасаемого банка.

Жалобы клиентов на необоснованное списа-
ние Мособлбанком (санируется СМП-банком с 
мая 2014 года) денег с вкладов появились на сайте 
banki.ru. С начала 2016 года там их как минимум 
три: клиенты обнаружили, что банк списал со сче-
тов их вкладов без предупреждения различные 
суммы. Формулировки схожи — «возврат излиш-
не выплаченных денежных средств или начислен-
ных процентов».

”
Ъ“ связался с одним из пострадавших клиен-

тов, со счета которого в 2015 году Мособлбанк спи-
сал около 36 тыс. руб. Недостаток средств на вкла-
де он обнаружил случайно, когда в мае 2015 года 
пришел уточнить остатки по счету. После этого он 
обратился в банк за разъяснениями, которые полу-
чил только после того, как отправил жалобу в ЦБ. 

Из разъяснений Мособлбанка следовало, что из-за 
сбоя программного обеспечения банка произош-
ли ошибки, в результате которых в учетном моду-
ле не отразилась расходная запись на 20 тыс. руб., 
совершенная в мае 2012 года. Банк посчитал: с мая 
2012 по апрель 2015 года из-за некорректного отра-
жения суммы вклада начислялись излишние про-
центы, которые он удержал. «Однако на самом деле 
никаких денег в 2012 году со счета не снималось,— 
уверяет вкладчик.— В банке предоставить расход-
но-кассовые ордера за этот период не смогли, со-
славшись на давность операции». В своем ответе 
ЦБ лишь указал со ссылкой на объяснения Мосо-
блбанка, что исправительные проводки по удер-
жанию со счета вклада излишне выплаченных 
средств были выполнены еще 19 января 2015 го-
да. По словам заместителя гендиректора по работе 
с кредитными организациями «Финэкспертизы» 
Натальи Борзовой, ситуация, когда банк проводит 
пересчет вкладов на основании операций, подлин-
ность которых за давностью времени сложно про-
верить, выглядит очень сомнительно. Не исключе-
но, что многие клиенты, особенно те, со счетов ко-
торых были списаны значительные суммы, будут 
оспаривать действия банка уже в суде, считает она.

Кроме того, согласно текстам жалоб на сай-
те banki.ru, ряд вкладчиков все еще испытывают 
трудности с возвратом своих средств — многие 
указывают на длительные периоды (до несколь-

ких недель) ожидания из-за проверки документов. 
При этом ранее санатор Мособлбанка СПМ-банк ут-
верждал, что срок процедуры проверки клиентов, 
желающих забрать средства при крупных суммах 
от 100 тыс. руб., составляет пять-семь рабочих дней 
(см. 

”
Ъ“ от 15 августа 2014 года).

В Мособлбанке 
”
Ъ“ сообщили, что в настоящее 

время проводится проверка остатков по счетам и 
их соответствия заключенным договорам. «Вос-
становление денежных средств на счетах вклад-
чиков было осуществлено прежней командой бан-
ка и содержало много ошибок,— пояснили в бан-
ке.— Сейчас действует временный регламент, ко-
торый был разработан для осуществления провер-
ки остатков по счетам и их соответствия заключен-
ным договорам». Длительность применения ре-
гламента там объяснили тем, что в линейке были 
вклады со сроком до нескольких лет и даже десят-
ков лет. «По результатам проверок осуществлялось 
доначисление сумм вкладов и процентов, а также 
списание излишне восстановленных сумм»,— от-
метили в банке. За прошедшие два года банк прове-
рил несколько сотен тысяч счетов, было выявлено 
неполное восстановление средств на счетах клиен-
тов более чем на 130 млн руб. и несколько сотен ты-
сяч долларов и евро, в мае банк планирует завер-
шить проверку всех оставшихся счетов и вкладов.

деловые новости  — с8
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 25 апреля 2016 №71/П   l   Коммерсантъ

январь февраль март апрель апрель апрель апрель апрельфевраль март февраль март февраль март февраль мартянварь январь январьянварь

0,20 0,8

0,20

0,32

0,44

0,56

0,68

0,80% ● 0,6381

0,47 п.п.
4,0 7,5

4,0

4,7

5,4

6,1

6,8

7,5тыс. пунктов ● 6,929

0,71%
0 70,0

0

14

28

42

56

70млрд руб. ● 58,56

0,00%
1,0 1,35

1,00

1,07

1,14

1,21

1,28

1,35тыс. $ / тр. унц.

600 850

600

650

700

750

800

850

0,00% 1,55%

● 1,229$ млрд ● 775,9

Сразу после того, как в процесс 
санации вмешалась Генпрокура
тура, предъявив ЦБ претензии 
в непрозрачности процедуры, 
на сайте регулятора появились 
требования к потенциальным 
санаторам. Ранее они были 
сформулированы лишь в общем 
виде, без конкретики. Теперь же 
они стали настолько конкрет
ными и жесткими, что, по мне
нию экспертов, в перспективе 
это может привести к полному 
отказу от санаций ввиду отсут
ствия желающих.

В пятницу на сайте ЦБ появился 
проект документа, ужесточающий от-
бор санаторов — юридических и фи-
зических лиц. Согласно ему претен-
денты на санацию должны иметь соб-
ственные средства в размере не менее 
10% от обязательств приобретаемого 
банка, увеличенных на максималь-
ную величину займа от АСВ. Как ми-
нимум четыре квартала вести безубы-
точную деятельность, не иметь нару-
шений нормативов, относиться к 
«средней» или «хорошей» группе фи-
нансовой устойчивости, иметь недви-
жимость на сумму 500 млн руб. с за-
ключением независимого оценщика. 
В случае санаторов-банков будет учи-
тываться отсутствие информации о 
наличии признаков высокой вовле-
ченности в проведении операций, 
имеющих запутанный и (или) нео-
бычный характер, не имеющих оче-
видного экономического смысла и 
(или) очевидной законной цели. По-
тенциальный санатор не должен 
иметь задолженности по налогам, 
сборам, пеням, штрафам перед бюд-
жетами всех уровней и государствен-
ными внебюджетными фондами. Для 
участия в конкурсе необходимо пре-
доставить данные о структуре собст-
венности и информацию для оценки 
деловой репутации.

До сих пор требования к инвесто-
рам регламентировались докумен-
том на сайте Агентства по страхова-
нию вкладов (АСВ) и имели общий 

вид — достаточность собственных 
средств инвестора, положительная 
деловая репутация, отсутствие при-
частности к банкротству банка, про-
зрачная структура собственности, 
финансовая устойчивость, обеспече-
ние технологическими и кадровыми 
ресурсами.

О том, что требования будут уже-
сточены, регулятор предупреждал 
уже несколько месяцев. Однако с пу-
бликацией критериев ЦБ не спешил. 

В итоге публикация этого проекта со-
стоялась через три дня после того, 
как стало известно о запросе Генпро-
куратуры в ЦБ относительно про-
зрачности отбора и надзора за санато-
рами, спровоцированном ситуацией 
с банком «Траст» (см. 

”
Ъ“ от 19 апре-

ля). Его санатор — холдинг «Откры-
тие», получивший на санацию кре-
дит в 127 млрд руб., обратился в ЦБ за 
дополнительным финансированием 
около 47 млрд руб. на основании то-
го, что ситуация в банке оказалась ху-
же изначальной оценки. Это и вызва-
ло вопросы у Генпрокуратуры к про-
зрачности механизмов санации и от-
бора инвесторов.

В последнее время ЦБ в целом при-
тормозил процесс санации и приня-
тие решений об оздоровлении затяги-

вается на месяцы (как это было в слу-
чае с банком «Советский», ПЧРБ). 
«Ужесточение и конкретизация требо-
ваний к санаторам логичны, однако 
надо понимать, что, пока кандидаты 
подготовят всю эту информацию, в 
частности по независимой оценке не-
движимости, и документы об отсутст-
вии ограничений на распоряжение 
активами, пациент может умереть»,— 
говорит зампред правления одного 
из банков-санаторов. 

В целом действующие санаторы 
считают, что данные ужесточения мо-
гут в конечном счете привести к пре-
кращению санаций. «Конечно, на 
рынке есть не самые удачные приме-
ры санаций, которые могут вызвать 
вопросы о справедливости выбора 
инвестора, однако данные поправки 
могут привести к тому, что желаю-
щих санировать не будет вовсе»,— 
считает топ-менеджер другого банка-
санатора. «Можно дойти до абсурда с 
ужесточением требований, однако 
уже ситуация такова, что крупные 
банки перегружены санируемыми 
активами, а в основном в конкурсах 
стали участвовать банки второго эше-
лона. В итоге под условия отбора ско-
ро не будет подходить ни один пре-
тендент»,— добавляет топ-менеджер 
еще одного банка-санатора.

Однако практика санаций дейст-
вительно вызывает много вопросов, 
указывают эксперты. «Появление бо-
лее четких и жестких требований к 
санаторам — это прогресс,— считает 
управляющий партнер НАФИ Павел 
Самиев.— Но финансовая устойчи-
вость санатора — это далеко не все. 
Эффективность механизма оздоров-
ления по-прежнему вызывает наре-
кания, ведь нигде нет мониторинга 
процесса, и иногда санатор занимает-
ся не оздоровлением банка, а реше-
нием собственных проблем за счет 
санации. Это вопрос добросовестно-
сти инвесторов, а не их финансовой 
устойчивости, на которой делает ак-
цент регулятор».

Юлия Локшина

ЦБ дал ответ прокуратуре
Регулятор опубликовал требования к санаторам

контекст  

БАНКИ

Киевский Сбербанк  
нарастил годовой убыток

Сбербанк (Киев), дочерний банк Сбербанка России, в 2015 году полу
чил чистый убыток в размере 6,33 млрд гривен, тогда как в 2014 году 
убыток составил 408,054 млн гривен, говорится в сообщении киев
ского банка. Таким образом, чистый убыток украинского банка в 2015 
году увеличился в 15,5 раза по сравнению с показателем 2014 года. 
«На фоне сложной экономической ситуации в стране Сбербанк (Киев) 
направил более 8,3 млрд гривен на формирование резервов, что ста
ло причиной убытка в размере 6,3 млрд гривен в 2015 году»,— гово
рится в сообщении. Чистый процентный доход банка сократился на 
1,5%, до 2,936 млрд гривен, активы выросли за год на 11,6% и соста
вили 51,807 млрд гривен, кредиты и авансы клиентам увеличились на 
19,5%, до 45,022 млрд гривен. Согласно квартальному отчету банка, 
в январе—марте 2016 года киевский Сбербанк получил чистую при
быль в размере 53,108 млн против 2,035 млрд гривен чистого убытка 
в первом квартале 2015 года. Чистый процентный доход за три ме
сяца возрос в 2,3 раза, до 1,059 млрд гривен. Активы увеличились 

на 8,8% — до 56,373 млрд гривен, кредиты и задолженность клиен
тов — на 7,3%, до 48,289 млрд гривен. Как сообщалось, наблюда
тельный совет Сбербанка России в апреле 2016 года принял решение 
об увеличении уставного капитала дочернего банка на Украине на 
4,3 млрд — до 12,5 млрд гривен. Официальный курс на 22 апреля — 
25,37 гривны/$. «Интерфакс-Украина»

ПРОФУЧАСТНИКИ

Корпоративные пенсии  
просят сделать обязательными

Национальная ассоциация негосударственных пенсионных фондов 
(НАПФ) разработала концепцию реформирования пенсионной систе
мы. Ассоциация предлагает сохранить систему обязательного пенси
онного страхования с параллельным развитием негосударственного 
пенсионного обеспечения, основная роль в котором отводится кор
поративным системам. По мнению НАПФ, корпоративные пенсион
ные программы на принципе паритетного участия работодателя и на
емного работника следует сделать обязательными. Вводить их пред
лагается в несколько этапов. На первом этапе компаниями с 1 тыс. 
сотрудников и более, на втором — от 500, на третьем — от 100 со
трудников. Роль операторов данных программ возьмут на себя НПФ. 
Защита прав граждан в рамках обязательных корпоративных про
грамм будет осуществляться путем включения в систему гарантирова
ния. НАПФ направила свои предложения для обсуждения и эксперт
ной оценки в Минфин, Минэкономики, Минтруд, Пенсионный фонд 
России и Банк России. «Прайм»

ЦИТАТА

Наша задача состоит также в том, 
чтобы усилить, увеличить про-
зрачность отбора и требований  
к санаторам, для того чтобы мы 
отбирали действительно эффек-
тивных, которые могут восстано-
вить платежеспособность банка
— Эльвира Набиуллина,
глава ЦБ, 7 апреля 2016 года

Однако, как сообщил 
”
Ъ“ руково-

дитель экспертно-правовой службы 
по защите прав предпринимателей 
Алексей Рябов, правительство выне-
сло по указанному проекту попра-
вок отрицательное заключение, в ре-
зультате документ не был внесен в 
Госдуму. В ответе на запрос 

”
Ъ“ ФНС 

предложила вариант решения про-
блемы. «Обязанность по уплате нало-
говых платежей может быть испол-
нена как налогоплательщиком само-
стоятельно, так и его законным или 
уполномоченным представите-
лем»,— отмечают там. То есть, по су-
ти, уплачивать налоги предлагается 
с личного счета руководителя или 
его представителя.

Банки готовы проводить такие 
платежи, но при определенных 
условиях. «У клиента могут быть за-
прошены документы, подтверждаю-
щие его полномочия в компании, 
сведения об отзыве лицензии в его 
банке, решение о приостановлении 
операций по счету компании и доку-
менты, подтверждающие суммы на-
логов»,— говорит замруководителя 
службы финансового мониторинга 
клиентских операций ВТБ 24 Алек-
сей Тимошкин. При этом платежный 
документ должен быть оформлен 
определенным образом. «Когда идет 
уплата налогов за третье лицо, в пла-
тежном пору чении нужно указать 

вид налога, период платежа и рекви-
зиты компании»,— отмечает глав-
ный бухгалтер Нордеа-банка Татьяна 
Шарова. ФНС настаивает, что в пла-
тежном документе также должна со-
держаться информация о докумен-
тах, подтверждающих полномочия 
представителя организации (дата и 
номер документа, которым был на-
значен директор, или номер и дата 
нотариальной доверенности, если 
платит другой сотрудник компа-
нии). «Технически банк может доба-
вить и эту информацию, количество 
печатных знаков в поле не ограниче-
но»,— отмечает Татьяна Шарова.

Однако решению проблемы ме-
шает все тот же Налоговый кодекс. 
Согласно ему налогоплательщик 
должен уплачивать налоги самостоя-
тельно, и с этой нормой уплата нало-
гов руководителем со своего лично-
го счета не вяжется, отмечает Татья-
на Матвеичева. Согласны с этим и в 
инспекциях. Идею об уплате налога 
за компанию руководителем ФНС 
ни до кого не доводила, руководите-
лю компании придется подавать в 
инспекцию письмо с просьбой за-
честь платеж, и решение будет инди-
видуальным, указывают собеседни-
ки 

”
Ъ“ на местах.

Есть в предложенном ФНС вари-
анте решения проблемы и другие 
нюансы. Плательщик должен дока-
зать, что он уплачивает налоги из 
средств организации, а не из своих 

личных, отмечает директор по ауди-
ту «Что делать Аудит» Татьяна Ефимо-
ва. «Но в этом случае не исключено, 
что инспекция потом предъявит 
компании претензии в неоприходо-
вании выручки и нарушении кассо-
вой дисциплины»,— предупреждает 
налоговый консультант Артем Роди-
онов. При этом если в платежном до-
кументе будет ссылка на то, что на-
лог уплачивается за счет средств ор-
ганизации, то к клиенту банка будут 
уже вопросы у специалистов отдела 
комплаенс, который попросит под-
твердить происхождение средств и 
представить документы, добавляет 
Татьяна Шарова.

С учетом всех вышеперечислен-
ных факторов ситуация кажется фак-
тически безвыходной. «Уплата нало-
гов через директора неокупаема, с 
большой вероятностью компаниям 
через суд придется доказывать, что 
платежи действительно принадле-
жат организации. Даже справку об 
отсутствии налоговых долгов ин-
спекция без суда не выдаст,— указы-
вает Артем Родионов.— Единствен-
ный выход — это поправки, которые 
все же позволят компаниям откры-
вать новый счет». Думаю, ЦБ совмес-
тно с ФНС могли бы проработать ме-
ханизм переноса блокировки со сче-
та в лишенном лицензии банке на 
вновь открытый счет в другом банке, 
отмечает адвокат Игорь Дубов.

Горячева Вероника

Директор за компанию

Банки наращивают присут
ствие на рынке управления 
пенсионными накоплениями. 
Основной акционер Москов
ского кредитного банка Роман 
Авдеев приобрел НПФ оборон
нопромышленного комплекса. 
По мнению участников пенси
онного рынка, небольшой по 
активам фонд может быть ин
тересен своей клиентской ба
зой, а также для развития про
грамм не государственного 
 пенсионного обеспечения.

О покупке структурами Романа 
Авдеева, основного владельца Мос-
ковского кредитного банка (МКБ), 
питерского НПФ оборонно-промыш-
ленного комплекса (ОПК) 

”
Ъ“ сооб-

щили участники пенсионного рын-
ка. «Роман Авдеев получил контроль 
над 100% акций НПФ ОПК и является 
его единственным бенефициа-
ром»,— подтвердил первый вице-
президент «МКБ Капитал» Андрей 
Крюков. Роман Авдеев также владеет 
75,1% АО «НПФ 

”
Согласие“».

• По данным Банка России, 
из 110 НПФ, имевших лицензии 
на 30 сентября 2016 года, НПФ ОПК 
занимал 49-е место по объему пенси-
онных резервов (638 млн руб.) и 50-е 
место по объему пенсионных нако-
плений (846 млн руб.). Количество 
участников фонда — почти 65 тыс. 
человек, количество застрахованных 
лиц — 13,2 тыс.
О прежних собственниках НПФ 

ОПК известно немного: фондом в 
разное время владели несколько АО 
и ООО с регистрацией в Санкт-Пе-
тербурге. Последним из них, по дан-
ным СПАРК, было ООО «Гранит» 
и его бенефициар Владимир Лека-
рев. Сумму сделки в «МКБ Капитал» 
не раскрывают. По оценке дирек-
тора НПФ «Национальный» Светла-
ны Касиной, для фондов такого раз-
мера цена сделки составляет 12–
15% от стоимости активов (то есть 
около 200 млн руб.). Однако с уче-
том того, что фонд пока не вошел в 
систему гарантирования пенсион-

ных накоплений, стоимость покуп-
ки могла оказаться меньше.

По мнению экспертов, цель сдел-
ки — диверсификация пенсионного 
бизнеса. Гендиректор «ВТБ Пенсион-
ный фонд» Лариса Горчаковская ука-
зывает, что НПФ ОПК может быть ин-
тересен для развития программ него-
сударственного пенсионного обеспе-
чения (НПО) прежде всего для сотруд-
ников промышленных и оборонных 
предприятий. «С учетом заморозки 
отчислений обязательного пенсион-
ного страхования (ОПС) развитие та-
ких программ становится стратегиче-
ски важным для НПФ»,— указывает 
она. По словам гендиректора консал-
тинговой компании «Пенсионный 
партнер» Сергея Околеснова, «НПФ 
ОПК — крепкий нишевой игрок, ори-
ентированный на работу с промыш-
ленными и оборонными предприя-
тиями. Это фонд с устойчивой базой, 
небольшими оттоками и высоким 
средним счетом». По его словам, НПФ 
«Согласие» ориентирован на работу с 
ОПС, а НПФ ОПК — входной билет в 
НПО. «НПФ интересны банкам как 
источник длинных пассивов,— ука-
зывает директор аналитического де-
партамента НРА Карина Артемьева.— 
МКБ является эмитентом облигаций 
из высшего котировального списка, а 
НПФ может быть покупателем этих 
долговых бумаг. Облигации МКБ 
пользуются спросом на открытом 
рынке, поэтому их покупка в инвес-
тпортфель фонда не будет выглядеть 
необоснованной».

Вероятно, небольшой НПФ ОПК 
будет присоединен к НПФ «Согла-
сие» (активы — 23,2 млрд руб.), пола-
гают участники рынка. «Это позво-
лит существенно сократить издер-
жки на содержание служб внутрен-
него контроля, оценки рисков и дру-
гих,— отмечает госпожа Касина.— 
Для небольших фондов такие расхо-
ды критичны, как и ужесточение 
требований ЦБ к капиталу, потому 
их выбор невелик — увеличение ка-
питала, присоединение к более 
крупным фондам или уход с рынка».

В такой ситуации эксперты про-
гнозируют рост сделок по приобрете-
нию НПФ. Сейчас переговоры о слия-
нии и поглощении активно ведут не-
сколько игроков пенсионного рын-
ка. Объединить несколько неболь-
ших по активам фондов пытает-
ся волгоградский НПФ «Империя» 
(см. 

”
Ъ“ от 13 апреля). Реализацию 

собственного пенсионного проекта 
через покупку одного из действую-
щих НПФ рассматривает и Россель-
хозбанк (см. 

”
Ъ“ от 19 апреля). По мне-

нию руководителя НПФ из топ-10 по 
активам, число сделок с участием не-
больших НПФ в ближайшее время 
будет возрастать, при этом обязатель-
ное уведомление граждан о потере 
инвестдохода при досрочном пере-
ходе существенно сократит число пе-
ретоков из фонда в фонд. «У финансо-
вых групп, которые заинтересованы 
в росте базы своих НПФ, вариантов 
немного — поглощение небольших 
фондов или развитие программ 
НПО»,— заключает собеседник 

”
Ъ“.

Павел Аксенов

Оборонка идет к «Согласию»
Роман Авдеев приобрел НПФ ОПК

с1

«На момент санации под блоки-
ровку попало 183 тыс. счетов с остат-
ками на сумму 91,3 млрд руб., что со-
ставляло 94% от суммы всех пассивов 
физлиц,— заключили в банке.— На 
текущий момент осталось проверить 
около 2 тыс. крупных вкладов на сум-
му 2,5 млрд руб.».

Банкиры-санаторы сходятся во 
мнении, что СМП-банк с трудом 
справляется с масштабами бизнеса 
спасаемого Мособлбанка. «Судя по 
всему, СМП-банк не сильно дово-
лен качеством клиентской базы 
Мос облбанка, они до конца не мо-
гут разобраться с объемом обяза-

тельств,— полагает топ-менеджер 
банка-санатора.— СМП-банк не име-
ет ресурсов, чтобы обслуживать та-
кую значительную базу клиентов, 
видимо, потому, что сеть Мособл-
банка на первом этапе была сущест-
венно оптимизирована». Эта исто-
рия нетипична и может быть свя-

зана с технологическими ресурса-
ми СМП-банка, которые не были го-
товы к решению такой проблемы, 
как Мособлбанк, добавляет другой 
санатор.

Валерия Францева,  
Юлия Локшина,  
Светлана Дементьева

Мособлбанк не доверяет клиентам
с7 55,06 миллиарда рублей  

составил объем средств физлиц,  
размещенных в Мособлбанке,  
по состоянию на 1 апреля 2016 года

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)
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Не выходить на опт можно, если 
основное топливо ТЭС — побоч-
ные продукты производства (по-
путный, доменный, коксовый газы 
и др.), а более 75% энергии идет на 
собственные нужды. Также прави-
тельство вправе давать отдельные 
исключения.

Всего, по данным «Совета рынка», 
на розничном рынке остается око-
ло 60 объектов общей мощностью 
5 ГВт, которые обязаны уйти на опт 
либо получить подтверждение ре-
гулятора о возможности остаться на 
рознице, но пока не обращались за 
ним. В таком состоянии ТЭЦ Ачин-
ского глиноземного комбината «Ру-
сал» (320 МВт), московские ГТЭС «Те-
решково» (170 МВт) и ТЭС «Лыково» 

(130 МВт), станции Магнитогорской 
энергокомпании (630 МВт, обеспе-
чивает в том числе ММК), ГТУ-ТЭЦ 
«ЛУКОЙЛ-Пермнефтеоргсинтез» 
(200 МВт). На 2016 год право не рабо-
тать на опте получили 25 компаний с 
генерацией мощностью 2,9 ГВт. Сре-
ди них и предприятия бумажников 
— группа «Илим» (353 МВт) и Архан-
гельский ЦБК (163 МВт). Опрошен-
ные 

”
Ъ“ металлурги не планируют 

выходить на опт. В «Северстали» го-
ворят, что собственная генерация да-
ла 72% потребления в 2015 году Че-
реповецкого комбината. НЛМК бе-
рет 100% производимой электроэ-
нергии для собственных нужд, зая-
вили в компании.

Формальных оснований для не-
выхода на опт у ТЭЦ «Монди» нет, 
признают в «Бумпроме». Но если 

«Монди СЛПК» продает энергию ТЭЦ 
на оптовый рынок, а потом выкупа-
ет, то дополнительные расходы со-
ставят не менее 2,5 млрд руб. в год, 
отмечает Юрий Лахтиков. Себестои-
мость энергии (цена для розницы) — 
1479 руб. за 1 МВт•ч, на опте ее при-
дется брать по 3028 руб. за 1 МВт•ч. 
Предприятие будет вынуждено вы-
вести часть мощностей ТЭЦ, чтобы 
собственное потребление превыси-
ло 75%, и снизить отпуск внешним 
потребителям, говорят в «Бумпро-
ме», но регуляторы против: станция 
обеспечивает 17% потребностей ре-
гиона в электроэнергии и является 
единственным источником тепла 
Эжвинского района Сыктывкара (бо-
лее 60 тыс. жителей).

В качестве одного из решений 
«Бумпром» видит отнесение черно-

го щелока (отход варки целлюло-
зы) к побочным продуктам произ-
водства. 50% энергии ТЭЦ «Монди» 
вырабатывается на кородревесных 
отходах, 50% — на черном щелоке. 
РАО «Бумпром» добивается и льгот 
за использование черного щело-
ка: по новому ГОСТу это возобнов-
ляемый источник энергии. Другой 
выход — снижение в списке осно-
ваний для невыхода на опт порога 
электроэнергии для нужд производ-
ства до 50%. «Но переговоры с Минэ-
нерго идут трудно: ситуация впол-
не устраивает монополиста в лице 
региональных энергосбытов, не же-
лающих конкурировать с генераци-
ей промпредприятий»,— заключает 
господин Лахтиков.

Анастасия Фомичева,  
Анатолий Джумайло

Производитель «Снегурочки»  
борется за энергоавтономию

контекст  

АВТОМОБИЛЬНАЯ  
ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

КамАЗ  
принес Daimler  
убыток €3 млн

По итогам первого квартала немецкая 
Daimler AG получила €3 млн убытка от уча
стия в КамАЗе, годом ранее у компании 
 было €2 млн прибыли. По итогам квартала 
Daimler оценила свою долю в КамАЗе 
(15% акций) в €57 млн против €58 млн го
дом ранее. Сам КамАЗ по МСФО за ян

варь—март не отчитывался, но по РСБУ 
 чистый убыток за период вырос в 4,8 раза, 
до 2,2 млрд руб. Выручка концерна увели
чилась на 23,4%, до 17,2 млрд руб., убыток 
от продаж — почти вдвое, до 2 млрд руб. 
В компании объясняли убытки традицион
ным сезонным падением спроса и опере
жающим ростом цен на металл, химию 
и  шины.

Daimler в отчетности отмечает, что рос
сийский авторынок сократился на двузнач
ную величину (по данным «Автостата», 
в 2015 году он рухнул на 42%, до 51,2 тыс. 
грузовиков), спрос подвергается давлению 
изза рецессии, что может привести к еще 
одному падению автопродаж. В КамАЗе на
строены оптимистичнее. Глава маркетинга 
и рекламы компании Ашот Арутюнян на 
прошлой неделе заявлял о стабилизации 
рынка и продолжении его укрепления во вто
ром квартале: концерн ожидает реализовать 
около 7,6–7,7 тыс. грузовиков, что «даже 
 несколько лучше, чем в предыдущем году». 
С июня КамАЗ и вовсе рассчитывает вер
нуться к полному рабочему графику (сейчас 
четырехдневка), говорил глава компании 
Сергей Когогин. 

В первом квартале продажи грузовиков 
КамАЗ выросли на 14%, объемы поставок 
на экспорт увеличились на 18%, сообщал 
топменеджер в апреле. Так, с учетом дан
ных «Автостата» за три месяца в России 
 КамАЗ продал около 5 тыс. машин, бизнес
план на этот год предусматривает реализа
цию 32 тыс. грузовиков (из них 7 тыс. шт.— 
на экспорт). Яна Циноева

ЗОЛОТОДОБЫВАЮЩАЯ  
ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

Nordgold  
ждет возврата налогов  
в Гвинее

Горнодобывающие компании в Гвинее могут 
сталкиваться с проблемой возмещения 
НДС, уплаченного при приобретении работ 

и услуг у локальных поставщиков и подряд
чиков, отметила Nordgold Алексея Морда
шова в ходе российскогвинейской межпра
вительственной комиссии. 

В протоколе заседания комиссии ука
зано, что Nordgold предлагает рассмо
треть  вопрос об ускорении процесса пога
шения задолженности бюджета страны 
по НДС. Размер задолженности Гвинеи 
по возмещению НДС Nordgold в протоколе 
не указан. Но в отчетности за 2015 год ком
пания отразила обесценение в размере 
$25,9 млн в связи с «неопределенностью 
сроков возмещения косвенных налогов 
в  Западной Африке». В Гвинее у Nordgold 
работает рудник Lefa, в 2015 году там про
изведено 214,2 тыс. унций золота (23% 
от общего производства группы). По итогам 
2015 года налоги Lefa без учета налога 
на прибыль составили около $14,4 млн. 
«Интерфакс»

МЕТАЛЛУРГИЯ

Московское метро  
наехало  
на дорогой прокат

Власти Москвы намерены обратиться в ФАС 
с просьбой проверить обоснованность по
вышения цен на арматуру для строительства 
метро, сообщил в субботу заместитель мэра 
по градостроительной политике и строи
тельству Марат Хуснуллин. Он отметил, 
что при строительстве третьего пересадоч
ного контура метро от «Парка Победы» 
до «Петровского парка» у подрядчиков воз
никли проблемы с поставкой кабелей и ар
матуры, а цена на последнюю за месяц
два выросла с 28 тыс. руб. за тонну до 33–
35 тыс. руб.— на 20–25%. 

Как писал ”Ъ“ 18 апреля, металлурги со
бирались повышать цены в мае на 10–20%, 
впрочем, основной рост должен был затро
нуть не строительную арматуру, а горячека
таный прокат. «РИА Новости»; отдел 
бизнеса

Минэкономики и Минфин не 
согласились с разработанны-
ми Минпромторгом правила-
ми господдержки покупателей 
новых вагонов. Минэкономи-
ки по-прежнему предлагает 
 добавить в проект постановле-
ния утилизационную премию 
(субсидия на списание ваго-
на), а Минфин требует ограни-
чить предоставление субсидий 
в одни руки и долю субсидии 
в цене вагона. Участники рын-
ка надеются, что, если замеча-
ния учтут, удастся избежать си-
туации, когда большую часть 
субсидий выберут кэптивные 
компании вагоностроитель-
ных заводов.

Ведомства направили в Минпро-
мторг отзывы на проект постанов-
ления правительства о предостав-
лении субсидий покупателям но-
вых вагонов, разработанный Мин-
промторгом. С частью из них уда-
лось ознакомиться 

”
Ъ“.

Стимулирование покупателей 
инновационного подвижного со-
става предусмотрено программой 
поддержки транспортного маши-
ностроения на 2016 год. Предпола-
галось, что обновление парка будет 
стимулироваться как за счет субси-
дирования покупателям части за-
трат на приобретение новых ваго-
нов, так и за счет оплаты списания 
старых (утильпремия). Но в опубли-
кованный в марте проект постанов-
ления правительства вошла только 

субсидия 300 тыс. руб. на покупку 
инновационного вагона, утильпре-
мия в документ не попала. 25 мар-
та правительство запросило мне-
ние министерств о документе, и в 
ответных отзывах ряд ведомств по-
требовало его доработать.

Как сообщается в письме заме-
стителя главы Минэкономики Ни-
колая Подгузова, такие меры не 
приведут к необходимому результа-
ту: грузовая база сокращается, сле-
довательно, сохранится профицит 

вагонов. Это «не позволит операто-
рам обеспечить необходимую до-
ходность приобретаемых вагонов 
даже с учетом субсидии». В услови-
ях, когда требуемая доходность со-
ставляет 900 руб. на вагон в сутки, 
а фактическая — 550 руб., реализа-
ция инновагонов возможна только 
за счет приобретения их кэптивны-
ми компаниями вагоностроителей. 
Господин Подгузов предлагает вве-
сти два типа субсидий — 150 тыс. 
руб. при покупке инновагона и 
300 тыс. руб.— при приобретении 
и списании другого вагона.

Заместитель главы Минфина Ан-
дрей Иванов также требовал исклю-
чить ситуацию, когда субсидию бу-

дут использовать лишь кэптивные 
компании производителей на закуп-
ку не востребованных рынком ваго-
нов. Он предлагал закрепить требо-
вание к покупателю либо эксплуа-
тировать вагоны, либо сдавать их в 
аренду или лизинг по определенной 
ставке. Поскольку в проекте субси-
дия не связана с ценой вагона, Мин-
фин предлагал установить ее 25% от 
цены, но не выше 300 тыс. руб. 

Министерство также хотело 
исключить возможность много-

кратного использования субсидии 
на один вагон и выбирания всего 
объема субсидий одним предприя-
тием, ограничив максимум субси-
дий, выданных одному  юрлицу.

В Минэкономики 
”
Ъ“ сообщили, 

что с тех пор, как замечания были 
отправлены, новых документов в 
министерство не поступало. В Мин-
фине на запрос 

”
Ъ“ не ответили, в 

Минпромторге (отвечает за разра-
ботку документа) ответили, что про-
ект «дорабатывается на площадке 
правительства».

Вагоны, покупка которых дает 
право на субсидию, делают только 
Тихвинский вагоностроительный 
завод (ТВСЗ, входит в Объединен-

ную вагонную компанию Алексан-
дра Несиса), Уралвагонзавод (УВЗ) 
и «Алтайвагон». Как говорит источ-
ник 

”
Ъ“ в отрасли, если учтут хо-

тя бы часть замечаний, удастся из-
бежать получения основной части 
субсидий кэптивными компания-
ми, а конкретно — «Восток 1520», 
аффилированной с ТВСЗ. Финан-
совое состояние УВЗ, считает собе-
седник 

”
Ъ“, не даст компании «УВЗ-

Логистик» активно закупать ваго-
ны. Другой источник 

”
Ъ“ в отрасли 

говорит, что мера по ограничению 
субсидий в одни руки крайне здра-
вая, а установление размера субси-
дии как доли от цены вагона стиму-
лирует операторов более активно 
закупать их. Но, добавляет он, нуж-
но расширить спектр вагонов, под-
падающих под субсидию.

Глава агентства «Infoline-Анали-
тика» Михаил Бурмистров заметил, 
что нужно четко определить цель до-
кумента: стимулировать замещение 
списываемого парка или закупку ин-
новагонов. Сейчас списывают и по-
купают парк разные игроки (списы-
вают ФГК, ПГК, «Нефтетранссервис», 
«Русагротранс», а покупают связан-
ные с вагоностроителями компании 
либо грузоотправители). Для Мин-
промторга логично было бы поддер-
жать сбыт инновагонов, считает экс-
перт, для этого целесообразно огра-
ничить объем субсидии в одни руки, 
чтобы стимулировать продажу ваго-
нов конечным пользователям.

Наталья Скорлыгина

Вагонные споры пошли на второй круг
У министерств нет единой позиции по субсидиям

Государственные «Россети» не 
смогут выплатить дивиденды, 
несмотря на чистую прибыль 
по МСФО в размере 81,6 млрд 
руб. На этой неделе правитель-
ство обязало госкомпании вы-
плачивать акционерам не ме-
нее 50% от наибольшей чистой 
прибыли по РСБУ или МСФО, 
но «Россетям» мешает «бумаж-
ный» убыток по РСБУ: в такой 
 ситуации закон об акционерных 
обществах прямо запрещает вы-
плату дивидендов. Но дочерние 
компании холдинга, и в частно-
сти прибыльная Федеральная се-
тевая компания (ФСК),  видимо, 
должны будут следовать распо-
ряжению правительства. В ито-
ге ФСК может отдать акцио-
нерам всю чистую прибыль 
по РСБУ — 17,87 млрд руб.

Госхолдинг «Россети» (включает 
ФСК и межрегиональные распредсе-
тевые компании) представил в пят-
ницу финансовые результаты за 2015 
год по МСФО. Выручка выросла на 
0,9%, до 766,8 млрд руб., скорректиро-
ванная EBITDA — на 9,7%, до 273 мл-
рд руб., маржа по этому показателю 
достигла 35,6%. Чистая прибыль «Рос-
сетей» составила 81,6 млрд руб. про-
тив убытка в размере 24,3 млрд руб. в 
2014 году, вызванного «бумажными» 
списаниями из-за переоценки.

Но несмотря на хорошие резуль-
таты и наличие прибыли по МСФО, 
«Россети» (85,3% акций у Росимуще-
ства) не выполнят распоряжение 
правительства по дивидендам го-
скомпаний, вышедшее 18 апреля 
(см. также 

”
Ъ“ от 19 апреля). Прави-

тельство рекомендовало в директи-
вах представителям государства в 
советах директоров ориентировать-
ся на большую сумму прибыли по 
МСФО или РСБУ, а также естествен-
ным монополиям исходить из при-
были, учтенной регулятором при 
формировании тарифа. Но «Россе-
ти» по РСБУ за прошлый год показа-
ли убыток (18,2 млрд руб.) и, в соот-
ветствии с законом об АО, не плани-
руют платить дивиденды за 2015 год, 
заявила замгендиректора «Россетей» 
по экономике Оксана Шатохина.

При этом в распоряжении прави-
тельства указано для расчета диви-
дендов использовать чистую при-
быль по РСБУ без учета доходов и 
расходов от переоценки обращаю-
щихся на рынке акций дочерних 
компаний. В этом случае «Россети» 
также показали бы не убыток, а чи-
стую прибыль по РСБУ — 3,57 мл-

рд руб. Впрочем, закон об АО такой 
коррекции также не предусматри-
вает: для расчета дивидендов в нем 
берется финальная чистая прибыль 
по РСБУ уже с коррекцией на списа-
ния. Ранее правительство уже пы-
талось разрешить такое противоре-
чие: Минфин еще в 2013 году пред-
лагал убрать из закона об АО пункт, 
запрещающий платить дивиденды 
при убытке по РСБУ и разрешить их 

рассчитывать, например, из прибы-
ли по МСФО. Но против идей Мин-
фина выступало Минэкономики, и в 
результате конфликта министерств 
поправки не были согласованы.

В то же время дочерние общества 
«Россетей» будут выплачивать диви-
денды в соответствии с распоряже-
нием правительства: не менее 50% 
от большей из чистой прибыли по 
РСБУ или МСФО, пояснила госпо-
жа Шатохина. Размер выплат огра-
ничен 100% чистой прибыли по РС-
БУ (это то же самое требование зако-
на об АО), подчеркнула она. Самые 
большие дивиденды, исходя из раз-
мера чистой прибыли, может вы-
платить ФСК. В 2015 году компания 
отчиталась о 44,1 млрд руб. чистой 
прибыли по МСФО против убытка в 
размере 20,6 млрд руб. годом ранее. 
Компания сообщала, что направила 
предложение по дивидендам в Роси-
мущество, но ответа пока не получи-
ла. Если дивиденды ФСК будут рас-
считываться по стандарту, указанно-
му в распоряжении правительства, 
то сумма выплат, видимо, не превы-
сит 100% чистой прибыли по РСБУ — 
17,87 млрд руб. (50% чистой прибы-
ли компании по МСФО превышает 
прибыль по РСБУ). «Россети», владе-
ющие 80,13% акций ФСК, тогда полу-
чат 14,3 млрд руб.

Анастасия Фомичева

«Россети» оставят себе 
дочерние деньги
Закон помешал правительству повысить 
дивиденды госкомпаний

 60 тысяч вагонов может быть  списано 
в 2016 году, по оценке Минтранса

с7

ЦИТАТА

Вообще, должно быть  
без исключений, не должно быть 
исключений в этом вопросе
— Антон Силуанов,
министр финансов РФ,  
о выплате  дивидендов в размере  
50% от чистой прибыли госкомпаний,  
18 апреля
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деловые новости

• Технология SDR позволяет с помо-
щью софта устанавливать и изме-
нять радиочастотные параметры. 
Для построения сети на основе SDR 
может использоваться уже сущест-
вующее аппаратное обеспечение. SDR 
является необходимым условием для 
построения CRS — радиосистемы, 
способной получать сведения об осо-
бенностях собственной эксплуата-
ции и на основе этих данных автома-
тически корректировать свои пара-
метры работы.
Представитель одного из крупных 

сотовых операторов предположил, 
что речь идет о подвижной радиосвя-
зи в выделенной сети связи или про-

фессиональной мобильной связи. «Та-
кие сети используются для обеспече-
ния управления безопасностью»,— 
отметил он. При этом собеседник 

”
Ъ“ 

считает правильным подход, при ко-
тором Россия пытается сделать свой 
стандарт и свое производство. Сейчас 
существует несколько стандартов для 
таких сетей, и они несовместимы 
друг с другом: один обеспечивает пе-
редачу голоса, другой — передачу дан-
ных на невысоких скоростях, третий 
— передачу на лучшей скорости.

Концепция, разработанная заме-
стителем главы Минпромторга Анд-
реем Богинским, сейчас согласовыва-
ется Минкомсвязью и ФСБ. «Одной из 
главных проблем при внедрении се-
тей связи, работающих по принципу 

когнитивного радио, является радио-
частотное обеспечение. Так как у нас в 
стране практически все полосы ис-
пользуются гражданскими и силовы-
ми средствами вместе, то обеспечить 
принцип выбора радиочастотного ка-
нала, который можно использовать 
оперативно без согласования с сило-
виками, крайне затруднительно»,— 
отметил собеседник 

”
Ъ“ в Минком-

связи. Новая сеть будет использовать-
ся разными ведомствами — не только 
силовыми, добавил он. Создание еди-
ного стандарта ведомственной ради-
освязи должно повысить безопас-
ность, а также эффективность взаимо-
действия госорганов в условиях чрез-
вычайных ситуаций, считают чинов-
ники. Пресс-служба Минпромторга и 

представитель Аркадия Дворковича 
комментариев не предоставили.

Источники 
”
Ъ“ в отрасли считают, 

что принятие стандарта на основе SDR 
будет выгодно заводу «Ангстрем», сре-
ди акционеров — бывший министр 
связи Леонид Рейман. «Ангстрем» по-
ставлял в Минобороны радиостанции 
«Азарт» с функциями SDR. Входящий в 
«Ростех» концерн «Созвездие» недавно 
выпустил средство связи «Антей» с 
функциями SDR. Гендиректор НПО 
«Ангстрем» Алексей Бочаров считает 
перспективным внедрение SDR в ка-
честве национального стандарта. «Не-
смотря на то что нужны инвестиции в 
разработку, в дальнейшем SDR позво-
лит снизить размеры вложений,— по-
яснил он 

”
Ъ“.— Так как суть SDR в 

софте, она позволяет не тратиться на 
оборудование и использовать уже те-
кущее, а также продлить срок его 
службы. SDR также предполагает уни-
фикацию — возможность объедине-
ния всех ведомственных сетей, кото-
рые сейчас разрозненны». По словам 
председателя Ассоциации производи-
телей электронной аппаратуры и при-
боров Светланы Аполлоновой, техно-
логия когнитивного радио — «идеаль-
ное решение проблемы цифрового 
неравенства». По ее словам, эта техно-
логия позволит обеспечить «схожде-
ние бизнес-плана для оператора в уда-
ленных и малонаселенных районах».

Мария Коломыченко,  
Анна Балашова

Госорганы настраивают на одну волну

Совладельцы и топ-менеджеры 
Уральской горно-металлургиче-
ской компании (УГМК) интересу-
ются покупкой «Европейской 
медиагруппы» (ЕМГ) — одного 
из крупнейших радиохолдингов 
страны, управляющего «Евро-
пой Плюс», «Дорожным радио» 
и другими радиосетями. Кеме-
ровский «Сибирский деловой 
 союз» (СДС), сейчас полностью 
владеющий ЕМГ, оставит у себя 
25,01% холдинга. Потенциаль-
ные покупатели в прошлом году 
уже запустили «Новое радио» 
с выходцами с другой крупней-
шей станции — «Русского радио».

Федеральная антимонопольная 
служба (ФАС) зарегистрировала хода-
тайство ООО «Мелодия» на покупку 
74,99% ООО «СДС Медиахолдинг», 
рассказал 

”
Ъ“ представитель ФАС. 

«Мелодию» в начале апреля учредили 
три миллиардера из списка Forbes: 
совладелец УГМК Андрей Бокарев 
(10%), ее гендиректор Андрей Кози-
цын (30%) и коммерческий директор 
Игорь Кудряшкин (60%), следует 
из данных Kartoteka.ru. Через «СДС 
Медиахолдинг» основатели СДС Вла-
димир Гридин и Михаил Федяев 
контролируют ООО «Европейская ме-
диагруппа» («Европа Плюс», «Дорож-
ное радио», «Ретро FM», «Радио 7» и 
др.). «СДС Медиахолдинг» принадле-
жит господину Федяеву на 50%, 37,5% 

— у сына господина Гридина Анд-
рея, 12,5% — у Светланы Гридиной.

Президент ЕМГ Екатерина Тихо-
мирова отказалась комментировать 
действия акционеров, подчеркнув, 
что СДС «оставляет за собой 25,01% 
компании».

Господа Бокарев, Козицын и Ку-
дряшкин начали путь в радиобизнесе 
в октябре с покупки московской ча-
стоты 98,4FM у той же ЕМГ, которая ре-
транслировала на ней «Радио Рекорд». 
По словам госпожи Тихомировой, от 
предложенных финансовых условий 
было «невозможно отказаться». Вско-
ре на частоте было запущено «Новое 
радио», близкое по формату к «Русско-

му радио». Ключевую должность в 
проекте получил бывший генпродю-
сер «Русского» Роман Емельянов, вме-
сте с ним на новую станцию оттуда же 
перешла часть команды. Позднее биз-
несмены приобрели пул региональ-
ных частот, включая компанию «Диа-
дема» — ретранслятора радио «Маяк» 
в 15 городах России. В конце прошло-
го года они подавали в ФАС ходатайст-
во о покупке радио «Шоколад» у мил-
лиардера Владимира Лисина, но это 
не завершилось сделкой.

Покупатели ЕМГ не новички в му-
зыкальном бизнесе. Так, Андрей Бока-
рев — давний друг и кум Григория 
Лепса, помогавший ему в раскрутке. 
Господин Лепс даже посвятил госпо-
дину Бокареву песню «Ангел ушел в за-
пой». «У нас близкие и тесные семей-
ные связи, и мы их пытаемся не те-
рять»,— признавался певец в интер-
вью Forbes. Исполнитель, по собствен-
ным словам, дружит и с основателем 
УГМК Искандаром Махмудовым. Кро-
ме того, 19-летняя дочь господина Ку-
дряшкина делает первые шаги в пев-
ческой карьере под именем Настя Ку-
дри. «Это частные интересы владель-
цев компании, их медийные активы 
не входят в УГМК»,— пояснил 

”
Ъ“ 

представитель УГМК Виктор Белимов.
Владимир Гридин и Михаил Федя-

ев приобрели ЕМГ у французской 
Lagardere за $162 млн (с учетом 
$12 млн наличности на счетах компа-

нии) в 2011 году. Кемеровские бизнес-
мены интересовались и покупкой ве-
щательной корпорации «Проф-Ме-
диа» («Авторадио», «Юмор FM» и др.), 
но сделку заблокировала ФАС. С тех 
пор ЕМГ все равно укрупнилась: к ней 
добавились радиосети «Спорт FM» и 
«Дорожное радио». Для спортивной 
станции еще до покупки ЕМГ СДС 
приобрел в 2011 году FM-частоту за 
$10 млн у Василия Кичеджи, тогда ви-
це-губернатора Петербурга, после че-
го в 2013-м группа получила под спор-
тивное вещание частоты сразу в 37 го-
родах и вложила в развитие около 
1 млрд руб. А «Дорожное радио», на 
тот момент крупнейшую из независи-
мых радиосетей в стране, ЕМГ купила 
в 2014 году. Ее стоимость собеседники 

”
Ъ“ на радиорынке оценивали в 

$70 млн. Наверняка владельцы ЕМГ 
захотят вернуть инвестиции, конста-
тировал в разговоре с 

”
Ъ“ руководи-

тель одного из медиахолдингов. Еще 
один собеседник 

”
Ъ“ добавляет, что у 

владельцев СДС сейчас «не очень с до-
ходами от основного бизнеса».

По данным TNS Russia за январь—
март 2016 года, станции ЕМГ в Мо-
скве ежедневно слушают 13,7% от 
всех радиослушателей, больше толь-
ко у ВКПМ — 24,2%. По данным са-
мой ЕМГ, ее станции по всей стране 
слушают 22,7 млн человек, или 35,9% 
всей аудитории.

Анна Афанасьева

«Европу Плюс» ждет обновление
Владельцы «Нового радио» готовы купить ЕМГ «Яндекс» запускает сервис авто-

матической модерации фото-
графий для соцсетей, служб зна-
комств, виртуальных досок объ-
явлений и торговых площадок. 
Технология позволяет прове-
рить оригинальность снимка, 
что поможет отсеять недосто-
верные объявления или обнару-
жить поддельные товары.

Подразделение «Яндекса» по ана-
лизу больших массивов данных Yan-
dex Data Factory (YDF) разработало сер-
вис автоматической модерации изо-
бражений, сообщили 

”
Ъ“ в «Яндексе». 

В нем используются технологии ком-
пьютерного зрения и искусственного 
интеллекта, разработанные ранее для 
нужд поисковика. В компании утвер-
ждают, что на основе анализа фотогра-
фии можно оценить, соответствует ли 
изображение правилам сервиса, а 
также найти его копии в интернете. 
Это, например, позволит проверить 
оригинальность загруженной пользо-
вателем картинки, что может подтвер-
дить достоверность его объявления, 
объясняют в компании.

Сервис можно применить для об-
наружения поддельных товаров брен-
да, которые продаются на сторонних 
сайтах, хотя правообладатели должны 
будут сами определять легальность ис-
пользования тех или иных изображе-
ний. «Технология, как и поиск 

”
Яндек-

са“ по загруженным изображениям, 
умеет находить копии фотографий в 
интернете. Но она не дает возможно-
сти определить автоматически, какая 
из них используется легально, а какая 
— нет»,— поясняют в компании. Там 
считают, что сервис будет полезен тем 
участникам рынка, которые тратят 
много ресурсов на модерацию контен-
та, загружаемого пользователями: со-
цсетям, сервисам знакомств, сайтам 
объявлений, торговым интернет-пло-
щадкам. Так, автомодерация от YDF 
уже применяется в работе «крупного 
международного сайта знакомств», ут-
верждают в «Яндексе».

Сервис в стандартном виде будет 
предложен клиентам, которые обра-
батывают более 100 тыс. изображений 
в месяц. При превышении порога 
500 тыс. обращений YDF обучает алго-
ритм для работы с запросом конкрет-
ного клиента. Стоимость модерации и 
поиска копий составит $0,7 за 1 тыс. 

запросов. Для клиентов, которым не-
обходима обработка более 5 млн за-
просов в месяц, стоимость услуг рас-
считывается индивидуально. При 
этом YDF гарантирует результат и вы-
ставит счет только в том случае, если 
поставленные ключевые показатели 
эффективности будут достигнуты, об-
ещают в «Яндексе».

• О создании YDF «Яндекс» объявил 
в декабре 2014 года. Направление ре-
шает бизнес-задачи компаний, име-
ющих дело с большими массивами 
данных. Среди клиентов и парт-
неров YDF — CERN, «Вымпелком», 
 Росавтодор, Wargaming, Сбербанк, 
Intel, Магнитогорский металлурги-
ческий комбинат, Банк России, «Ас-
тразенека» и российское общество 
клинической онкологии RUSSCO.
Технологии компьютерного зре-

ния и машинного обучения использу-
ются широко, говорит директор по 
маркетингу и развитию бизнеса про-
екта «Одноклассники» Арсен Исрапи-
лов. «Мы такую работу ведем, но ис-
пользуем только для внутренних 
нужд и не рассматриваем как внеш-
ний продукт»— сказал он. Для Alibaba 
Group это вряд ли актуально, сомнева-
ется глава представительства Alibaba 
Group в России Марк Завадский. «Все 
же мы не работаем так плотно с поль-
зовательским контентом»,— говорит 
он. Президент Sistema VC Алексей Кат-
ков считает разработку YDF «перспек-
тивной». «Помимо снижения расхо-
дов использование автоматической 
модерации изображений поможет 
клиентам повысить скорость обслу-
живания пользователей и качество са-
мого сервиса»,— рассуждает господин 
Катков. Насколько эта услуга будет по-
пулярной, станет понятно в ходе те-
стов, добавил он.

«Сервис предоставляет возмож-
ность видеть историю уже опублико-
ванных изображений в интернете, он 
их лишь анализирует и данные поль-
зователей не передает»,— рассуждает 
партнер коллегии адвокатов «Юков и 
партнеры» Алина Топорнина. По ее 
словам, с юридической точки зрения 
конфликта в использовании такой 
технической модерации нет, и права 
авторов фотографий, так же как и лич-
ное имущественное право на изобра-
жение лица, сервис не нарушает.

Роман Рожков

«Яндекс» завизирует 
фотографии
Компания готова модерировать  
изображения в соцсетях

«Транснефть» закрыла сделку по покупке 
у Snegiri Development Александра Чигирин-
ского небоскреба Evolution Tower в «Москва-
Сити». Офис в деловом центре, ранее оцени-
вавшийся в $1 млрд, по нынешним рыноч-
ным ценам может обойтись нефтяной ком-
пании лишь чуть более чем в $300 млн. 
Но девелопер пока не получил всю сумму — 
покупатель ждет завершения работ.

«Транснефть» закрыла сделку по покупке небо-
скреба Evolution Tower в «Москва-Сити», сообщил 

”
Ъ“ представитель нефтяной компании, отметив, 

что продавец исполнил не все обязательства. «Необ-
ходимо закончить внутренние работы, в том числе 
связанные с вентиляцией здания. Поэтому переезд 
планируется на декабрь 2017 года»,— пояснили в 
«Транснефти». В приемной гендиректора Snegiri 
Development (девелопер и владелец башни) не смо-
гли оперативно прокомментировать сделку.

Snegiri Development Александра Чигиринского 
начала активное строительство башни в 2012 году. 
Небоскреб общей площадью 154 тыс. кв. м располо-
жен на втором и третьем участках в деловом центре 
«Москва-Сити». В прошлом году строительство за-
кончилось, сейчас идут внутренние отделочные ра-
боты. По данным Knight Frank, 79 тыс. кв. м башни 
занимают офисы, остальное — парковка и торго-
вые помещения.

«Транснефть» давно искала офис. Сейчас струк-
туры компании занимают несколько помещений в 
разных районах Москвы: головной офис находится 
на Большой Полянке, ряд подразделений — на ули-
цах Добролюбова и Радио. «Транснефть» рассматри-

вала покупку у «Стройгазконсалтинга» President 
Plaza рядом с Кутузовским проспектом, бизнес-цен-
тра «Оружейный» (принадлежит в равных долях 
Сбербанку и «Мегафону») у станции метро «Маяков-
ская», «Аквамарина III» в районе Озерковской набе-
режной (AFI Development). Осенью 2014 года нефте-
компания договорилась о приобретении Evolution 
Tower. По данным 

”
Ъ“, стороны быстро достигли 

принципиальных договоренностей, покупатель 
оплатил часть сделки, заморозив часть суммы до то-
го, как продавец закончит все работы внутри зда-
ния. «

”
Транснефть“ выплатила около 80% стоимо-

сти башни, из оставшейся суммы около 5% будет пе-
реведено, когда закончатся отделка и все внутрен-
ние работы»,— сообщает собеседник 

”
Ъ“.

По оценке директора департамента финансовых 
рынков и инвестиций Knight Frank Алана Балоева, 
рыночная стоимость объекта составляет 250–
300 тыс. руб. за 1 кв. м. Собеседник 

”
Ъ“, знакомый с 

ходом сделки, рассказал, что торговые помещения 
останутся у Snegiri Development. Таким образом, 
офисы в Evolution Tower могут обойтись «Транснеф-
ти» в 19,7–23,7 млрд руб., или $303–364 млн по теку-

щему курсу ЦБ. Ранее эта сделка оценивалась в 
$1 млрд и претендовала на самую крупную в этом 
году. Сейчас ее перебивает приобретение ВТБ: груп-
пе перешла башня «Евразия» Сулеймана Керимова, 
офисная часть которой занимает 86 тыс. кв. м, а об-
щая площадь — 193,4 тыс. кв. м.

Обе эти сделки не являются инвестиционными. 
По словам Алана Балоева, для кризисного периода 
такая ситуация ожидаема. Среди примеров — пе-
реуступка семьей бывшего вице-президента ЛУ-
КОЙЛа и экс-сенатора Ралифа Сафина доли в торг-
центре «Рига Молл» совладельцу холдинга «Си-
буглемет» Владимиру Мельниченко. «Такие сделки 
могут проходить с дисконтом к рыночной цене 
или подразумевать дополнительные условия, вы-
ходящие за рамки одного объекта»,— отмечает го-
сподин Балоев.

Продажа Evolution Tower привела к двукратно-
му снижению вакансий в «Москва-Сити». Площа-
ди башни фактически ушли с рынка еще в конце 
2015 года, в итоге за четвертый квартал доля ва-
кантных площадей упала с 31% до 16,7%. Сейчас, 
по данным JLL, в «Москва-Сити» 910 тыс. кв. м 
офисных площадей, после ввода в этом году в экс-
плуатацию башни «Восток» (205 тыс. кв. м) показа-
тель увеличится до 1,1 млн кв. м. Доля вакантных 
площадей составляет 16%, что соответствует сред-
нему показателю по Москве (15,8%). JLL оценивает 
ставки аренды в «Москва-Сити» в $360–600 за 
1 кв. м в год, но на практике стоимость помеще-
ний остается предметом переговоров.

Екатерина Геращенко,  
Александра Мерцалова, Дмитрий Козлов

«Транснефть» укрепила башню
Нефтекомпания купила офис

Некоторые производители, опро-
шенные 

”
Ъ“, воспринимают такой 

шаг сетей как попытку шантажа за-
конодателей. Ранее ритейлеры, на-
против, активно выступали за ми-
нимальное вмешательство государ-
ства в рынок и заявляли о готовно-
сти самостоятельно отказаться от ча-
сти бонусов. Так, на заседании пре-
зидиума АКОРТ 20 апреля должен 
был рассматриваться вопрос об от-
казе от бонусов с локальных постав-
щиков рыбы, мяса, овощей и т. д., но 

в результате тема не обсуждалась. «В 
связи с решением правительства 
ужесточить закон мы вынуждены 
пересмотреть свои инициативы»,— 
пояснил 

”
Ъ“ один из ритейлеров. 

АКОРТ пыталась подменить законо-
дательные ограничения саморегу-
лированием, которое все равно не 
смогло бы стать эффективным, так 
как рыночная сила сетей куда выше, 
чем у большинства поставщиков, 
считает член президиума «Опоры 
России» Алексей Небольсин.

Анастасия Дуленкова,  
Олег Трутнев

Ритейлеры передумали 
саморегулироваться

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А А К Ц И З А М  О С Т А В Я Т  П Р Е М И И

Из собственной редакции поправок к закону «О торговле» правительство убрало по
ложение, предусматривающее исключение акцизных платежей из базы, на которую 
начисляется бонус поставщика ритейлеру. Чиновники посчитали, что исключения 
НДС будет достаточно. Это будет означать, что производители крепкого алкоголя бу
дут в реальности платить бонус вместе с логистикой в размере не 30%, как все осталь
ные поставщики, а 70%, отмечает менеджер одной из алкогольных компаний. Соавтор 
поправок к закону «О торговле» зампред комитета Госдумы по экономической полити
ке Виктор Звагельский уверяет, что вопрос исключения акциза из суммы для расчета 
бонусов еще будет обсуждаться. Анастасия Дуленкова, Олег Трутнев
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«Эльдорадо»  
увеличило продажи

«Эльдорадо», управляющее сетью магазинов 
бытовой техники и электроники, в первом 
 квартале нарастило продажи на 28,6% 
по  сравнению с прошлогодним показателем, 
до 32,28 млрд руб. (с НДС). Выручка сопоста-
вимых магазинов увеличилась на 21,7%, гово-
рится в сообщении компании. Онлайн-продажи 

ритейлера в январе—марте выросли на 66,6%, 
до 5,814 млрд руб. (с НДС), их доля достигла 
19,1% от общей выручки. Покупательский тра-
фик в магазинах «Эльдорадо» подрос на 33%, 
а выручка на квадратный метр торговой площа-
ди увеличилась на 13,1%. «Интерфакс»

СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО

Яблоки под пиво

Управление Россельхознадзора по Тверской 
и Псковской областям предотвратило ввоз 
в Россию более 55 тонн растениеводческой 
продукции из Польши, говорится в сообщении 
ведомства. Задержано три партии подкарантин-
ной продукции (яблоки свежие, капуста пекин-
ская), перемещаемой из Белоруссии по товаро-
транспортным документам на пиво. ТАСС

910 000 
квадратных метров офисов 
построено в «Москва-Сити»  
(данные JLL)

ЦИТАТА

С (Андреем.— ”Ъ“) Бокаревым 
познакомились именно на почве 
творчества, музыки. Он приходил 
на концерт, ему понравилось мое 
творчество. И он решил сделать 
из меня большого артиста
— Григорий Лепс,
певец и композитор, в интервью Forbes
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На сцене Александринского театра 
на международном балетном фести
вале Dance Open (о его открытии ”Ъ“ 
писал 19 апреля) Semperoper Ballett 
из Дрездена представил программу 
одноактных балетов Алексея Ратман
ского, Понтуса Лидберга и Александра 
Экмана, продемонстрировав разноо
бразие интересов труппы. Из Петер
бурга —  ТАТЬЯНА КУЗНЕЦОВА.

Балет из Дрездена, приезжающий на 
Dance Open во второй раз,— труппа энер-
гичная, амбициозная и с серьезной репу-
тацией. Достаточно сказать, что разборчи-
вый и сверхвостребованный Алексей Рат-
манский в 2014 году согласился сделать для 
дрезденцев эксклюзивную постановку — 
«Танцевальную сюиту» на одноименную му-
зыку Рихарда Штрауса. Композитор Штраус 
вдохновлялся Франсуа Купереном, перево-
дя темы куртуазного француза с клавесин-
ного на симфонический. Хореографу Рат-
манскому в первоисточнике не было нуж-
ды: он обыгрывал, варьировал и развивал 
сам себя, точнее, балетик «Прелести манье-
ризма», поставленный им почти 20 лет назад 
для антрепризы Нины Ананиашвили. Разно-
образные стилизации — стихия Ратманско-
го. Его «Танцевальная сюита» тоже извергает-
ся стремительным водопадиком ансамбле-
вых, сольных, дуэтных танцев; по технике 
— чисто классических, по виду — как бы ба-
рочных из-за чрезвычайно подвижных рук 
и корпуса и стремительно изменчивого ри-
сунка массовых композиций. Канон — по-
вторение одного движения каждым танцов-
щиком с крошечным запланированным за-
позданием — главный, безотказно действу-
ющий прием Ратманского, придающий его 
хореографии вид изобильного изящества. 
Фирменной печатью отмечен и слог «Танце-
вальной сюиты»: все позы, связки, переходы 
и выбранные классические па настолько ха-
рактерны для Ратманского, что так и видишь 
самого хореографа, протанцовывающего на 
репетициях свое сочинение.

Проблема в том, что далеко не все арти-
сты способны сымитировать исполнитель-
скую манеру Ратманского, его нетривиаль-
ную координацию, стремительность тем-
пов, неожиданные смены ракурсов. В Дрез-
дене с этой внешне легкой, но весьма ка-
верзной хореографией хорошо справились 
солисты-мужчины, похожие на Ратманско-
го-танцовщика: невысокие, поворотливые, 
прыгучие, с цепкими стопами и мягкими те-
лами. А вот танцовщиц подвел недостаток 
академической подготовки: девушки явно 
учились по разным методикам, некоторые, 
возможно, и вовсе без оных. От этого массо-
вые ансамбли, и без того нелинейно постав-
ленные, выглядели подчас плохо отрепети-
рованными; на деле же артистки просто тан-
цевали кто как может. Впрочем, для сольных 
фрагментов в труппе нашлись отменно под-
готовленные виртуозки, хоть и небезупреч-
ного телосложения.

Куда вольготнее дрезденские артисты 
чувствовали себя в современной — босоно-
гой и не столь строго организованной — хо-
реографии молодого, но чрезвычайно во-
стребованного шведа Понтуса Лидберга, по-
ставившего в 2013 году специально для них 
балет «В другой комнате» на музыку Мак-
са Рихтера. Название требует расширенно-
го толкования — «в другом месте» или даже 
«пространстве», поскольку этот хореографи-
ческий опус вдохновлен поэзией древнего 
персидского мистика Джаляледдина Руми и 
речь в нем идет о духовном пути человека-
творца, на что недвусмысленно указывают 
первая и финальная мизансцены, в которых 

танцовщики перекатывающейся лавиной 
движутся по лучу света к невидимой цели. 
Идея не нова, лексика — тоже. Однако Пон-
тус Лидберг владеет незаурядным словар-
ным запасом. Разномастные движения он 
сочетает логично, гладко и удобно (для тел 
артистов и для глаз зрителей), причем разно-
образные партерные перекаты, гипердина-
мичный корпус, экстремальные руки и «сло-
манные» вращения легко уживаются с почти 
классическими па-де-ша и прочими больши-
ми прыжками. К тому же хореограф Линд-
берг переполнен неподдельной энергией и 
страстью, отчего его бессюжетный балет бе-
редит вполне человеческие чувства и возбу-
ждает воображение. Два отличных адажио 
— андрогинно-метафорическое (скажем, ге-
роя с Идеей или с Искусством), построенное 
на взаимных поддержках и параллельных 
комбинациях, и гетеросексуальное, чело-
вечное, полное эмоций, внутренних запре-
тов, взаимонепонимания и взаимопритяже-
ния,— свидетельствуют о несомненном та-
ланте автора и удаче труппы, заполучившей 
его эксклюзивную постановку.

«Кактусы» Александра Экмана на музы-
ку Бетховена, Шуберта и Гайдна, прерывае-
мую хлопками, чмоканьем, стуком и шум-
ным дыханием,— единственный заемный 

балет программы (культовый швед поставил 
его в 2010-м для Нидерландского театра тан-
ца, а уж затем перенес в Дрезден). Этот иро-
нический опус, высмеивающий все и всех 
— и актуальную хореографию, и танцовщи-
ков, и методы постановки, и сам «сор», из ко-
торого растут «стихи» танца,— следует про-
писать каждой труппе, относящейся к себе 
с излишней серьезностью. В каскаде умори-
тельных пластических гэгов почти йогов-
ские загибы сменяются почти народными 
«хлопушками», еле шевелящаяся медитатив-
ность — размашистым шаманским неистов-
ством, кажущееся актерское самозабвение 
— профессиональным ступором от забыто-
го порядка движений, программная унисон-
ность кордебалетной массы — стремлением 
каждого артиста выделиться из толпы. Весь 
этот бурлящий поток балетного остроумия 
заключен в строжайшую, буквально тюрем-
ную форму: каждый из 16 танцовщиков ра-
ботает на собственной «сценке» — платфор-
ме размером полтора на полтора метра. Та-
нец как бег на месте, и бег на месте как квин-
тэссенция танца: Александр Экман пропи-
сывает артистам и зрителям лошадиную до-
зу сарказма как верное средство от чрезмер-
ного пафоса и сакрализации искусства. В Пе-
тербурге лекарство подействовало безотказ-
но: после спектакля даже святые стены Алек-
сандринки удивленно дрогнули от легкомы-
сленного хихиканья и веселой овации по-
чтеннейшей публики.

ФЕСТИВАЛЬ БАЛЕТ

Смех в тюремной форме
В Петербурге выступил балет из Дрездена

Московский театр «Ленком» показал 
премьеру спектакля Константина Бого
молова «Князь», жанр которого обозна
чен как опыт прочтения романа Досто
евского «Идиот». Рассказывает РОМАН 
ДОЛЖАНСКИЙ.

Когда на служащей экраном задней стене 
сценического павильона возник титр о том, 
что Настасья Филипповна пишет письмо кро-
вью, с двух сторон от меня стали шептать «ой, 
сейчас будет написано, что менструальной 
кровью». Так оно и случилось — еще не прош-
ла вся серия премьерных показов спектакля 
«Князь», а театральная Москва уже знает мно-
гие подробности, кто изустно, кто — из соцсе-
тей и первых рецензий, среди которых есть и 
истерически-скандальные.

Про «Князя» действительно есть что рас-
сказать, особенно если нужно объяснить, как 
далеко ушел режиссер Богомолов от романа 
Достоевского «Идиот», послужившего перво-
начальным материалом для нового спекта-
кля. Мышкин тут вовсе даже не Мышкин, а 
Тьмышкин — правда, только в титрах. Приез-
жает он, если верить тексту на стене, из Тран-
сильвании, а не из Швейцарии. Вместо Мой-
ки упоминается Помойка. Парфен Рогожин 
— дослужившийся до генеральского чина во-
енный, генерал Епанчин — работник проку-
ратуры, дочь его Аглая выглядит значительно 
старше отца и похожей на директора школы 
генеральши. Ганя Иволгин «награжден» судь-
бой Илюши Снегирева из «Братьев Карамазо-
вых», то есть умирает мальчиком. Фердыщен-
ко — тоже силовик, но чином пожиже, он ра-
ботает в детской комнате милиции. Настасья 
Филипповна предстает то раскованной содер-
жанкой, то писклявой девочкой, ради изобра-
жения которой актриса встает на колени...

Сказанного уже достаточно, чтобы защит-
ники светлого образа Достоевского призвали 
распять режиссера Богомолова. Еще более «от-
ягчающим» в их глазах является то, что режис-
сер сам сыграл Мышкина-Тьмышкина. Самов-
вод был экстренной, фактически предпремь-
ерной акцией, однако получилось очень инте-
ресно — одетый во все серое человек с притя-
гивающим, невидящим взглядом и всклоко-
ченными седеющими волосами, чьи эпилеп-
тические припадки похожи на тщательно, 
любовно продуманные пантомимы, от иско-
мого многими «доброго» героя взял, кажется, 
намного меньше, чем от князя тьмы.

Спектакль так устроен, что из него можно 
вытянуть немало нитей. Кроме одной: конеч-
но, это не версия романа «Идиот» — скорее ре-
зультат полемического диалога с автором, ро-
жденного ханжеской канонизацией Достоев-
ского. Богомолов вообще против любого па-
фоса и любого морализаторства, на изнанке 
которых он неизменно обнаруживает темные 
человеческие делишки. Конечно, можно рас-
сматривать «Князя» и просто как исследова-
ние темы педофилии у Достоевского — уж раз 
«проклятые вопросы», то не будем жмуриться 
и бояться заглядывать в неприятное. (Тем бо-
лее что материала достаточно — оказывается, 
что рассказы о судьбах пациентов детского хо-

списа, звучащие со сцены, взяты вовсе не из 
сегодняшних документальных опытов, а то-
же из Федора Михайловича.) Но Богомолов 
отвратительную для многих тему расширяет 
— кто-то уже обнаружил в «Князе» мотивы на-
боковской «Лолиты», а что касается «Смерти в 
Венеции» Томаса Манна, так огромный фраг-
мент из нее в мастерском исполнении Вик-
тора Вержбицкого становится одной из цент-
ральных сцен спектакля — правда, Ашенбах 
в ней предстает депутатом с российским три-
колором на лацкане.

То, что называется «педофилией», выбра-
но режиссером не просто как скандальная те-
ма, а как свидетельство глубокого, непреодо-
лимого кризиса окружающего социума. Без-
условно, дар Богомолова — сатирический, и 
спектакли его всегда полны злого, бесстраш-
ного юмора. Как и во многих его прежних ра-
ботах, сильным приемом оказывается резкое 
столкновение вывернутой на сцене мерзкой 
реальности с популярными советскими мело-
диями, знакомыми с детства (что ж, любовь к 
своему детству тоже, должно быть, форма пе-
дофилии). Но перечисление многочислен-
ных деталей из «Князя», для осмысления ко-
торых в газете слишком мало места, не долж-
но дать превратного представления о форме 
спектакля — это совсем не шоу и не аттрак-
цион, а произведение строгое, суровое, а ме-
стами даже испытывающее наше восприятие 
на прочность. Соответствуя по сути духу «Лен-
кома», в котором с классикой никогда не боя-
лись вести смелые игры, «Князь» все же бро-
сает вызов привычкам ленкомовской публи-
ки; и мудрой смелости Марка Захарова можно 
лишь почтительно удивиться.

Разряженная атмосфера, длинные моно-
логи, отсутствие режиссерской заботы о лад-
ности перехода одного эпизода в другой — 
можно сказать, что в рискованную, минима-
листскую форму спектакля тревожно пере-
плавлено трагическое чувство беззащитно-
сти перед миром, где правят ложь и смерть, 
причем одну иногда не отличить от другой. 
Пустой павильон с грязновато-серыми стена-
ми, придуманный художником Ларисой Ло-
макиной, поначалу кажется лишь нейтраль-
ной театральной коробкой, но постепенно об-
ретает смутные черты какой-то зловещей вол-
шебной камеры, на стенах которой проступа-
ет беспощадная правда. И едва ли не самой 
сильной сценой «Князя» становится рассказ 
о приговоренном к казни, который сдержан-
но и необычайно выразительно произносит 
Александр Збруев — это выдающаяся роль, 
перед которой рецензент теряет весь свой убо-
гий арсенал. Впрочем, все актеры в спектакле 
Богомолова работают отважно и без компро-
миссов. Так что после финала, вернее, после 
его отсутствия — режиссер отменил выходы 
на аплодисменты, и зрители под песню «из че-
го же... сделаны наши мальчишки» хлопают 
опустевшей сцене — хочется подойти к слу-
жебному входу «Ленкома». И не для того, что-
бы благодарностями восполнить артистам от-
сутствие поклонов, а просто чтобы убедиться, 
что они остались живы.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Далеко не «Идиот»
«Князь» в московском театре «Ленком»
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В Пушкинском музее гостит «Олимпия» Эдуарда Мане. 
Подробности — в завтрашнем номере  ”Ъ“культура

Режиссер Богомолов от романа Достоевского «Идиот», послужившего первоначальным 
 материалом для спектакля «Князь», ушел довольно далеко  ФОТО ИРИНЫ БУЖОР

В спектакле «Кактусы» поток  балетного 
остроумия заключен в строжайшую 
форму  ФОТО НИКОЛАЯ КРУССЕРА

СТАТИСТИКА

BBC изучила закономерность 
смертей знаменитостей
После смерти в прошлую пятницу американ-
ского поп-музыканта Принса служба ВВС за-
далась вопросом: отчего столько знаменито-
стей скончалось именно в 2016 году? Стати-
стика некрологов, опубликованных в разно-
образных медиакомпаниях, показывает, что 

их количество за период с января по март 
увеличилось почти в пять раз с 2012 года.

Из смертей 2016 года следует отметить по-
мимо Принса легендарного музыканта Дэ-
вида Боуи, актера Алана Рикмана и звезду эт-
номузыки Папу Вембу, умершего вчера.

Руководитель отдела некрологов ВВС 
Ник Серпелл объясняет это несколькими 

факторами. Во-первых, стареет поколение 
бэби-бумеров, начинавших в 1960-е. Во-вто-
рых, телевидение создает больше знамени-
тостей, чем раньше. И в-третьих, важным 
фактором становятся социальные сети, в 
которых информация о тех или иных смер-
тях расходится быстрее. 

Рита Русакова
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«Вашингтон» Александра Овечкина  
взял верх над «Филадельфия Флайерс»  
и вышел во второй раунд play-off чемпионата НХЛ

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Хоккей

Сергей Ковалев 
возвращается на Урал
Самый яркий российский боксер  
встретится в июле с Айзеком Чилембой

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Геннадий Головкин  
продлил серию нокаутов
За два раунда он уничтожил Доминика Уэйда

Сергей Ковалев, которого очень  многие 
эксперты считают лучшим на данный 
момент российским боксером, после 
долгого перерыва проведет бой на роди-
не. Обладатель титулов чемпиона мира 
по версиям Всемирной боксерской ас-
социации (WBA), Международной бок-
серской федерации (IBF) и Всемирной 
боксерской организации (WBO) в кате-
гории до 79,4 кг встретится в июле в Ека-
теринбурге с довольно известным ма-
лавийским бойцом Айзеком Чилембой. 
Впрочем, в команде Ковалева этот пое-
динок рассматривают в первую очередь 
как очередную ступеньку перед запла-
нированной на ноябрь встречей с амери-
канской суперзвездой Андре Уордом.

Вчера состоялась пресс-конференция, 
посвященная анонсу очередного боя Сер-
гея Ковалева, и прозвучавшие на ней но-
вости можно считать чем-то вроде сенса-
ции. В следующем поединке Ковалев бу-
дет защищать три своих чемпионских поя-
са против Айзека Чилембы, а матч состоит-
ся 11 июля в Екатеринбурге.

Это известие выглядит неожиданным, по-
скольку Сергей Ковалев уже очень давно не 
дрался на родине. Последний раз он выхо-
дил на российский ринг — как раз в Екате-
ринбурге — в 2011 году. И это было еще до то-
го, как он заслужил репутацию одного из яр-
чайших бойцов современности. Приобрел 
ее Ковалев, выступая исключительно за ру-
бежом — в основном в Северной Америке. 
Там спортсмен, которого журнал The Ring 
признал лучшим боксером по итогам 2014 
года вне зависимости от весовой категории 
(в аналогичной классификации прошлого 
года он был вторым), приобрел колоссаль-
ную популярность. Между тем в России рей-
тинги Ковалева всегда были, несмотря на 
его успехи, почему-то ниже американских.

Чрезвычайно показательной выглядит 
прошлогодняя история. В конце лета бы-
ло объявлено, что 28 ноября Сергей Кова-
лев наконец проведет бой в России. Назы-

валось даже несколько престижных площа-
док в Москве, на которых он может состо-
яться. Но до боя дело так и не дошло. Оп-
понента Ковалеву не подобрали, а потенци-
альные бизнес-партнеры утратили интерес 
к событию. В результате предыдущий бой 
россиянин снова провел вдалеке от России: 
в январе в Монреале он нокаутировал ка-
надца Жана Паскаля.

Однако возвращение Ковалева все же со-
стоится. А его спонсором, как следовало из 
заявлений боксера и его промоутера Кэти Ду-
вы, стал Игорь Алтушкин, основной акцио-
нер Русской медной компании, который до 
сих пор не фигурировал среди главных ин-
весторов в профессиональный бокс в стране. 
Уже существует договоренность о прямой 
трансляции поединка по «Первому каналу».

Он может получиться достаточно инте-
ресным. Айзек Чилемба не относится к су-
перзвездам высшего эшелона, в отличие от 
чемпиона, не обладает смертельным уда-
ром, но это опытный и квалифицирован-
ный боец с неблестящим, но трудовым по-
служным списком: в нем из 29 боев афри-
канец выиграл 24. Ему случалось выдержи-
вать и тяжелейшие матчи. Такой у Чилем-
бы был, например, в 2011 году против мно-
гообещающего россиянина Максима Вла-
сова. Малавиец в восьмом раунде пережил 
два нокдауна, однако сумел одержать побе-
ду по очкам.

Впрочем, в бою против Сергея Ковалева 
он, конечно, в любом случае будет явным 
аутсайдером. А Кэти Дува честно дала по-
нять, что рассматривает его в первую оче-
редь как необходимую ступеньку к матчу, 
который может превратиться в хит сезона. 
Речь о поединке Ковалева против знамени-
того американца Андре Уорда. Он был со-
гласован еще в 2015 году, а встретиться про-
тивники должны в ноябре. Правда, для то-
го, чтобы такая встреча произошла, Кова-
лев не имеет права допустить осечку в бли-
жайшем бою.

Алексей Доспехов

Казахстанский средневес Геннадий 
 Головкин, одна из ярчайших звезд сов-
ременного бокса, провел в калифорний-
ском Инглвуде очередной выдающийся 
бой. Меньше чем за два раунда он унич-
тожил претендента на свои чемпионские 
титулы в категории до 72,6 кг американ-
ца Доминика Уэйда.

Геннадий Головкин давно уже признан 
явлением в профессиональном боксе. И не-
которые цифры легко могут объяснить, по-
чему его не стесняются причислять к глав-
ным феноменам в истории жанра.

У 34-летнего Головкина чистый, из 34 по-
бед, без единой осечки послужной список. 
Но это еще ерунда. Более поразительной вы-
глядит другая статистика. В 2008 году Голов-
кин, еще фактически начинающий профи, 
выиграл по очкам восьмираундовый поеди-
нок у Амара Амари. Так вот это был послед-
ний случай, когда сопернику боксера из Ка-
захстана довелось услышать финальный 
гонг. Нокаутом после него Головкин закон-
чил 22 поединка подряд!

И это в престижнейшей весовой катего-
рии, считающейся едва ли не самой кон-
курентной среди всех. И это без имеющей 
иногда в боксе место помощи перспектив-
ным бойцам со стороны менеджеров, созда-
ющих им режим наибольшего благоприят-
ствования: Головкину довелось встретиться 
с большинством лидеров среднего веса.

В бою с Домиником Уэйдом, которому по-
счастливилось получить статус претендента 
на чемпионский титул как раз в подобном 
режиме (с выдающимися противниками он 
не пересекался, зато исправно побеждал), 
Геннадий Головкин продемонстрировал все 
свои достоинства. Ну, вернее сказать, все де-
монстрировать было и не надо — достаточ-
но было показать ударную технику и уме-
ние прессовать оппонента без пауз. Систе-
ма CompuBox, фиксирующая удары, опреде-

лила, что Головкин за два раунда 54 раза до-
стал претендента. Причем большинство из 
этих попаданий были тяжелыми. Впервые 
в нокдауне Уэйд очутился еще под занавес 
стартового раунда. Во втором раунде избие-
ние продолжилось, и Головкин снова усадил 
противника на пятую точку своей убийст-
венной правой. Некоторым комментаторам 
даже показалось, что рефери Джеку Рейссу 
пришлось уговаривать Уэйда не сдаваться, а 
попробовать постоять еще — настолько яв-
ным было нежелание американца терпеть.

Уговорить удалось. Но стоял претендент 
недолго — до очередного момента, когда 
правый кулак Головкина врезался в его голо-
ву и отправил отдыхать на настил.

На этом шоу, однако, не завершилось. И, 
может быть, та его часть, что состоялась уже 
после боя, исход которого был в общем-то аб-
солютно предсказуемым, представляла даже 
больший интерес, нежели сам бой. Речь о за-
явлении, сделанном победителем в ринге. А 
заявил Головкин, что вызывает на бой Сау-
ла Альвареса.

Геннадий Головкин — в среднем весе 
лучший по двум версиям: Всемирной бок-
серской ассоциации (WBA) и Международ-
ной боксерской федерации (IBF). А мекси-
канцу Альваресу принадлежит пояс Все-
мирного боксерского совета (WBC). И, кста-
ти, этого боксера, тоже безумно популяр-
ного, многие эксперты ставят чуточку вы-
ше казахстанца. Вот, допустим, в рейтинге 
авторитетного портала BoxRec, в котором 
бойцы ранжируются вне зависимости от 
веса, Альварес занимает верхнюю строчку, 
а Головкин — четвертую.

Ажиотаж вокруг их матча был бы колос-
сальным. Как, надо полагать, и гонорары 
бойцов, хотя и сейчас оба чемпиона зараба-
тывают на боксе неплохо. Головкин, к при-
меру, получил за бой против Уэйда $2 млн.

Алексей Доспехов

Геннадий Головкин в бою с Домиником Уэйдом продемонстрировал талант   
выдающегося нокаутера     ФОТО AP

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Турнир АТР в Барселоне (Испания). 
Призовой фонд — €2,4 млн
1/2 финала. Кеи Нисикори (Япония, 2)—Бенуа Пэр (Франция, 
6) 6:3, 6:2. Рафаэль Надаль (Испания, 1)—Филипп Кольшрайбер 
(Германия, 10) 6:3, 6:3. Финал. Надаль—Нисикори 6:4, 7:5.

Турнир WTA в Штутгарте (Германия). 
Призовой фонд — $760 тыс.

1/2 финала. Анжелик Кербер (Германия, 2)—Петра Квитова (Че-
хия, 5) 6:4, 4:6, 6:2. Лаура Зигмунд (Германия)—Агнешка Радвань-
ска (Польша, 1) 6:4, 6:2. Финал. Кербер—Зигмунд 6:4, 6:0.

Футбол
Чемпионат Англии
35-й тур. «Манчестер Сити»—«Сток Сити» 4:0 (Фернандо, 
35; Агуэро, 43 (пен.); Ихеаначо, 64, 74). «Борнмут»—«Челси» 
1:4 (Элфик, 36 — Педро, 5; Азар, 34, 90+1; Виллиан, 71). 
«Ливерпуль»—«Ньюкасл» 2:2 (Старридж, 2; Лаллана, 30 — Па-
писс Сиссе, 48; Колбек, 66). «Сандерленд»—«Арсенал» 0:0. 
«Лестер»—«Суонси» 4:0 (Марез, 10; Ульоа, 30, 60; Олбрайтон, 
85). Положение команд. 1. «Лестер» — 76 очков. 2. «Тоттен-
хем» — 68 (после 34 матчей). 3. «Манчестер Сити» — 64. 4. «Ар-

сенал» — 64. 5. «Манчестер Юнайтед» — 59 (34). 6. «Вест-Хэм» — 
56 (34). 7. «Ливерпуль» — 55 (34).

Кубок Англии

1/2 финала. «Эвертон»—«Манчестер Юнайтед» 1:2 (Смол-
линг, 75 (автогол) — Феллаини, 34; Марсьяль, 90+3). «Кристал 
Пэлас»—«Уотфорд» 2:1 (Боласи, 6; Уикхем, 61 — Дини, 55).

Чемпионат Испании

35-й тур. «Райо Вальекано»—«Реал» 2:3 (Эмбарба, 7; Мику, 
14 — Бейл, 35, 81; Васкес, 52). «Атлетико»—«Малага» 1:0 (Кор-
реа, 62). «Барселона»—«Спортинг» 6:0 (Месси, 12; Суарес, 63, 
74 (пен), 77 (пен.), 88; Неймар, 85 (пен.)). «Леванте»—«Атлетик» 
2:2 (Виктор, 13; Эчейта, 68 (автогол) — Сусаэта, 88; Сан Хо-
се, 90+1). Положение команд. 1. «Барселона» — 82 очка. 2. 
«Атлетико» — 82. 3. «Реал» — 81. 4. «Вильярреал» — 60 (после 
34 матчей). 5. «Атлетик» — 55. 6. «Сельта» — 54 (34).

Шахматы
Супертурнир в Ставангере (Норвегия)
Пятый тур
Владимир Крамник (Россия)—Павел Эльянов (Украи-
на) 0,5:0,5. Левон Аронян (Армения)—Максим Вашье-Лаграв 
(Франция) 0,5:0,5. Веселин Топалов (Украина)—Нильс Гран-
делиус (Швеция) 1:0. Магнус Карлсен (Норвегия)—Аниш Ги-

ри (Нидерланды) 0,5:0,5. Пентала Харикришна (Индия)—Ли Чао 
(Китай) 1:0. Положение участников. 1. Карлсен — 3,5 оч-
ка. 2–4. Крамник, Вашье-Лаграв, Топалов — по 3. 5–7. Аро-
нян, Гири, Харикришна — по 2,5. 8–9. Ли Чао, Эльянов — по 2. 
10. Гранделиус — 1.

Хоккей
Евротур
Финляндия—Чехия 4:1. Швеция—Россия 0:4.

Чемпионат НХЛ

Первый раунд play-off. Серии до четырех побед
«Тампа-Бей»—«Детройт» 1:0; 4:1.
«Вашингтон»—«Филадельфия» 0:2; 3:2.
«Флорида»—«Нью-Йорк Айлендерс» 1:2 (овертайм); 2:3.
«Даллас»—«Миннесота» 4:5 (овертайм); 3:2.
«Лос-Анджелес»—«Сан-Хосе» 3:6; 1:4.
«Питсбург»—«Нью-Йорк Рейнджерс» 6:3 (Малкин («Питс-
бург»), 0+1); 4:1.
«Чикаго»—«Сент-Луис» 6:3 (Анисимов, 1+0; Панарин, 0+2 — 
Тарасенко, 1+0); 3:3.
«Анахайм»—«Нэшвилл» 5:2; 3:2.
«Филадельфия»—«Вашингтон» 0:1 (Овечкин («Вашингтон»), 
0+1); 2:4.
Выделенные команды вышли во второй раунд.

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

Разгром на Дону
«Ростов» обыграл «Зенит» — 3:0 — и отстоял свое лидерство

Кульминацией 25-го тура 
стал матч в Ростове-на-Дону, 
где хозяева по всем статьям 
переиграли действующего 
чемпиона — «Зенит» — со сче-
том 3:0 и сохранили за собой 
первое место. За пять туров 
до конца чемпионата у коман-
ды Курбана Бердыева 51 оч-
ко. Это на одно больше, чем 
у ЦСКА, и на пять — чем у «Ло-
комотива», «Краснодара» 
и «Зенита».

Конечно, еще ничего не ре-
шено. Но если до 25-го тура у ко-
го-то были сомнения в том, что 
«Ростов» готов выиграть нынеш-
ний чемпионат, то теперь они от-
пали сами собой. Разгром, кото-
рый команда, общая трансфер-
ная стоимость которой, по дан-
ным transfermarkt.de, состав-
ляет лишь около $40 млн, учи-
нила действующему чемпиону 
($196 млн), продемонстрировал 
способности ростовчан еще бо-
лее эффектно, чем их недавние 
победы над ЦСКА и «Спартаком».

В первом тайме в основном 
атаковал «Зенит», которому, од-
нако, никак не удавалось ис-
пользовать свои полумоменты. В 
«Ростове» же одним из самых ак-
тивных действующих лиц был 
«габонский малыш» — 25-лет-
ний полузащитник Гелор Кан-
га (рост — 166 см). Не уступая в 
единоборствах своим более ат-
летичным соперникам, он при 
необходимости успевал страхо-
вать партнеров, да и на чужой по-
ловине поля зажигал по полной 
программе. Поэтому нет ничего 
удивительного в том, что имен-
но Канга, толкнув локтем в ли-
цо Маурисиу, сначала получил 
единственную за весь первый 
тайм желтую карточку, а через 
несколько минут стал автором 
единственного гола.

Произошло это после того, 
как Дмитрий Полоз, получив пас 
из глубины поля и оказавшись 
лицом к лицу с вратарем «Зени-
та» Юрием Лодыгиным, выкатил 
мяч своему партнеру, двигавше-
муся параллельным курсом. И 
тому, к радости 15 с лишним ты-
сяч болельщиков, обеспечивших 
на трибунах стадиона «Олимп-2» 
очередной аншлаг в нынешнем 
сезоне, оставалось лишь спокой-
но поразить пустые ворота.

Казалось, что во втором тайме 
разозлившийся «Зенит» должен 
рвать и метать, но на самом де-

ле получилось иначе. Петербур-
жцам, которые в среду провели 
затяжной кубковый полуфинал 
в Перми против «Амкара», яв-
но не хватало скорости, а также 
Данни, выбывшего на несколь-
ко месяцев из-за третьего разры-
ва крестообразной связки право-
го колена. «Ростов» же в очеред-
ной раз проявил себя королем 
позиционной обороны и контр-
атак, блестяще использовав две 
оплошности гостей в защите. 
Сначала забил 21-летний иранец 
Сердар Азмун, которого вскоре 
из-за тяжелой травмы не только 
унесли с поля на носилках, но и 
отправили в больницу. А затем 
ударом в упор с острейшего угла 
Юрия Лодыгина огорчил Алек-
сандр Ерохин. Между этими го-
лами мог отличиться Артем Дзю-
ба, пробивший в крестовину, но 
в итоге голкипер «Ростова» Со-
слан Джанаев, не пропустивший 
после зимнего перерыва в чем-
пионате ни одного гола, снова 
сохранил свои ворота сухими.

Что касается ЦСКА, который 
остался на втором месте, отста-
вая от «Ростова» на одно очко, 

свой матч с «Динамо» он выта-
щил на классе. Ну и не без опре-
деленной доли везения, по-
скольку единственный гол в 
этой встрече после розыгрыша 
углового забил защитник Алек-
сей Березуцкий, который в са-
мый последний момент заме-
нил своего брата Василия, полу-
чившего травму на разминке.

Особыми эстетическими изы-
сками игра не отличалась. В пер-
вом тайме могли забить бело-го-
лубые, но после перерыва ар-
мейцы имели ощутимое пре-
имущество и в целом победи-
ли абсолютно по делу. Перед иг-
рой ЦСКА почтил память леген-
ды советского футбола, знаме-
нитого армейского нападающе-
го Григория Федотова, которому 
исполнилось 100 лет. Одноклуб-
ники вышли на поле в майках с 
его портретом, а внуку с детьми 
была вручена современная игро-
вая футболка с номером 100.

Успешно сыграли и две дру-
гие команды, претендующие на 
медали,— «Локомотив» и «Крас-
нодар». Железнодорожники на 
выезде с минимальным счетом 
обыграли «Амкар», который из-
за конфликта с главным трене-
ром Гаджи Гаджиевым после не-
давнего кубкового матча с «Зе-
нитом» покинул один из ветера-
нов и многолетних лидеров клу-
ба 37-летний Георгией Пеев.

Краснодарцы же разгроми-
ли дома «Уфу» — 4:0. В этой иг-
ре бразилец Вандерсон отметил-
ся дублем, а Федор Смолов забил 
один из самых красивых голов 
нынешнего чемпионата. После 
навеса Юрия Газинского он при-
нял мяч на грудь, а затем, не дав 

ему опуститься на газон, левой 
ногой пробил в падении через 
себя в нижний угол. Отметим, 
что в семи весенних матчах чем-
пионата России Федор Смолов 
забил уже восемь голов и такая 
результативность в преддверии 
Евро-2016 не может не радовать 
главного тренера сборной Лео-
нида Слуцкого.

Тем временем продолжает-
ся серия неудач московского 
«Спартака». Самый титулован-
ный клуб России не смог выиг-
рать свой четвертый матч под-
ряд, сыграв на домашней «От-
крытие Арене» вничью с «Мордо-
вией» — 2:2. На игре присутство-
вал Джери Промес, отец голланд-
ского форварда Квинси Проме-
са, который во втором тайме вы-
вел свою команду вперед, забив, 
как и днем позже Федор Смолов, 
свой 14-й гол в нынешнем чем-
пионате. Однако решающим 
этот успех темнокожего легио-
нера не стал. Очередная ошибка 
в центре обороны, допущенная 
23-летним дебютантом основно-
го состава «Спартака» Александ-
ром Пуцко, позволила лучшему 
снайперу «Мордовии» Евгению 
Луценко сравнять счет.

В итоге «Спартак» не сумел пе-
реиграть одного из аутсайдеров 
чемпионата и упустил еще один 
шанс хотя бы немного прибли-
зиться к пятому месту, дающему 
возможность выступать в Лиге 
Европы. Результаты некогда про-
славленной команды вызыва-
ют нескрываемое раздражение 
у ее болельщиков, поэтому неу-
дивительно, что нескольким ве-
дущим игрокам «Спартака» по-
сле окончания матча пришлось 
подняться на фанатскую трибу-
ну для объяснений.

Поскольку через неделю 
ЦСКА и «Зениту» предстоит 
встретиться в финале Кубка Рос-
сии, свои матчи 26-го тура они 
проведут уже в четверг. Моск-
вичи оправятся в Екатеринбург, 
где сыграют с «Уралом», а петер-
буржцы примут «Кубань». Спустя 
два дня, 1 мая, «Ростов» на выезде 
встретится с «Мордовией».

Евгений Федяков

Турнирная таблица
 В Н П М О
1. «Ростов» 15 6 4 32:16 51

2. ЦСКА 15 5 5 41:24 50

3. «Локомотив» 13 7 5 38:27 46

4. «Краснодар» 13 7 5 46:22 46

5. «Зенит» 13 7 5 49:30 46

6. «Терек» 10 11 4 33:23 41

7. «Спартак» 11 5 9 38:36  38

8. «Урал» 9 8 8 36:40 35

9. «Рубин» 9 3 13 29:33 30

10. «Крылья Советов» 7 6 12 16:27 27

11. «Амкар» 6 8 11 20:29 26

12. «Динамо» 5 9 11 24:37 24

13. «Уфа» 5 8 12 20:37 23

14. «Кубань» 3 11 11 30:36 20

15. «Анжи» 4 7 14 23:45 19

16. «Мордовия» 2 12 11 26:39 18

25-й тур
«Крылья Советов»—«Урал» 1:1. Родич, 
78 — Сапета, 12.

«Спартак»—«Мордовия» 2:2. Боккетти, 49; 
Промес, 58 — Самодин, 42; Луценко, 62.

«Рубин»—«Терек» 0:1. Рыбус, 35.

«Амкар»—«Локомотив» 0:1. Шкулетич, 19.

«Краснодар»—«Уфа» 4:0. Вандерсон, 35, 
90; Смолов, 38; Петров, 70.

ЦСКА—«Динамо» 1:0. А. Березуцкий, 56.  
Удаление: Ещенко («Динамо»), 90+2.

«Анжи»—«Кубань» 1:0. Боли, 80 (пен.).  
Удаление: Беленов («Кубань»), 78 (ф. п. н.).

«Ростов»—«Зенит» 3:0. Канга, 44; Азмун, 
59; Ерохин, 76

Футболисты «Ростова» 
не только сдержали гроз-
ную атаку «Зенита» (№22 — 
Артем Дзюба), но и забили 
в ворота петербуржцев три 
мяча     ФОТО РИА НОВОСТИ
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